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Денис КОРСАКОВ

Звезда Comedy Club рассказал 
«КП», как на съемках комедии 
«Теща» у него складывались 
отношения с ведущей 
«Давай поженимся!».

- Расскажите людям, которые ничего 
не знают про фильм «Теща», почему 
им надо смотреть это кино.

- Ну, слово «надо», конечно, слишком 
резкое: обязанности такой у зрителя нет. 
Но, во-первых, это комедия, а во-вторых, 
новогодняя. 

Гарик ХАРЛАМОВ:

Лариса Гузеева 
думала, что 
я ее ненавижу!

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Их не выдавали 
десять лет.

Отличникам, у которых 
среди итоговых оценок за-
тесалась одна или две чет-
верки, до 2014 года вру-
чали серебряные медали и 
аттестаты с отличием. По-
том эту практику отменили. 
Но нынешний выпуск будет 
снова с медалями двух ви-
дов. Об этом сказано в при-
казе Минпросвещения РФ, 
опубликованном на портале 

официальной правовой ин-
формации.

Медаль «За особые успе-
хи в учении» I степени (зо-
лотая) и красный аттестат 
положены, если итоговые 
оценки по всем предме-
там  - пятерки. Также нуж-
но получить не менее 70 
баллов на ЕГЭ по русскому 
языку и еще одной дисци-
плине на выбор выпускника. 
Раньше, к слову, вторым 
подтверждающим экза-
меном был строго ЕГЭ по 
математике. Медаль «За 
особые успехи в учении» 

II степени (серебряная) и 
сине-голубой аттестат вру-
чат выпускникам, получив-
шим по всем учебным пред-
метам итоговые пятерки и 
не более двух четверок, а 
также не менее 60 баллов 
по двум ЕГЭ (русский язык 
и один по выбору).

Внешне награды отлича-
ются только цветом. А еще 
у них футляры разные   - 
красный и синий. Обе ме-
дали дают дополнительные 
баллы при поступлении в 
вуз: золотая - до пяти, се-
ребряная - до трех.

Выпускникам школ вернут 
серебряные медали

Россияне потянулись 
к гадалкам и чародеям

Читайте на стр. 10 �
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Самыми 
популярными 
гостями 
на новогодних 
корпоративах 
становятся 
тарологи.
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Как прошла 
прямая линия 
с губернатором 
Антоном 
Алихановым
Читайте на стр.  �
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2 декабря

Пенсию выплатят 
дважды, за летнюю 
резину штрафовать 
не будут
Читайте на стр. 3 �
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В разных регионах России начали запрещать 
иностранцам работать во многих сферах - 
водителями, поварами, учителями.
И мы спросили:

Обойдемся ли мы 
без мигрантов?
Вадим КОЖЕНОВ, миграционный эксперт:

- Увы, нет. Росстат подсчитал, что начиная с 2024-го трудо-
способное население будет сокращаться на 2% ежегодно. За-
менить мигрантов пока некем. Есть два пути. Один - несколько 
миллионов охранников перевести на рабочие специальности. 
Второй путь - ускорять автоматизацию и роботизацию. И не 
только в сфере доставки продуктов роботами, но и в такси 
с водителем - искусственным интеллектом.

Александра ДОКУЧАЕВА, 
замдиректора Института стран СНГ:

- Сможем, но не завтра. Нам нужны наши соотечественники 
на предприятиях ВПК, в иных сложных отраслях. Что касается 
мигрантов, придется привлекать их там, где массово нужны 
руки с невысокой квалификацией. Нужна информация, где и 
сколько нам не хватит рабочих рук через три - пять лет, в ка-
ких сферах. Нужен генплан трудоустройства граждан России.

Виктор ПОХМЕЛКИН, экс-депутат Госдумы:
- Без мигрантов нам долго не будет хватать рабочих рук на 

тяжелых непрестижных работах. И это не только котлованы 
под небоскребы или поля картошки. А истинные мигранты 
нужны России как носители светлых мозгов. Процесс их ас-
симилирования в наукоградах РФ должен проходить не хуже, 
чем в Кремниевой долине. А в принципе нам нужны любые 
законопослушные и работящие мигранты, мы всех примем.

Петр ШКУМАТОВ, координатор движения 
«Общество синих ведерок»:

- Могли бы, но не скоро. Все упирается в наличие своих 
хороших кадров и их зарплаты. Много найдем сварщиков с 
паспортами РФ на зарплату в 100 тысяч? Если сейчас водитель 
«Газели» в Челябинске запрашивает 120 тысяч, а водитель 
большегруза - уже 200 тысяч. Профессионалы с категорией Е 
нарасхват. А работодателям все равно, мигрант он или нет, 
им нужно возить грузы.

Борис КРАВЧЕНКО, президент 
Конфедерации труда России:

- Потребность в них велика и не снижается. Профсоюзы 
предлагают правительству дать расчеты в потребности рабо-
чей силы по отраслям. Чтобы исходить из реальной нужды 
крупных работодателей. И от этого и регулировать повышение 
зарплат в реальном секторе. Понятно, что в первую очередь 
это касается стройки и сельского хозяйства, где без повы-
шения зарплат людей не привлечь.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых 
и бахчевых культур НИИ риса:

- Сложно без мигрантов. Искали людей на летние рабо-
ты - на наши зарплаты никто не идет. Только студенты и ра-
ботали ради своих дипломов. Приезжают к нам на практику 
из республик, но не задерживаются, один только пытается 
закрепиться ради паспорта РФ.

 � ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Законы декабря:

Пенсию выдадут дважды, 
а за летнюю резину 
штрафовать не будут

1 декабря  - послед-
ний день, когда можно 
успеть в срок запла-
тить налоги для граж-
дан за 2022 год. Это 
транспортный, земель-
ный налоги и налог на 
имущество (квартира, 
дом или дача, гараж, 
машино-место).

Лично считать ниче-
го не надо. Вам еще 
до 1  ноября должна 
была прийти платежка 
от налоговой, где уже 
все подсчитано,  - в 
личный кабинет нало-
гоплательщика на сай-
те ФНС nalog.ru или 
аналогичный кабинет 
на портале госуслуг. А 
если ни того ни другого 
нет - бумажкой по почте 

по адресу постоянного 
жительства.

Главное, что важно 
помнить: неполучение 
платежки не освобож-
дает от уплаты нало-
гов. Поэтому если 
понимаете, что налог 
должен быть, но уве-
домления не видели, 
срочно сообщайте об 
этом в налоговую. Же-
лательно в письменном 
виде (чтобы обраще-
ние зафиксировали). 
Это можно сделать 
через личный кабинет 
налогоплательщика 
или форму обратной 
связи на сайте ФНС. 
Тогда еще есть не-
большой шанс (если 
успеть до времени 

«Ч», то есть до насту-
пления 2 декабря), что 
новый счет пришлют 
без пени  - посчитав 
добросовестным на-
логоплательщиком и 
сдвинув срок оплаты.

Если не заплатить, 
со 2  декабря начнут 
капать пени - 1/300 от 
ключевой ставки ЦБ за 
каждый день просроч-
ки. Ключевая ставка 
сейчас 15%, получа-
ется 0,05% от суммы 
начисленного налога 
в день. То есть, допу-
стим, если вам начис-
лили 2000 рублей, каж-
дый день к этой сумме 
будет добавляться по 
рублю. А если 10 000 
рублей, то 5 рублей.

� С 1 декабря начинается обязательная марки-
ровка безалкогольных напитков в стекле 

и полимерной упаковке  - кроме соков, нектаров, 
морсов и напитков на растительном сырье. То есть на 
них появится специальный дополнительный штрихкод, 
позволяющий отслеживать их путь от производителя к 
прилавку через систему «Честный знак». С 1 марта то 
же будет с этими напитками в банках. С 1 июня марки-
ровку распространят на соки, нектары, растительное 
молоко, компоты, а также прочие безалкогольные 
напитки в любой упаковке.

� С 11 декабря начнут действовать поправки в 
закон о порядке выезда из РФ и въезда. В 

них более четко прописан список причин, по которым 

загранпаспорт может быть признан недействительным 
и из страны, соответственно, не выпустят. Это, напри-
мер, если данные владельца паспорта изменились 
(скажем, женщина взяла фамилию мужа, но не стала 
менять документ). Или гражданин не сдал в положен-
ный срок (5 дней) загранпаспорт на хранение в связи 
с призывом на военную службу.

� И о самом приятном. Новогодние каникулы 
в этом году начнутся раньше обычного - с 

30 декабря. Правда, это лишь потому, что 30 и 31 де-
кабря приходятся на субботу и воскресенье. Продлятся 
праздники 10 дней - до 8 января.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

Какие важные 
для нашего 
кошелька 

и быта 
изменения 

нас ждут 
в первый 

месяц зимы.

Подготовила Елена ОДИНЦОВА.

С 1 декабря российские водители, 
по идее, должны ездить только на 
зимних шинах (ну или всесезонных). 
С сентября был обновлен перечень не-
исправностей, с которыми запрещена 
эксплуатация транспортных средств. 
И туда попали шины не по сезону: 
летние - зимой, с декабря по февраль, 

шипованные - с июня по август («липуч-
ки» - можно). За нарушение полагает-
ся штраф, согласно Кодексу об адми-
нистративных правонарушениях, - 500 
рублей. Или предупреждение.

Глава ГИБДД Михаил Черников 
29 ноября заверил, что штрафов не 
будет. Также не станут инспектора 
задерживать или эвакуировать авто-
мобили без зимней резины.

«Авансовый» 
платеж

Напоминалка для пенсио-
неров: из-за длинных январ-
ских каникул большинство 
получит в декабре пенсию 
не только за декабрь, но и 
за январь. Не надо прини-
мать это за какую-то мифи-
ческую «13-ю пенсию». Все 
как обычно, когда традици-
онный день выплаты прихо-
дится на выходной: деньги 
переводят на карту или их 
можно получить в кассе на-
кануне в рабочий день. А по-
скольку нас ждут выходные 
с 30 декабря по 8 января и 
большая часть банков то-
же не работает, выплаты ян-
варской пенсии начнутся с 
25 декабря. И это касается 
тех, кто пенсию получает с 
1-го по 8-е число.

Конкретный график луч-
ше уточнить там, куда вам 
приходят деньги (почта, банк 
и т. п.), он может различать-
ся в зависимости от регио-
на. То же касается и других 
социальных пособий.

Важно: январская пен-
сия, хоть ее и выплатят в 
декабре, у неработающих 
пенсионеров будет уже с 
прибавкой. Это традицион-
ная ежегодная индексация, 
она составит 7,5%.Деньги 

для блокадников
С 1 декабря вступает в силу и 

постановление правительства о 
единовременной выплате к 80-ле-
тию полного освобождения Ле-
нинграда от фашистской блокады 
(27 января). Ее получат те, кто 
награжден медалью «За оборону 
Ленинграда» или знаком «Жителю 
блокадного Ленинграда». Это ка-
сается как блокадников, которые 
находятся в России, так и тех, кто 
сейчас живет в Абхазии, Южной 
Осетии, Приднестровье, Латвии, 
Литве и Эстонии. Всего набира-
ется порядка 60 тысяч человек.

Выплата составит 50  тысяч 
рублей, перечислят ее в дека-
бре - январе.

С 1 декабря регистрироваться на 
сайтах у нас можно будет только с 
использованием номера мобильни-
ка или исключительно российских 
сервисов. Это касается сайтов:

 � «Госуслуги»;
 � Единая биометрическая система;
 � «иные информационные систе-

мы, обеспечивающие авторизацию 
и соответствующие установленным 
требованиям о защите информа-
ции» (переводим: речь, например, 
о ВКонтакте или российской почте 
типа Mail.ru).

Для тех, кто не понял, в чем суть: 
зарегистрироваться на сайте с 

российским доменом (они закан-
чиваются на .ru, .su, .рф), скажем, 
через Google или с использовани-
ем популярной гугловской почты 
gmail больше не получится.

Объяснение такое: это надо, что-
бы ограничить доступ иностранных 
сервисов к персональным данным 
россиян.

Обратной силы закон не имеет. 
Поэтому если вы где-то - да хоть 
даже на «Госуслугах» - уже зареги-
стрировались с почты gmail, пере-
регистрироваться не надо.

Понятно, что новшества не ка-
саются зарубежных сайтов.

Гугл-почта не пройдет

...И живи спокойно

За летнюю резину 
обещают не наказывать
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ЗДОРОВЬЕ
Ученые нашли способ 
предотвратить 
тяжелое течение 
ковида и гриппа

НАУКА
«ЦРУ тайно складирует НЛО»: 
что стоит за всплывшей 
сенсацией про летающие 
тарелки у американцев

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 01.12.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Президент пообщался 
с молодыми учеными 
в лагере «Сириус».

Как заведено на таких меро-
приятиях, визит президента на-
чался с посещения выставки, 
где можно посмотреть и по-
трогать разные материальные 
воплощения наших научных 
достижений. На экспозицию 
привезли 110 единиц научно-
го оборудования российских и 
белорусских компаний.

Саму встречу с молодыми 
учеными президент начал с 
того, что даже в научной сфе-
ре должна быть конкуренция, 
чтобы совершить прорыв. Рас-
сказал Путин и о том, как госу-
дарство выполняет прошлые 
просьбы ученых: например, в 
этом году аспиранты говорили 
о необходимости поднять им 
стипендии, и это будет сдела-
но - президентская стипендия 
вырастет до 75 тысяч рублей.

О чем еще молодые ученые 
говорили с президентом:

УЖЕ НЕ ПРОДАЖНАЯ 
ДЕВКА

- У нас, слава богу, отноше-
ние к генетике сегодня совсем 
другое - не как в Советском Со-
юзе. Тогда генетику называли 
«продажной девкой империа-
лизма», - напомнил Путин. - 
Она, как искусственный интел-
лект, будет в основе прогресса 
по многим направлениям. Кто 
будет преуспевать в генетике, 
тот получит принципиальные 
преимущества.

МЕНДЕЛЕЕВСКАЯ КАРТА
Молодые ученые предложили 

выдавать им специальную кар-
ту наподобие Пушкинской для 
студентов. Даже название уже 
придумали - Менделеевская. 
Она должна давать скидки на 
перелеты или ж.-д. билеты. Это 
помогло бы сократить расходы 
на участие в научных конфе-
ренциях. Разница лишь в том, 
что Менделеевскую карту фи-
нансируют компании, а Пуш-
кинскую - бюджет.

- Идея сама по себе хорошая. 
Подумаем, как ее реализовать, - 
пообещал президент и расска-
зал про «механизм работы» у 
таких карт:

- Деньги на стол. Надо Си-
луанову (министр финансов. - 
Ред.) сказать: «Давай деньги». 
Он сейчас будет плакать: «Денег 
нет». Но не важно.

- На молодых ученых надо 
найти, - попросила аспирантка.

- Так и передам, - пошутил 
Владимир Путин.

ДРЕВНОСТИ
САМИ СЕБЯ НЕ ИЗУЧАТ

Наука в целом требует денег, 
поэтому к вопросу финансиро-
вания аспиранты возвращались 
не раз. Один из них с грустью 
рассказал, что развитие палео-
геномики (изучения генома 
древних останков) без больших 
вливаний невозможно. А мате-
риала полно - целые коллекции 
останков ждут исследователя.

- Полностью с вами согла-
сен, потому что действительно 
столько всякой чуши слушаешь, 
столько наносного, не имею-
щего под собой никаких осно-

ваний. Теперь перейдем к про-
стым прагматичным вещам: 
сколько нужно? - по-хозяйски 
спросил Путин.

- Размер проекта был 100 мил-
лионов в год, - тут же ответил 
аспирант.

- 100 миллионов можно найти. 
У Андрея Александровича (Фур-
сенко, помощник президента. - 
Ред.) денег видимо-невидимо, - 
пошутил президент.

- У меня нет 100 миллионов, 
я сразу могу сказать, - тут же 
парировал Фурсенко.

- Пометьте, пожалуйста. Это 
очень интересно и очень важ-
но, - поручил российский ли-
дер. Значит, на палеогенетику 
деньги все же найдутся.

В общей сложности россий-
ский лидер общался с молоды-
ми учеными около двух часов. 
И все время он давал советы, 
как можно лучше реализовать 
ту или иную идею, к каким ком-
паниям или чиновникам об-
ратиться.

Александр ГАМОВ

Стало известно, 
когда и как 
пройдут ежегодные 
«Прямая линия» 
и Большая 
пресс-конференция 
президента.

Как это будет выглядеть, 
рассказал журналистам крем-
левского пула пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков:

- 14 декабря Владимир Пу-
тин подведет итоги года. Это 
будет программа российских 
телевизионных каналов, но 
на этот раз - в объединенном 
формате: «Прямой линии» и 
итоговой пресс-конференции.

С 1 декабря начинается при-
ем вопросов от граждан.

Построено будет все сле-
дующим образом.

В студии в Москве, которая 
будет специально для этого 
создана, будут сидеть журна-
листы - и федеральной прессы, 
и региональной, и иностран-
ной. Они смогут задать Путину 
свои вопросы.

А вопросы от граждан со 
всей страны будут собираться 
отдельно.

КАК ЗАДАТЬ ВОПРОС 
ПРЕЗИДЕНТУ
По телефону:

- Как всегда, мы будем соби-
рать вопросы по бесплатному 
номеру 8-800-200-40-40, - рас-

сказал Песков. - В кол-центре 
программы будут принимать 
звонки телефонисты, волон-
теры.
По СМС:

Также можно послать бес-
платное СМС со своим во-
просом главе государства на 
номер 040-40.
На сайте:

Или зайти на сайт Москва-
Путину.ру и посмотреть там 
на все варианты, по которым 
можно задать вопросы.
В соцсетях:

- Конечно же, в сборе во-
просов будут участвовать и 
соцсети  - ВКонтакте, Одно-
классники, через них тоже и 
через чат-боты можно отпра-
вить видеовопрос или тексто-
вый вопрос Путину, - сообщил 
Песков.

НИ ОДНО ОБРАЩЕНИЕ 
НЕ ПРОПАДЕТ

И новация этого года  - к 
проекту подключился Обще-
российский народный фронт 
(ОНФ). Его сотрудники также 
будут собирать вопросы.

- Почему ОНФ? Потому что 
в последние годы после «Пря-
мой линии» именно Народный 
фронт обрабатывал обраще-
ния граждан,  - объяснил Пе-
сков. - Все до последнего во-
проса.

И после программы 14 дека-
бря они будут снова работать, 
чтобы не оставить без внима-
ния ни одно обращение.

 � БОЛЬШОЙ РАЗГОВОР

Путин поговорит 
с народом 
и подведет итоги-2023

 � СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

Лилия 
СОКОЛЬНИКОВА

Елизавета Рожде-
ственских, младший 
научный сотрудник На-
учного центра генетики 
и наук о жизни Универ-
ситета «Сириус», поде-
лилась с «КП» впечатле-
ниями после встречи с 
президентом.

Елизавета и ее коллега 
Андрей Манахов зани-
маются той самой палео-
геномикой. Изучают ДНК 
древних людей.

- Можно сказать, что мы 
своими методами заставля-
ем заговорить кости давно 
умерших людей и узнаем их 

историю, - сказал на встре-
че Андрей Манахов.

Один из проектов - «Гене-
тическая история древнего 
населения Русской равни-
ны»: ученые провели гене-
тический анализ археологи-
ческих находок, сделанных 
на территории России, от 
каменного века до Средних 
веков.

Исследовали и ДНК из 
знаменитых скифских кур-
ганов. Напомним: Великая 
Скифия процветала в Се-
верном Причерноморье с 

VII по III век до нашей эры, 
а потом таинственным об-
разом исчезла.

- Мы сумели показать, 
что население Великой 
Скифии имело в основном 
сходство с европейским 
населением, в частности, 
с восточнославянским 
в том числе,  - поделился 
на встрече результатами 
Андрей Манахов. - Россия 
очень многонациональная, 
генетически разнообраз-
ная страна, но мы объеди-
нены одной общей культу-

рой, и наше исследование 
показало, что так было на 
этих территориях еще три 
тысячи лет назад.

Елизавета Рождествен-
ских считает, что о таких 
важных и интересных те-
мах надо больше расска-
зывать, популяризировать 
палеогеномику - это она и 
предложила президенту.

- Владимир Владимиро-
вич подтвердил, что нашу 
просьбу можно реализо-
вать, - поделилась с нами 
девушка.

Генетик Елизавета РОЖДЕСТВЕНСКИХ:

Мы заставляем говорить 
кости давно умерших людей
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Глава «Сириуса» Елена Шмелева показала президенту учебно-экспериментальный 
центр по робототехнике - это полноценная лаборатория с 3D-принтерами 

и механическими руками, где начинающие ученые учатся программировать, 
чтобы сначала печатать какие-то детали, а потом собирать их при помощи роботов.

На науку деньги 
найдем

Россия
www.kp.ru
 02.12.2023 2
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 01.12.2023 Это что-то новенькое

В разных регионах России начали запрещать 
иностранцам работать во многих сферах - 
водителями, поварами, учителями.
И мы спросили:

Обойдемся ли мы 
без мигрантов?
Вадим КОЖЕНОВ, миграционный эксперт:

- Увы, нет. Росстат подсчитал, что начиная с 2024-го трудо-
способное население будет сокращаться на 2% ежегодно. За-
менить мигрантов пока некем. Есть два пути. Один - несколько 
миллионов охранников перевести на рабочие специальности. 
Второй путь - ускорять автоматизацию и роботизацию. И не 
только в сфере доставки продуктов роботами, но и в такси 
с водителем - искусственным интеллектом.

Александра ДОКУЧАЕВА, 
замдиректора Института стран СНГ:

- Сможем, но не завтра. Нам нужны наши соотечественники 
на предприятиях ВПК, в иных сложных отраслях. Что касается 
мигрантов, придется привлекать их там, где массово нужны 
руки с невысокой квалификацией. Нужна информация, где и 
сколько нам не хватит рабочих рук через три - пять лет, в ка-
ких сферах. Нужен генплан трудоустройства граждан России.

Виктор ПОХМЕЛКИН, экс-депутат Госдумы:
- Без мигрантов нам долго не будет хватать рабочих рук на 

тяжелых непрестижных работах. И это не только котлованы 
под небоскребы или поля картошки. А истинные мигранты 
нужны России как носители светлых мозгов. Процесс их ас-
симилирования в наукоградах РФ должен проходить не хуже, 
чем в Кремниевой долине. А в принципе нам нужны любые 
законопослушные и работящие мигранты, мы всех примем.

Петр ШКУМАТОВ, координатор движения 
«Общество синих ведерок»:

- Могли бы, но не скоро. Все упирается в наличие своих 
хороших кадров и их зарплаты. Много найдем сварщиков с 
паспортами РФ на зарплату в 100 тысяч? Если сейчас водитель 
«Газели» в Челябинске запрашивает 120 тысяч, а водитель 
большегруза - уже 200 тысяч. Профессионалы с категорией Е 
нарасхват. А работодателям все равно, мигрант он или нет, 
им нужно возить грузы.

Борис КРАВЧЕНКО, президент 
Конфедерации труда России:

- Потребность в них велика и не снижается. Профсоюзы 
предлагают правительству дать расчеты в потребности рабо-
чей силы по отраслям. Чтобы исходить из реальной нужды 
крупных работодателей. И от этого и регулировать повышение 
зарплат в реальном секторе. Понятно, что в первую очередь 
это касается стройки и сельского хозяйства, где без повы-
шения зарплат людей не привлечь.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых 
и бахчевых культур НИИ риса:

- Сложно без мигрантов. Искали людей на летние рабо-
ты - на наши зарплаты никто не идет. Только студенты и ра-
ботали ради своих дипломов. Приезжают к нам на практику 
из республик, но не задерживаются, один только пытается 
закрепиться ради паспорта РФ.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Законы декабря:

Пенсию выдадут дважды, 
а за летнюю резину 
штрафовать не будут

1 декабря  - послед-
ний день, когда можно 
успеть в срок запла-
тить налоги для граж-
дан за 2022 год. Это 
транспортный, земель-
ный налоги и налог на 
имущество (квартира, 
дом или дача, гараж, 
машино-место).

Лично считать ниче-
го не надо. Вам еще 
до 1  ноября должна 
была прийти платежка 
от налоговой, где уже 
все подсчитано,  - в 
личный кабинет нало-
гоплательщика на сай-
те ФНС nalog.ru или 
аналогичный кабинет 
на портале госуслуг. А 
если ни того ни другого 
нет - бумажкой по почте 

по адресу постоянного 
жительства.

Главное, что важно 
помнить: неполучение 
платежки не освобож-
дает от уплаты нало-
гов. Поэтому если 
понимаете, что налог 
должен быть, но уве-
домления не видели, 
срочно сообщайте об 
этом в налоговую. Же-
лательно в письменном 
виде (чтобы обраще-
ние зафиксировали). 
Это можно сделать 
через личный кабинет 
налогоплательщика 
или форму обратной 
связи на сайте ФНС. 
Тогда еще есть не-
большой шанс (если 
успеть до времени 

«Ч», то есть до насту-
пления 2 декабря), что 
новый счет пришлют 
без пени  - посчитав 
добросовестным на-
логоплательщиком и 
сдвинув срок оплаты.

Если не заплатить, 
со 2  декабря начнут 
капать пени - 1/300 от 
ключевой ставки ЦБ за 
каждый день просроч-
ки. Ключевая ставка 
сейчас 15%, получа-
ется 0,05% от суммы 
начисленного налога 
в день. То есть, допу-
стим, если вам начис-
лили 2000 рублей, каж-
дый день к этой сумме 
будет добавляться по 
рублю. А если 10 000 
рублей, то 5 рублей.

� С 1 декабря начинается обязательная марки-
ровка безалкогольных напитков в стекле 

и полимерной упаковке  - кроме соков, нектаров, 
морсов и напитков на растительном сырье. То есть на 
них появится специальный дополнительный штрихкод, 
позволяющий отслеживать их путь от производителя к 
прилавку через систему «Честный знак». С 1 марта то 
же будет с этими напитками в банках. С 1 июня марки-
ровку распространят на соки, нектары, растительное 
молоко, компоты, а также прочие безалкогольные 
напитки в любой упаковке.

� С 11 декабря начнут действовать поправки в 
закон о порядке выезда из РФ и въезда. В 

них более четко прописан список причин, по которым 

загранпаспорт может быть признан недействительным 
и из страны, соответственно, не выпустят. Это, напри-
мер, если данные владельца паспорта изменились 
(скажем, женщина взяла фамилию мужа, но не стала 
менять документ). Или гражданин не сдал в положен-
ный срок (5 дней) загранпаспорт на хранение в связи 
с призывом на военную службу.

� И о самом приятном. Новогодние каникулы 
в этом году начнутся раньше обычного - с 

30 декабря. Правда, это лишь потому, что 30 и 31 де-
кабря приходятся на субботу и воскресенье. Продлятся 
праздники 10 дней - до 8 января.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

Какие важные 
для нашего 
кошелька 

и быта 
изменения 

нас ждут 
в первый 

месяц зимы.

Подготовила Елена ОДИНЦОВА.

С 1 декабря российские водители, 
по идее, должны ездить только на 
зимних шинах (ну или всесезонных). 
С сентября был обновлен перечень не-
исправностей, с которыми запрещена 
эксплуатация транспортных средств. 
И туда попали шины не по сезону: 
летние - зимой, с декабря по февраль, 

шипованные - с июня по август («липуч-
ки» - можно). За нарушение полагает-
ся штраф, согласно Кодексу об адми-
нистративных правонарушениях, - 500 
рублей. Или предупреждение.

Глава ГИБДД Михаил Черников 
29 ноября заверил, что штрафов не 
будет. Также не станут инспектора 
задерживать или эвакуировать авто-
мобили без зимней резины.

«Авансовый» 
платеж

Напоминалка для пенсио-
неров: из-за длинных январ-
ских каникул большинство 
получит в декабре пенсию 
не только за декабрь, но и 
за январь. Не надо прини-
мать это за какую-то мифи-
ческую «13-ю пенсию». Все 
как обычно, когда традици-
онный день выплаты прихо-
дится на выходной: деньги 
переводят на карту или их 
можно получить в кассе на-
кануне в рабочий день. А по-
скольку нас ждут выходные 
с 30 декабря по 8 января и 
большая часть банков то-
же не работает, выплаты ян-
варской пенсии начнутся с 
25 декабря. И это касается 
тех, кто пенсию получает с 
1-го по 8-е число.

Конкретный график луч-
ше уточнить там, куда вам 
приходят деньги (почта, банк 
и т. п.), он может различать-
ся в зависимости от регио-
на. То же касается и других 
социальных пособий.

Важно: январская пен-
сия, хоть ее и выплатят в 
декабре, у неработающих 
пенсионеров будет уже с 
прибавкой. Это традицион-
ная ежегодная индексация, 
она составит 7,5%.Деньги 

для блокадников
С 1 декабря вступает в силу и 

постановление правительства о 
единовременной выплате к 80-ле-
тию полного освобождения Ле-
нинграда от фашистской блокады 
(27 января). Ее получат те, кто 
награжден медалью «За оборону 
Ленинграда» или знаком «Жителю 
блокадного Ленинграда». Это ка-
сается как блокадников, которые 
находятся в России, так и тех, кто 
сейчас живет в Абхазии, Южной 
Осетии, Приднестровье, Латвии, 
Литве и Эстонии. Всего набира-
ется порядка 60 тысяч человек.

Выплата составит 50  тысяч 
рублей, перечислят ее в дека-
бре - январе.

С 1 декабря регистрироваться на 
сайтах у нас можно будет только с 
использованием номера мобильни-
ка или исключительно российских 
сервисов. Это касается сайтов:

 � «Госуслуги»;
 � Единая биометрическая система;
 � «иные информационные систе-

мы, обеспечивающие авторизацию 
и соответствующие установленным 
требованиям о защите информа-
ции» (переводим: речь, например, 
о ВКонтакте или российской почте 
типа Mail.ru).

Для тех, кто не понял, в чем суть: 
зарегистрироваться на сайте с 

российским доменом (они закан-
чиваются на .ru, .su, .рф), скажем, 
через Google или с использовани-
ем популярной гугловской почты 
gmail больше не получится.

Объяснение такое: это надо, что-
бы ограничить доступ иностранных 
сервисов к персональным данным 
россиян.

Обратной силы закон не имеет. 
Поэтому если вы где-то - да хоть 
даже на «Госуслугах» - уже зареги-
стрировались с почты gmail, пере-
регистрироваться не надо.

Понятно, что новшества не ка-
саются зарубежных сайтов.

Гугл-почта не пройдет

...И живи спокойно

За летнюю резину 
обещают не наказывать
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ЗДОРОВЬЕ
Ученые нашли способ 
предотвратить 
тяжелое течение 
ковида и гриппа

НАУКА
«ЦРУ тайно складирует НЛО»: 
что стоит за всплывшей 
сенсацией про летающие 
тарелки у американцев

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Президент пообщался 
с молодыми учеными 
в лагере «Сириус».

Как заведено на таких меро-
приятиях, визит президента на-
чался с посещения выставки, 
где можно посмотреть и по-
трогать разные материальные 
воплощения наших научных 
достижений. На экспозицию 
привезли 110 единиц научно-
го оборудования российских и 
белорусских компаний.

Саму встречу с молодыми 
учеными президент начал с 
того, что даже в научной сфе-
ре должна быть конкуренция, 
чтобы совершить прорыв. Рас-
сказал Путин и о том, как госу-
дарство выполняет прошлые 
просьбы ученых: например, в 
этом году аспиранты говорили 
о необходимости поднять им 
стипендии, и это будет сдела-
но - президентская стипендия 
вырастет до 75 тысяч рублей.

О чем еще молодые ученые 
говорили с президентом:

УЖЕ НЕ ПРОДАЖНАЯ 
ДЕВКА

- У нас, слава богу, отноше-
ние к генетике сегодня совсем 
другое - не как в Советском Со-
юзе. Тогда генетику называли 
«продажной девкой империа-
лизма», - напомнил Путин. - 
Она, как искусственный интел-
лект, будет в основе прогресса 
по многим направлениям. Кто 
будет преуспевать в генетике, 
тот получит принципиальные 
преимущества.

МЕНДЕЛЕЕВСКАЯ КАРТА
Молодые ученые предложили 

выдавать им специальную кар-
ту наподобие Пушкинской для 
студентов. Даже название уже 
придумали - Менделеевская. 
Она должна давать скидки на 
перелеты или ж.-д. билеты. Это 
помогло бы сократить расходы 
на участие в научных конфе-
ренциях. Разница лишь в том, 
что Менделеевскую карту фи-
нансируют компании, а Пуш-
кинскую - бюджет.

- Идея сама по себе хорошая. 
Подумаем, как ее реализовать, - 
пообещал президент и расска-
зал про «механизм работы» у 
таких карт:

- Деньги на стол. Надо Си-
луанову (министр финансов. - 
Ред.) сказать: «Давай деньги». 
Он сейчас будет плакать: «Денег 
нет». Но не важно.

- На молодых ученых надо 
найти, - попросила аспирантка.

- Так и передам, - пошутил 
Владимир Путин.

ДРЕВНОСТИ
САМИ СЕБЯ НЕ ИЗУЧАТ

Наука в целом требует денег, 
поэтому к вопросу финансиро-
вания аспиранты возвращались 
не раз. Один из них с грустью 
рассказал, что развитие палео-
геномики (изучения генома 
древних останков) без больших 
вливаний невозможно. А мате-
риала полно - целые коллекции 
останков ждут исследователя.

- Полностью с вами согла-
сен, потому что действительно 
столько всякой чуши слушаешь, 
столько наносного, не имею-
щего под собой никаких осно-

ваний. Теперь перейдем к про-
стым прагматичным вещам: 
сколько нужно? - по-хозяйски 
спросил Путин.

- Размер проекта был 100 мил-
лионов в год, - тут же ответил 
аспирант.

- 100 миллионов можно найти. 
У Андрея Александровича (Фур-
сенко, помощник президента. - 
Ред.) денег видимо-невидимо, - 
пошутил президент.

- У меня нет 100 миллионов, 
я сразу могу сказать, - тут же 
парировал Фурсенко.

- Пометьте, пожалуйста. Это 
очень интересно и очень важ-
но, - поручил российский ли-
дер. Значит, на палеогенетику 
деньги все же найдутся.

В общей сложности россий-
ский лидер общался с молоды-
ми учеными около двух часов. 
И все время он давал советы, 
как можно лучше реализовать 
ту или иную идею, к каким ком-
паниям или чиновникам об-
ратиться.

Александр ГАМОВ

Стало известно, 
когда и как 
пройдут ежегодные 
«Прямая линия» 
и Большая 
пресс-конференция 
президента.

Как это будет выглядеть, 
рассказал журналистам крем-
левского пула пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков:

- 14 декабря Владимир Пу-
тин подведет итоги года. Это 
будет программа российских 
телевизионных каналов, но 
на этот раз - в объединенном 
формате: «Прямой линии» и 
итоговой пресс-конференции.

С 1 декабря начинается при-
ем вопросов от граждан.

Построено будет все сле-
дующим образом.

В студии в Москве, которая 
будет специально для этого 
создана, будут сидеть журна-
листы - и федеральной прессы, 
и региональной, и иностран-
ной. Они смогут задать Путину 
свои вопросы.

А вопросы от граждан со 
всей страны будут собираться 
отдельно.

КАК ЗАДАТЬ ВОПРОС 
ПРЕЗИДЕНТУ
По телефону:

- Как всегда, мы будем соби-
рать вопросы по бесплатному 
номеру 8-800-200-40-40, - рас-

сказал Песков. - В кол-центре 
программы будут принимать 
звонки телефонисты, волон-
теры.
По СМС:

Также можно послать бес-
платное СМС со своим во-
просом главе государства на 
номер 040-40.
На сайте:

Или зайти на сайт Москва-
Путину.ру и посмотреть там 
на все варианты, по которым 
можно задать вопросы.
В соцсетях:

- Конечно же, в сборе во-
просов будут участвовать и 
соцсети  - ВКонтакте, Одно-
классники, через них тоже и 
через чат-боты можно отпра-
вить видеовопрос или тексто-
вый вопрос Путину, - сообщил 
Песков.

НИ ОДНО ОБРАЩЕНИЕ 
НЕ ПРОПАДЕТ

И новация этого года  - к 
проекту подключился Обще-
российский народный фронт 
(ОНФ). Его сотрудники также 
будут собирать вопросы.

- Почему ОНФ? Потому что 
в последние годы после «Пря-
мой линии» именно Народный 
фронт обрабатывал обраще-
ния граждан,  - объяснил Пе-
сков. - Все до последнего во-
проса.

И после программы 14 дека-
бря они будут снова работать, 
чтобы не оставить без внима-
ния ни одно обращение.

 � БОЛЬШОЙ РАЗГОВОР

Путин поговорит 
с народом 
и подведет итоги-2023

 � СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

Лилия 
СОКОЛЬНИКОВА

Елизавета Рожде-
ственских, младший 
научный сотрудник На-
учного центра генетики 
и наук о жизни Универ-
ситета «Сириус», поде-
лилась с «КП» впечатле-
ниями после встречи с 
президентом.

Елизавета и ее коллега 
Андрей Манахов зани-
маются той самой палео-
геномикой. Изучают ДНК 
древних людей.

- Можно сказать, что мы 
своими методами заставля-
ем заговорить кости давно 
умерших людей и узнаем их 

историю, - сказал на встре-
че Андрей Манахов.

Один из проектов - «Гене-
тическая история древнего 
населения Русской равни-
ны»: ученые провели гене-
тический анализ археологи-
ческих находок, сделанных 
на территории России, от 
каменного века до Средних 
веков.

Исследовали и ДНК из 
знаменитых скифских кур-
ганов. Напомним: Великая 
Скифия процветала в Се-
верном Причерноморье с 

VII по III век до нашей эры, 
а потом таинственным об-
разом исчезла.

- Мы сумели показать, 
что население Великой 
Скифии имело в основном 
сходство с европейским 
населением, в частности, 
с восточнославянским 
в том числе,  - поделился 
на встрече результатами 
Андрей Манахов. - Россия 
очень многонациональная, 
генетически разнообраз-
ная страна, но мы объеди-
нены одной общей культу-

рой, и наше исследование 
показало, что так было на 
этих территориях еще три 
тысячи лет назад.

Елизавета Рождествен-
ских считает, что о таких 
важных и интересных те-
мах надо больше расска-
зывать, популяризировать 
палеогеномику - это она и 
предложила президенту.

- Владимир Владимиро-
вич подтвердил, что нашу 
просьбу можно реализо-
вать, - поделилась с нами 
девушка.

Генетик Елизавета РОЖДЕСТВЕНСКИХ:

Мы заставляем говорить 
кости давно умерших людей
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Глава «Сириуса» Елена Шмелева показала президенту учебно-экспериментальный 
центр по робототехнике - это полноценная лаборатория с 3D-принтерами 

и механическими руками, где начинающие ученые учатся программировать, 
чтобы сначала печатать какие-то детали, а потом собирать их при помощи роботов.

На науку деньги 
найдем

Россия
www.kp.ru
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Алиса БРИК

На Форуме гражданского 
участия объявят победителей 
Премии #МЫВМЕСТЕ. 
В церемонии награждения 
традиционно принимает 
участие Президент России. 

Третий сезон Международной премии 
#МЫВМЕСТЕ 2023 подходит к концу - уже опре-
делены победители, жюри закончило свою ра-
боту, и впереди то, чего так ждут все участники 
конкурса, - церемония награждения. Она состо-
ится 4 декабря, в преддверии Дня добровольца, 
в рамках Международного форума граждан-
ского участия #МЫВМЕСТЕ (МФГУ) с участием 
Президента России Владимира Путина 
на выставке «Россия». В Форуме также при-
мут участие первые лица государства - от 
администрации президента до региональных 
губернаторов, топ-менеджмент госкорпора-
ций и бизнеса, общественные лидеры, звезды 
шоу-бизнеса, известные журналисты и медиа-
персоны.

О САМОЙ ДОБРОЙ ПРЕМИИ
Международная премия #МЫВМЕСТЕ 2023 

берет свое начало в 2020 году и проводится 
благодаря национальному проекту «Образова-
ние», который реализуется по решению пре-
зидента для популяризации добровольческой 
деятельности и поддержки социальных проек-
тов. Главная цель Премии - поддержать лучшие 
и значимые инициативы, направленные на по-
мощь людям, на улучшение качества жизни как 
в России, так и во всем мире. Премия стала 
продолжением одноименной акции и наследием 
Всероссийского конкурса «Доброволец Рос-
сии». Благодаря Премии #МЫВМЕСТЕ призна-
ние и поддержку ежегодно получают проекты 
в сфере волонтерства и благотворительности, 
программы корпоративной ответственности 
и устойчивого развития, информационные и 
медиапроекты, практики партнерств, социаль-
ные, общественно значимые проекты любых 
направлений и масштабов. 

В 2022 году пришло более 30 тысяч заявок 
из всех регионов России, что говорит об успехе 
идеи. Третий сезон стартовал 18 февраля 2023 
года. Общий грантовый фонд премии - 90 млн 
рублей. Пришло более 40 тысяч заявок, в их 
числе более 500 из 95 стран, среди которых 
США, Япония, Турция, ЮАР и многие другие. 
Участники заявляли свои проекты по 11 номи-
нациям: помощь гражданам, экология, туризм, 
раскрытие талантов и воспитание личности, 
развитие здравоохранения и культуры здоро-
вого образа жизни, сохранение исторической 
памяти и многое другое. В этом году появились 
новые номинации «Обучение служением» и 
«Наставничество года». Расширились и ме-
ры поддержки: призеры Премии смогут полу-
чить возможность бесплатно путешествовать 

по России вместе со своими командами, гран-
ты до 3 млн рублей, возможность тиражиро-
вать свой проект на другие регионы, годовую 
образовательную программу. Участвовали в 
конкурсе россияне и иностранцы старше 14 
лет, НКО, учреждения, представители бизнеса 
и медиасферы, реализующие общественные 
инициативы. Финалистами национального трека 
стали 128 лучших социальных проектов (52 
волонтера, 48 НКО, 28 компаний и индиви-
дуальных предпринимателей) из 48 регионов 
России. С 16 октября по 6 ноября шло на-
родное голосование за финалистов. Проекты, 
набравшие больше всего голосов, получат 
дополнительные баллы.

Среди победителей народного голосования 
стал проект Елены Дубик «Промышленный 
Нижний». В Нижнем Новгороде волонтеры от-
ряда «ПромЭкскурсовод» решили показать 
заводы и фабрики изнутри и организовали для 
всех желающих 700 бесплатных экскурсий. Их 
посетили 15 тыс. человек - школьники, студен-
ты, жители и гости города. 

«Нижний Новгород - город воинской славы. 
Для нужд фронта здесь создали каждый второй 
автомобиль, каждую четвертую артиллерий-
скую установку, каждый третий танк и самолет. 
Сегодня в производственное закулисье можно 
попасть только по пропускам, а с волонтер-
ским отрядом вход без турникета», - отметила 
Елена Дубик.

Еще одним победителем стал проект благо-
творительного магазина «Вторник» Светланы 
Первенецкой из Иркутской области. 

«Ненужная одним людям одежда оказыва-
ется необходимой другим. Более пяти тысяч 
человек используют «вторникбоксы» для сдачи 
вещей ежегодно. За шесть лет мы собрали 
более тысячи тонн вещей. Из них 850 тонн 
были отправлены на благотворительность», - 
рассказала Светлана Первенецкая.

Итоги Премии объявят в начале декабря на 
форуме. Более подробно ознакомиться с пол-
ным перечнем призов и номинациями Премии 
можно на сайте премия.мывместе.рф.  

ОТЗЫВЧИВЫЕ ГРАЖДАНЕ 
НА ВЫСТАВКЕ «РОССИЯ»

Всероссийская акция взаимопомощи, ко-
торая родилась в период пандемии в 2020 
году, переросла в систему постоянной под-
держки - появился Международный форум 
гражданского участия (МФГУ). И вот уже три 
года он собирает десятки тысяч активистов 
волонтерских организаций, лидеров мнений, 
авторов социальных проектов, представителей 
бизнес-сообщества, ответственных за развитие 
добровольческой и социальной деятельности 
из всех регионов России и многих стран мира. 
Но в этом году МФГУ станет частью выставки-
форума «Россия», на которой представлены все 
достижения нашей страны в промышленной, 
социальной, спортивной и культурной сферах. 
Кроме того, там расскажут про научные от-
крытия российских ученых и покажут наши 
технологические инновационные разработ-
ки в разных отраслях. Участниками форума 
станут более 10 тысяч волонтеров, лидеров 
НКО, волонтерских центров, представителей 
бизнеса со всей России. Среди участников 
будут добровольцы разных возрастов - от «се-
ребряных» волонтеров до активистов Россий-
ского движения детей и молодежи «Движение 
Первых», а также иностранные участники из 
40 стран мира. Впервые появится отдельная 
категория участников - благополучатели (дети, 
семьи военнослужащих специальной военной 
операции, ветераны).

«В прошлом году участниками Форума ста-
ли представители более 40 стран - от Дании 
до Ботсваны. Мы ожидаем на Форуме всех 
неравнодушных из разных уголков мира, кто 
готов к сотрудничеству, созданию новых со-
вместных идей и проектов на международ-
ной площадке. На Международном форуме 
#МЫВМЕСТЕ планируется насыщенная про-
грамма, которая поможет оказать реальную 
помощь в социальных учреждениях Москвы, 
принять участие в акциях помощи военнослу-
жащим и осуществить мечты в акции «Елка 
желаний». На самом Форуме запустим Год 
добровольца в СНГ», - сказала глава Росмо-
лодежи Ксения Разуваева.

День добровольца - 2023:

Выставка «Россия», МФГУ 
и награждение самых добрых людей

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Треть 
россиян 
считают себя 
волонтерами
Татьяна ГОЛИКОВА, 
заместитель 
председателя 
правительства РФ, 
подчеркнула 
уникальность: 

- Мы видим неве-
роятное повыше-

ние активности 
участия в во-
лонтерстве. По 
данным проекта 

«Социальная ак-
тивность», в нашей 

стране более 13,7 млн 
добровольцев разных возрастов и 
профессий. Развиваются порядка 
10 направлений волонтерства, по-
являются новые лучшие практики. 
Мы видим уникальность современ-
ного волонтерского движения в 
России и особую роль в его раз-
витии Ассоциации волонтерских 
центров, волонтеров-медиков, 
волонтеров победы, волонтеров 
культуры и других добровольче-
ских движений. В процессе во-
лонтерской помощи формируется 
отношение к жизни, гражданская 
позиция людей. Это очень серьез-
ный элемент лучших традиций в 
нашей стране.

Артем МЕТЕЛЕВ, 
председатель Комитета 
Государственной 
Думы по молодежной 
политике, руководитель 
Ассоциации
волонтерских центров 
и платформы 
ДОБРО.РФ:

- В России всегда 
высоко ценилась 
взаимопомощь, 
а сегодня мы ви-
дим, что волон-
терство из трен-

да превращается 
в норму. Сегодня 

уже 28% россиян считают себя 
волонтерами, а еще 54% гото-
вы ими стать. Это большинство. 
Это запрос общества, которое 
берет на себя ответственность 
за судьбу страны. Это и страте-
гия государства, которое видит 
реальный вклад волонтерства в 
общественное благополучие и со-
циально-экономическое развитие 
современной России. Доброволь-
цы - те, кто дает надежду, под-
держивают и помогают в самых 
сложных ситуациях. Их сердеч-
ность и неравнодушие возвраща-
ются искренней благодарностью 
людей, жизнь которых благодаря 
волонтерам иногда значительно, 
иногда хоть немного, но обяза-
тельно меняется к лучшему.

ПОД ЭТИМ QR-КОДОМ ВЫ НАЙДЕТЕ РАСПИСАНИЕ 
ДВИЖЕНИЯ #МЫВМЕСТЕ НА ВЫСТАВКЕ-ФОРУМЕ 
«РОССИЯ» И ИНФОРМАЦИЮ О САМОЙ ВЫСТАВКЕ

 � ЧЛЕНЫ ЖЮРИ
В состав жюри Премии входят члены ее оргкомитета, среди них:
• Сергей Кириенко - первый заместитель руководителя администрации Президента РФ 
• Татьяна Голикова - заместитель председателя правительства РФ 
• Ксения Разуваева - руководитель Росмолодежи 
• Леонид Рошаль - президент медицинского Союза «Национальная Медицинская Палата»  
•  Маргарита Симоньян - главный редактор телеканалов Russia Today 

и МИА «Россия сегодня»  
• Илья Чукалин - генеральный директор Фонда президентских грантов 
• Сергей Катырин - президент Торгово-промышленной палаты РФ 
• Алексей Комиссаров - генеральный директор АНО «Россия - страна возможностей»  
• Михаил Кузнецов - руководитель исполкома ОНФ 
• София Малявина - генеральный директор АНО «Национальные приоритеты» 
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На нынешнем Форуме соберутся 
самые неравнодушные.
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Нурсултан Назарбаев впервые 
признался, что у него есть 
вторая молодая жена 
и двое сыновей от нее.

Ничто человеческое не чуждо пер-
вому президенту Казахстана Нур-
султану Назарбаеву, который правил 
страной 30 лет. На днях в свет должна 
выйти книга воспоминаний елбасы 
(официальный титул Назарбаева, 
переводится как «лидер нации»), в 
которой он неожиданно для многих 
рассказал, что, кроме первой леди 
Казахстана Сары, у него еще одна 
семья. И что, кроме трех дочерей, есть 
еще два уже взрослых сына.

ПОЗДНЯЯ ЛЮБОВЬ
Книга воспоминаний называется 

«Моя жизнь. От зависимости к сво-
боде». О содержании книги, со слов 
некоего политолога, прочитавшего 
ее, рассказывает казахстанское из-
дание Orda.

83-летний Назарбаев рассказывает 
и о политике, и о семье. Некоторые 
главы повествуют о транзите власти 
в 2019 году, когда Назарбаев передал 
бразды правления нынешнему главе 
государства Касым-Жомарту Токае-
ву. Экс-президент привел некоторые 
ранее неизвестные факты об этом. 
Однако, по данным Orda, чего-то со-
всем уж нового и сенсационного с 
политической точки зрения тут нет.

Зато в главах, где описаны семья и 
личная жизнь, есть рассказ о поздней 
любви. Это можно счесть настоящей 
сенсацией, потому как раньше На-
зарбаев об этом никогда не упоминал.

ВСЕ НАЧАЛОСЬ С ЦВЕТОВ
Молодую избранницу зовут Асель 

Исабаева. Казахстанские журнали-
сты приводят некоторые отрывки из 
книги - их передал редакции нена-
званный политолог-читатель. Из этих 
строк следует, что знакомство нача-
лось с того, что молодая женщина 
преподнесла президенту цветы.

«Однажды мне выпала дорога в Тал-
дыкорган, - пишет Назарбаев. - Во 

время рабочих поездок главы госу-
дарства в регионы его встречали с 
цветами у трапа самолета. Известно, 
что для участия в такой церемонии 
подбирают самых пригожих из мест-
ных девушек. Красивый ритуал, к ко-
торому мы привыкли давно. С самого 
прибытия на эту землю становится 
приятно глазу, тепло на душе. Но тот 
случай произвел особое впечатление. 
Девушка, которая преподнесла мне 
цветы в аэропорту, была потрясающе 
красива. Мне надолго запомнилась и 
потом часто вспоминалась светлоли-
цая красавица с пылающим взглядом 
и изящной точеной фигурой».

«МИСС КАЗАХСТАН»
Прошло время, но президент все не 

мог забыть образ прекрасной девуш-
ки. Он искал повод найти ее, и… Про-
сматривая однажды газету, Нурсултан 
Назарбаев наткнулся на репортаж о 
конкурсе «Мисс Казахстан».

«Гран-при завоевала та самая де-
вушка (оказывается, зовут ее Асель), - 
пишет Назарбаев. - Теперь разыскать 
ее было нетрудно. Наше знакомство 
переросло во взаимную симпатию, а 
симпатия - в сближение. Постепенно 
мы стали встречаться. И в облике, и в 
мыслях Асель я увидел много качеств, 
которые искал. А главное - я избавил-
ся от тянувшегося годами душевного 
одиночества».

РАДОСТЬ ОТЦОВСТВА
Назарбаев и Асель сочетались браком 

по мусульманскому обычаю. Асель по-
дарила президенту двоих сыновей: в 
2005 году родился Тауман, а в 2008-м 
появился на свет Байкен.

«Радость отцовства, счастье цело-
вать своего младенца вновь верну-
лось ко мне в возрасте, когда мне было 
за шестьдесят пять, - продолжает На-
зарбаев. - Первые шаги моих малышей, 
первые слова и лепетная речь, ноше-
ние их на руках, волшебный мир их 
игрушек, поход первый раз в первый 
класс, восторги от первых прочтенных 
и начертанных ими букв, их шумный 
бег навстречу мне, когда я входил в 
дом после работы... - все это как будто 
облегчило и тяготы периода строи-
тельства столицы. Вспоминая те дни 
и годы, я думаю о них с умилением».

ПЕРВАЯ ЖЕНА ПОНЯЛА 
И ПРОСТИЛА

А что же Сара, мать трех старших до-
черей Назарбаева? Бывший президент 
Казахстана признает, что с молодых 
лет она была ему опорой. По словам 
автора воспоминаний, первая леди по-
няла его и простила.

«Когда после рождения Таумана я 
приехал в Алматы, повинился перед 
ней и рассказал все как есть, эта пред-
ставительница уважаемой династии 
вновь проявила благородство. «Младе-

нец - ангел. Пусть дитя будет счастли-
вым», - сказала тогда Сара. Мои дочери 
тоже поняли меня правильно».

ПРОДОЛЖАТЕЛИ РОДА
Нурсултан Назарбаев одинаково 

тепло относится к своим детям, будь 
то дочери или сыновья. Однако рож-
дение мальчиков, продолжателей ро-
да, наполнило его душу подлинным 
счастьем.

«Сейчас два моих сына повзросле-
ли, - продолжает счастливый отец. - 
Они радуют нас и растут хорошими 
парнями. Воспитывая детей в любви 
и заботе, человек продлевает и свою 
жизнь. Вот так, друзья. Я выложил 
перед вами всю правду. Что вы на это 
скажете - дело ваше. Это жизнь. Есть 
одна неопровержимая истина. Истина 
о том, что сердцу не прикажешь».

yo
ut

ub
e.

co
m

Первая жена, Сара, подарила Назарбаеву 
трех дочек - Даригу, Динару и Алию. 

Президент и королева 
красоты
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Вторая избранница, Асель, 
взявшая Гран-при на конкурсе 

красоты Казахстана, 
осчастливила президента 
не только своей точеной 

фигурой, но и двумя сыновьями.  
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Картина дня: в мире
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Алиса БРИК

На Форуме гражданского 
участия объявят победителей 
Премии #МЫВМЕСТЕ. 
В церемонии награждения 
традиционно принимает 
участие Президент России. 

Третий сезон Международной премии 
#МЫВМЕСТЕ 2023 подходит к концу - уже опре-
делены победители, жюри закончило свою ра-
боту, и впереди то, чего так ждут все участники 
конкурса, - церемония награждения. Она состо-
ится 4 декабря, в преддверии Дня добровольца, 
в рамках Международного форума граждан-
ского участия #МЫВМЕСТЕ (МФГУ) с участием 
Президента России Владимира Путина 
на выставке «Россия». В Форуме также при-
мут участие первые лица государства - от 
администрации президента до региональных 
губернаторов, топ-менеджмент госкорпора-
ций и бизнеса, общественные лидеры, звезды 
шоу-бизнеса, известные журналисты и медиа-
персоны.

О САМОЙ ДОБРОЙ ПРЕМИИ
Международная премия #МЫВМЕСТЕ 2023 

берет свое начало в 2020 году и проводится 
благодаря национальному проекту «Образова-
ние», который реализуется по решению пре-
зидента для популяризации добровольческой 
деятельности и поддержки социальных проек-
тов. Главная цель Премии - поддержать лучшие 
и значимые инициативы, направленные на по-
мощь людям, на улучшение качества жизни как 
в России, так и во всем мире. Премия стала 
продолжением одноименной акции и наследием 
Всероссийского конкурса «Доброволец Рос-
сии». Благодаря Премии #МЫВМЕСТЕ призна-
ние и поддержку ежегодно получают проекты 
в сфере волонтерства и благотворительности, 
программы корпоративной ответственности 
и устойчивого развития, информационные и 
медиапроекты, практики партнерств, социаль-
ные, общественно значимые проекты любых 
направлений и масштабов. 

В 2022 году пришло более 30 тысяч заявок 
из всех регионов России, что говорит об успехе 
идеи. Третий сезон стартовал 18 февраля 2023 
года. Общий грантовый фонд премии - 90 млн 
рублей. Пришло более 40 тысяч заявок, в их 
числе более 500 из 95 стран, среди которых 
США, Япония, Турция, ЮАР и многие другие. 
Участники заявляли свои проекты по 11 номи-
нациям: помощь гражданам, экология, туризм, 
раскрытие талантов и воспитание личности, 
развитие здравоохранения и культуры здоро-
вого образа жизни, сохранение исторической 
памяти и многое другое. В этом году появились 
новые номинации «Обучение служением» и 
«Наставничество года». Расширились и ме-
ры поддержки: призеры Премии смогут полу-
чить возможность бесплатно путешествовать 

по России вместе со своими командами, гран-
ты до 3 млн рублей, возможность тиражиро-
вать свой проект на другие регионы, годовую 
образовательную программу. Участвовали в 
конкурсе россияне и иностранцы старше 14 
лет, НКО, учреждения, представители бизнеса 
и медиасферы, реализующие общественные 
инициативы. Финалистами национального трека 
стали 128 лучших социальных проектов (52 
волонтера, 48 НКО, 28 компаний и индиви-
дуальных предпринимателей) из 48 регионов 
России. С 16 октября по 6 ноября шло на-
родное голосование за финалистов. Проекты, 
набравшие больше всего голосов, получат 
дополнительные баллы.

Среди победителей народного голосования 
стал проект Елены Дубик «Промышленный 
Нижний». В Нижнем Новгороде волонтеры от-
ряда «ПромЭкскурсовод» решили показать 
заводы и фабрики изнутри и организовали для 
всех желающих 700 бесплатных экскурсий. Их 
посетили 15 тыс. человек - школьники, студен-
ты, жители и гости города. 

«Нижний Новгород - город воинской славы. 
Для нужд фронта здесь создали каждый второй 
автомобиль, каждую четвертую артиллерий-
скую установку, каждый третий танк и самолет. 
Сегодня в производственное закулисье можно 
попасть только по пропускам, а с волонтер-
ским отрядом вход без турникета», - отметила 
Елена Дубик.

Еще одним победителем стал проект благо-
творительного магазина «Вторник» Светланы 
Первенецкой из Иркутской области. 

«Ненужная одним людям одежда оказыва-
ется необходимой другим. Более пяти тысяч 
человек используют «вторникбоксы» для сдачи 
вещей ежегодно. За шесть лет мы собрали 
более тысячи тонн вещей. Из них 850 тонн 
были отправлены на благотворительность», - 
рассказала Светлана Первенецкая.

Итоги Премии объявят в начале декабря на 
форуме. Более подробно ознакомиться с пол-
ным перечнем призов и номинациями Премии 
можно на сайте премия.мывместе.рф.  

ОТЗЫВЧИВЫЕ ГРАЖДАНЕ 
НА ВЫСТАВКЕ «РОССИЯ»

Всероссийская акция взаимопомощи, ко-
торая родилась в период пандемии в 2020 
году, переросла в систему постоянной под-
держки - появился Международный форум 
гражданского участия (МФГУ). И вот уже три 
года он собирает десятки тысяч активистов 
волонтерских организаций, лидеров мнений, 
авторов социальных проектов, представителей 
бизнес-сообщества, ответственных за развитие 
добровольческой и социальной деятельности 
из всех регионов России и многих стран мира. 
Но в этом году МФГУ станет частью выставки-
форума «Россия», на которой представлены все 
достижения нашей страны в промышленной, 
социальной, спортивной и культурной сферах. 
Кроме того, там расскажут про научные от-
крытия российских ученых и покажут наши 
технологические инновационные разработ-
ки в разных отраслях. Участниками форума 
станут более 10 тысяч волонтеров, лидеров 
НКО, волонтерских центров, представителей 
бизнеса со всей России. Среди участников 
будут добровольцы разных возрастов - от «се-
ребряных» волонтеров до активистов Россий-
ского движения детей и молодежи «Движение 
Первых», а также иностранные участники из 
40 стран мира. Впервые появится отдельная 
категория участников - благополучатели (дети, 
семьи военнослужащих специальной военной 
операции, ветераны).

«В прошлом году участниками Форума ста-
ли представители более 40 стран - от Дании 
до Ботсваны. Мы ожидаем на Форуме всех 
неравнодушных из разных уголков мира, кто 
готов к сотрудничеству, созданию новых со-
вместных идей и проектов на международ-
ной площадке. На Международном форуме 
#МЫВМЕСТЕ планируется насыщенная про-
грамма, которая поможет оказать реальную 
помощь в социальных учреждениях Москвы, 
принять участие в акциях помощи военнослу-
жащим и осуществить мечты в акции «Елка 
желаний». На самом Форуме запустим Год 
добровольца в СНГ», - сказала глава Росмо-
лодежи Ксения Разуваева.

День добровольца - 2023:

Выставка «Россия», МФГУ 
и награждение самых добрых людей

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Треть 
россиян 
считают себя 
волонтерами
Татьяна ГОЛИКОВА, 
заместитель 
председателя 
правительства РФ, 
подчеркнула 
уникальность: 

- Мы видим неве-
роятное повыше-

ние активности 
участия в во-
лонтерстве. По 
данным проекта 

«Социальная ак-
тивность», в нашей 

стране более 13,7 млн 
добровольцев разных возрастов и 
профессий. Развиваются порядка 
10 направлений волонтерства, по-
являются новые лучшие практики. 
Мы видим уникальность современ-
ного волонтерского движения в 
России и особую роль в его раз-
витии Ассоциации волонтерских 
центров, волонтеров-медиков, 
волонтеров победы, волонтеров 
культуры и других добровольче-
ских движений. В процессе во-
лонтерской помощи формируется 
отношение к жизни, гражданская 
позиция людей. Это очень серьез-
ный элемент лучших традиций в 
нашей стране.

Артем МЕТЕЛЕВ, 
председатель Комитета 
Государственной 
Думы по молодежной 
политике, руководитель 
Ассоциации
волонтерских центров 
и платформы 
ДОБРО.РФ:

- В России всегда 
высоко ценилась 
взаимопомощь, 
а сегодня мы ви-
дим, что волон-
терство из трен-

да превращается 
в норму. Сегодня 

уже 28% россиян считают себя 
волонтерами, а еще 54% гото-
вы ими стать. Это большинство. 
Это запрос общества, которое 
берет на себя ответственность 
за судьбу страны. Это и страте-
гия государства, которое видит 
реальный вклад волонтерства в 
общественное благополучие и со-
циально-экономическое развитие 
современной России. Доброволь-
цы - те, кто дает надежду, под-
держивают и помогают в самых 
сложных ситуациях. Их сердеч-
ность и неравнодушие возвраща-
ются искренней благодарностью 
людей, жизнь которых благодаря 
волонтерам иногда значительно, 
иногда хоть немного, но обяза-
тельно меняется к лучшему.

ПОД ЭТИМ QR-КОДОМ ВЫ НАЙДЕТЕ РАСПИСАНИЕ 
ДВИЖЕНИЯ #МЫВМЕСТЕ НА ВЫСТАВКЕ-ФОРУМЕ 
«РОССИЯ» И ИНФОРМАЦИЮ О САМОЙ ВЫСТАВКЕ

 � ЧЛЕНЫ ЖЮРИ
В состав жюри Премии входят члены ее оргкомитета, среди них:
• Сергей Кириенко - первый заместитель руководителя администрации Президента РФ 
• Татьяна Голикова - заместитель председателя правительства РФ 
• Ксения Разуваева - руководитель Росмолодежи 
• Леонид Рошаль - президент медицинского Союза «Национальная Медицинская Палата»  
•  Маргарита Симоньян - главный редактор телеканалов Russia Today 

и МИА «Россия сегодня»  
• Илья Чукалин - генеральный директор Фонда президентских грантов 
• Сергей Катырин - президент Торгово-промышленной палаты РФ 
• Алексей Комиссаров - генеральный директор АНО «Россия - страна возможностей»  
• Михаил Кузнецов - руководитель исполкома ОНФ 
• София Малявина - генеральный директор АНО «Национальные приоритеты» 
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На нынешнем Форуме соберутся 
самые неравнодушные.
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Нурсултан Назарбаев впервые 
признался, что у него есть 
вторая молодая жена 
и двое сыновей от нее.

Ничто человеческое не чуждо пер-
вому президенту Казахстана Нур-
султану Назарбаеву, который правил 
страной 30 лет. На днях в свет должна 
выйти книга воспоминаний елбасы 
(официальный титул Назарбаева, 
переводится как «лидер нации»), в 
которой он неожиданно для многих 
рассказал, что, кроме первой леди 
Казахстана Сары, у него еще одна 
семья. И что, кроме трех дочерей, есть 
еще два уже взрослых сына.

ПОЗДНЯЯ ЛЮБОВЬ
Книга воспоминаний называется 

«Моя жизнь. От зависимости к сво-
боде». О содержании книги, со слов 
некоего политолога, прочитавшего 
ее, рассказывает казахстанское из-
дание Orda.

83-летний Назарбаев рассказывает 
и о политике, и о семье. Некоторые 
главы повествуют о транзите власти 
в 2019 году, когда Назарбаев передал 
бразды правления нынешнему главе 
государства Касым-Жомарту Токае-
ву. Экс-президент привел некоторые 
ранее неизвестные факты об этом. 
Однако, по данным Orda, чего-то со-
всем уж нового и сенсационного с 
политической точки зрения тут нет.

Зато в главах, где описаны семья и 
личная жизнь, есть рассказ о поздней 
любви. Это можно счесть настоящей 
сенсацией, потому как раньше На-
зарбаев об этом никогда не упоминал.

ВСЕ НАЧАЛОСЬ С ЦВЕТОВ
Молодую избранницу зовут Асель 

Исабаева. Казахстанские журнали-
сты приводят некоторые отрывки из 
книги - их передал редакции нена-
званный политолог-читатель. Из этих 
строк следует, что знакомство нача-
лось с того, что молодая женщина 
преподнесла президенту цветы.

«Однажды мне выпала дорога в Тал-
дыкорган, - пишет Назарбаев. - Во 

время рабочих поездок главы госу-
дарства в регионы его встречали с 
цветами у трапа самолета. Известно, 
что для участия в такой церемонии 
подбирают самых пригожих из мест-
ных девушек. Красивый ритуал, к ко-
торому мы привыкли давно. С самого 
прибытия на эту землю становится 
приятно глазу, тепло на душе. Но тот 
случай произвел особое впечатление. 
Девушка, которая преподнесла мне 
цветы в аэропорту, была потрясающе 
красива. Мне надолго запомнилась и 
потом часто вспоминалась светлоли-
цая красавица с пылающим взглядом 
и изящной точеной фигурой».

«МИСС КАЗАХСТАН»
Прошло время, но президент все не 

мог забыть образ прекрасной девуш-
ки. Он искал повод найти ее, и… Про-
сматривая однажды газету, Нурсултан 
Назарбаев наткнулся на репортаж о 
конкурсе «Мисс Казахстан».

«Гран-при завоевала та самая де-
вушка (оказывается, зовут ее Асель), - 
пишет Назарбаев. - Теперь разыскать 
ее было нетрудно. Наше знакомство 
переросло во взаимную симпатию, а 
симпатия - в сближение. Постепенно 
мы стали встречаться. И в облике, и в 
мыслях Асель я увидел много качеств, 
которые искал. А главное - я избавил-
ся от тянувшегося годами душевного 
одиночества».

РАДОСТЬ ОТЦОВСТВА
Назарбаев и Асель сочетались браком 

по мусульманскому обычаю. Асель по-
дарила президенту двоих сыновей: в 
2005 году родился Тауман, а в 2008-м 
появился на свет Байкен.

«Радость отцовства, счастье цело-
вать своего младенца вновь верну-
лось ко мне в возрасте, когда мне было 
за шестьдесят пять, - продолжает На-
зарбаев. - Первые шаги моих малышей, 
первые слова и лепетная речь, ноше-
ние их на руках, волшебный мир их 
игрушек, поход первый раз в первый 
класс, восторги от первых прочтенных 
и начертанных ими букв, их шумный 
бег навстречу мне, когда я входил в 
дом после работы... - все это как будто 
облегчило и тяготы периода строи-
тельства столицы. Вспоминая те дни 
и годы, я думаю о них с умилением».

ПЕРВАЯ ЖЕНА ПОНЯЛА 
И ПРОСТИЛА

А что же Сара, мать трех старших до-
черей Назарбаева? Бывший президент 
Казахстана признает, что с молодых 
лет она была ему опорой. По словам 
автора воспоминаний, первая леди по-
няла его и простила.

«Когда после рождения Таумана я 
приехал в Алматы, повинился перед 
ней и рассказал все как есть, эта пред-
ставительница уважаемой династии 
вновь проявила благородство. «Младе-

нец - ангел. Пусть дитя будет счастли-
вым», - сказала тогда Сара. Мои дочери 
тоже поняли меня правильно».

ПРОДОЛЖАТЕЛИ РОДА
Нурсултан Назарбаев одинаково 

тепло относится к своим детям, будь 
то дочери или сыновья. Однако рож-
дение мальчиков, продолжателей ро-
да, наполнило его душу подлинным 
счастьем.

«Сейчас два моих сына повзросле-
ли, - продолжает счастливый отец. - 
Они радуют нас и растут хорошими 
парнями. Воспитывая детей в любви 
и заботе, человек продлевает и свою 
жизнь. Вот так, друзья. Я выложил 
перед вами всю правду. Что вы на это 
скажете - дело ваше. Это жизнь. Есть 
одна неопровержимая истина. Истина 
о том, что сердцу не прикажешь».
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Первая жена, Сара, подарила Назарбаеву 
трех дочек - Даригу, Динару и Алию. 

Президент и королева 
красоты
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Вторая избранница, Асель, 
взявшая Гран-при на конкурсе 

красоты Казахстана, 
осчастливила президента 
не только своей точеной 

фигурой, но и двумя сыновьями.  
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Виталий СОЧКАН

Продолжение. 
Начало в номерах «КП» 

от 11, 14, 18, 21, 
29 ноября с. г. 

и на сайте KP.RU.

«ВЫ БЕЖАЛИ 
ИЗ РОССИИ?»

«До Германии рукой 
подать», - подумал я. До 
Дрездена от моей поль-
ской «базы» два часа на 
поезде - лишь сделать 
пересадку в погранго-
родке Згожелец.

Некогда он был ча-
стью немецкого Гёр-
лица, который стоит на 
том берегу реки Нейсе. 
В 1945-м его поделили 
на две части: польскую 
и немецкую. Городок с 
тысячелетней историей, 
тут 4000 объектов куль-
турного наследия.

Поезд подали с немец-
кой педантичностью. 
Напротив села женщи-
на с большим рюкза-
ком. Полька, зовут Кася, 
путешествует по Евро-
пе автостопом и обще-
ственным транспортом. 
Также едет в Дрезден, 
оттуда в Мюнхен.

- Я из России, - сказал 
я и попал под вал вопро-
сов.

- Говорят, у вас вся 
страна рушится! Украи-
на захватила Белгород и 
Курск… Вы убежали из 
России? - забрасывала 
меня дама.

- О-го-го, - удивился 
я. - Погодите. Откуда у 
вас все это?

- Все наши СМИ об 
этом пишут, - призна-
лась она.

УЧИТЕ ПОЛЬСКИЙ
Кася из семьи пересе-

ленцев, вернувшихся в 
Нижнюю Силезию по-
сле раздела Германии. 
Ее бабка с дедом моло-
дыми сбежали в Юго-
славию, когда немцы 
оккупировали Польшу. 
Она графический дизай-
нер, работает удаленно 
и много путешествует: 
объездив Африку, реши-
ла оценить Германию.

- Что скажете про 
украинских беженцев 
в Польше? - спросил ее 
прямо.

Она сначала замялась, 
потом ее прорвало: евро-
пейцы поняли, что укра-

инцы не ангелы. Поля-
ки кричат: «Варшава не 
резиновая». Украинцы 
злятся, если в Польше 
говорят на русском, но 
когда местные перехо-
дят на польский, бесятся 
еще больше и возмуща-
ются, почему поляки не 
учат украинский.

- Слава богу, - заяви-
ла Кася, - что приняли 
закон в Польше, обя-
зывающий переселен-
цев с Украины учить 
польский язык. За год 
не заговорил - и посо-
бий лишишься, и вида 
на жительство не уви-
дишь, и работы.

«МНЕ БЕЗ ГАЗА»
Заговорили и о состоя-

нии дел в Польше.
- Мы почувствовали 

санкции против Рос-
сии на себе, - подели-
лась Кася, - подорожа-
ла «коммуналка», цены 
на продукты выросли. 
Полякам приходится 

сильно ужиматься. Пен-
сионерам совсем труд-
но - знаю случаи, что в 
частных домах даже от 
газа отказываются, что-
бы не платить, - ставят 
котлы для твердого то-
плива. Государство раз-
решило собирать валеж-
ник в лесах. Несладко 
сейчас.

В эту минуту мимо нас 
проехал длинный грузо-
вой состав с одинаковы-
ми контейнерами на от-
крытых платформах.

- Это из Германии, - 
вздохнув, объясняет моя 
попутчица. - В таких 
везут на Украину через 
Польшу вооружение, 
боеприпасы, амуницию. 
Через мою станцию та-
ких проходит по два-три 
в день. И в каждом ми-
нимум 60 вагонов. Когда 
это прекратится…

Так, за разговорами, 
нас и встретил Дрезден. 
На перроне мы прости-
лись, я записал ей свой 

номер телефона и при-
гласил в гости: «При-
езжайте, не бойтесь. Я 
вам покажу и Белгород, 
и Курск. Они прекрас-
ны». Кася улыбнулась, 
бросила в ответ: «У-у, 
может, когда-нибудь» - 
и исчезла в толпе.

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
СПРАВКА

Что я знал про Дрез-
ден? Первое - то, что 
это один из крупнейших 
культурных центров 
нынешней Германии, 
тут всемирно известные 
Дрезденская галерея и 
Оружейная палата, где 
можно ознакомиться с 
богатейшей коллекци-
ей драгоценностей. Еще 
относительно недавно 
Дрезден лидировал по 
числу туристов, в том 
числе и из России.

Помнил я и о том, что 
в конце Великой Отече-
ственной войны, в фев-
рале 1945 года, город 
был практически стерт 
с лица земли английской 
и американской авиаци-
ей. Тогда он был пере-
полнен беженцами (в 
основном женщинами 
и детьми). Число жертв 
этих бомбардировок до-
стигло 200 000 человек. 
Большинство из них 
погибли в результате 
возникшего огненного 
шторма.

После войны разва-
лины дворцов, церквей, 
исторических зданий 
были аккуратно разо-
браны немцами, каждый 
кирпичик был описан и 
вывезен за город. В ито-
ге на месте города фак-
тически образовалась 
ровная площадка с раз-
меченными на ней гра-
ницами бывших улиц и 
зданий. Восстановление 
центра Дрездена заняло 
почти сорок лет.

ГОВОРИТЕ 
ПО-РУССКИ

Первое, что тут бро-
сается в глаза, - полное 
отсутствие украинских 
флагов, призывных пла-
катов о любви и помощи 
Украине. Да и украин-
ской речи не слышно. 
Как будто и не в Европе 
уже находишься…

А вот по-русски гово-
рить можно. В смысле 
многие жители города 
тебя поймут и помогут. 
Причем говорят на вели-
ком и могучем не толь-
ко возрастные немцы, но 
и молодежь, проверено 
на себе несколько раз: я 
остановился в одном из 
кафе выпить знаменито-
го пива и закусить не ме-
нее знаменитыми кол-
басками, и если начали 
разговор с официанткой 
мы на английском, то за-
вершили уже по-русски.

Еще одна встреча 
удивила больше: я рас-
сматривал картины в 
галерее современного 
искусства, когда услы-
шал за спиной голос.

- Вам что-то понрави-
лось? - ко мне обращался 
человек с карикатурной 
одесской внешностью и 
не менее характерным 
акцентом.

- Вы из Одессы? - не 
удержался я.

- Нет. Я из Запорожья. 
В Дрездене уже 24 года. 
Это мои картины.

ОНИ УСТАЛИ 
ОТ БЕЖЕНЦЕВ

Художник Борис долго 
объяснял мне суть изо-
браженного на его по-
лотнах, где он выставля-
ется, кто их покупает…

- Нас, из СССР, тут 
очень много, - уже про-
щаясь, поделился со 
мной Борис. - Ведь Дрез-
ден в чем-то и русский 
город: раньше тут было 

очень много туристов из 
Советского Союза, нас 
тут не преследуют и не 
гнобят. Немцы культур-
ные люди, крайне ува-
жительно относятся к 
русской культуре и к то-
му, что Россия и СССР 
сделали для Восточной 
Европы. Многие с но-
стальгией вспоминают 
прошлую, социалисти-
ческую жизнь.

- Ну а как же сегод-
няшняя оголтелая про-
паганда?

- Мы же не дураки, об-
манывать можно мно-
гих, но не всех подряд. 
Немцы умеют думать, и 
у них есть свое мнение. 
Они устали от беженцев 
из Африки, они устали 
от беженцев с Украины. 
Они хотят жить своей 
жизнью для своих семей, 
а не для кого-то.

Я уезжал из некогда 
советского города со 
смешанными чувствами. 
В голове вертелась одна 
мысль: «Как же немно-
го надо, чтобы перевер-
нуть с ног на голову те 
спокойствие и порядок, 
которые есть в этих се-
мьях. Достаточно лишь 
пустить нуждающихся 
«гостей» - и вот ты уже 
не хозяин в своем доме».

Продолжение 
в следующем номере.

Путешествие в Европу с русским паспортом

Ви
та

ли
й 

СО
ЧК

АН

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
бросил вызов 
санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.
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Немецкий Дрезден разрушили 
бомбардировки западных союзников.
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150 км

120 км

2023 г.

1945 г.

Дрезден в чем-то 
русский город?
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Доходная часть
В следующем году власти надеются, что в бюджет 

удастся собрать 35 трлн рублей. Это почти на четверть 
(!) больше, чем в уходящем году.

Примечательно, что доходы от продажи сырья, которое 
нынче стоит довольно дорого, занимают уже меньше трети 
в общих заработках бюджета (см. графику).

При этом власти осторожничают и закладывают в бюд-
жет относительно скромные доходы. В Минфине считают, 
что лучше перестраховаться, но не залезать в долги.

Дебет и кредит

Казна социалкой 
красна
...Но расходов на оборону 
все-таки больше. 
Разбираемся, 
на чем будет зарабатывать 
и как планирует тратить деньги 
федеральный бюджет - 2024.

Оборона   
Безопасность   
Социальная политика   
Национальная экономика   
Выплаты по госдолгу   
Содержание госаппарата   
Здравоохранение   
Образование   
Помощь регионам   
ЖКХ   
Экология   
Культура, СМИ и спорт   
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 В 2023 г. 
(план-
факт)*

В 2024  г. 
(план)

Трлн
руб.

На что пойдут деньги

Всего  30,27 Всего  36,66 

*План на 2023 
год согласно 

уточненным 
данным 

на 1.09.23.
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Прогнозы Минфина на следующий год
Курс 
доллара 
90,1 
рубля

Инфляция 
4,5%

Цена на нефть 
$71,3 за баррель

Цена на газ 
$269 за тыс. 
кубометров

Взяты средние значения в течение года.

 В 2023 г. 
(план-
факт)*

В 2024  г. 
(план)

Млрд
руб.

На какие приоритеты 
потратят больше всего

Демография 
Автодороги 
Здравоохранение 
Образование  
Жилье и городская среда  
Магистральная  
инфраструктура 
Наука и университеты  
Цифровая экономика  
Международная  
кооперация  и экспорт 
Экология  
Культура  
Малый бизнес  
Туризм  
Беспилотники  
Производительность  
труда
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Всего 2,87 трлн руб.

Всего 
2,93 
трлн 
руб.

Млрд
руб.

Млрд
руб.

*План 
на 2023 
год 
согласно 
уточненным 
данным 
на 1.09.23.

Расходная часть
Расходы тоже выросли. Но меньше, чем доходы - на 21%, 

до 36,7 трлн рублей.
Приоритеты государства видны сразу: на оборону, безопас-

ность (работа полиции со спецслужбами и прочая правоо-
хранительная деятельность сюда тоже входят) и социалку 
приходится почти 60% затрат казны. И все эти расходы по 
сравнению с прошлым годом заметно выросли. Так что на-
зовем условно наш бюджет оборонно-социальным.

А вот на статью «национальная экономика» пойдет меньше 
денег. Хотя именно от нее зависит, сколько средств затратят 
на помощь бизнесу, на строительство инфраструктуры и дру-
гие важные для развития вещи. Но мера эта вынужденная. 
Оборона и социалка сейчас на первых местах. Тем не менее, 
если в казне появятся дополнительные деньги, их в первую 
очередь отправят на поддержку проектов в сфере экономики, 
как было уже не раз.
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Сколько 
лежит 
в кубышке **...

12 трлн 
рублей
…А СКОЛЬКО 
ГОСУДАРСТВО 
ДОЛЖНО 
ПО ГОСОБЛИГАЦИЯМ

32,5 трлн рублей

** Это лишь в Фонде национального 
благосостояния. Помимо него есть 
еще международные резервы ЦБ. 
Они состоят из золота и валют 
дружественных и не очень стран. 
Половина этих денег заморожена. 
Сколько осталось, в Центробанке 
не раскрывают. Но, по оценкам 
экспертов, должно сохраниться 
около $300 млрд. Только 
золота в закромах - 
более 2300 тонн. 
По нынешнему 
курсу это около 12,5 трлн рублей.

Дефицит
- Около 1% ВВП ожидается (речь о дефиците госбюджета. - 

Ред.). Дополнительные ненефтегазовые доходы поступают 
неплохо. Экономика работает, и темпы роста позволяют нам 
говорить и о более высоких доходах бюджета, - заявил глава 
Минфина Антон Силуанов.

Покрывать дефицит бюджета в правительстве хотят из Фонда 
национального благосостояния. Там сейчас около 12 трлн рублей. 

Как будем зарабатывать

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/
Ко

м
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

• Продажа нефти и газа  8,9  11,5  +29%
• НДС и сборы  13,6  14,8  +9%
• Налог на прибыль   2  2,2  +10%
• Прочее  6,2  6,6  +55%
• Всего  28,7  35,1  +22%

*План на 2023 год согласно уточненным данным на 1.09.2023 г.

Статья 
доходов

 В 2023 г. 
(план-факт)*

В 2024  г. 
(план)   Изменение

Нацпроекты
Траты бюджета можно счи-

тать по-разному. В Минфине 
предпочитают это делать в 
том числе по целевому при-
знаку - на что конкретно идут 
деньги.

У нас есть более десятка 
национальных программ. Это 
государственные приорите-
ты на ближайшие несколько 
лет. В первую очередь пра-
вительство собирается выде-
лять деньги на демографию, 
дороги и здравоохранение 
(подробнее - см. графику).

Социальных расходов 
много. Так, планирует-
ся построить 1,7 тысячи 
фельдшерско-акушерских 
пунктов, отремонтировать 
6 тысяч поликлиник. Только 
на выплаты по маткапиталу в 
ближайшие три года отправят 
1,5 трлн рублей.
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2023 г.                  2024 г.
Страховая для неработающих пенсионеров

21 819 23 308

21 33920 067
Социальная

12 437 13 230

Страховая (средняя пенсия работающих 
и неработающих) 

Пенсии
проиндексируют

Работающим пенсионерам ежегодное 
повышение пенсии не проводится. 
Но в случае окончательного выхода 
на заслуженный отдых их пенсия вырастет 
с учетом всех пропущенных индексаций.
Социальная пенсия полагается тем 
россиянам, у которых не хватает 
пенсионных баллов и/или стажа, а также 
инвалидам, потерявшим кормильца и т. д.

Руб.

2023 г.                  2024 г.
На первого ребенка

587 631

834776 

На второго ребенка, 
если за первого уже получили

 189 203

На второго ребенка, 
если за первого не получали

Рост маткапитала 
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Тыс.
руб.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ
Что будет 
с курсом рубля 
и ценой 
на нефть?

Ванговать в Минфине пока 
не научились, но некоторые 
прогнозы делают. Они нужны 
для того, чтобы плюс-минус 
верно посчитать, сколько 
денег сможет получить бюд-
жет (от продажи тех же ре-
сурсов). Чем точнее будет 
предсказание, тем проще 
Минфину будет справляться с 
обязательствами по финанси-
рованию различных расходов.

Евгений БЕЛЯКОВ

Все посчитали и утвердили. В сере-
дине ноября Госдума приняла феде-
ральный бюджет. Потом это сделал 
Совет Федерации. А на этой неделе 
подписал и президент.

Да, часто жизнь вносит свои кор-
рективы в планы как по доходам, так 
и по затратам. Но и бюджет - не то 
что выбито в камне. В случае чего 
его тоже можно подредактировать.

Что заложено в федеральной казне 
на следующий год? На что планируем 
больше всего потратить? И хватит ли 
денег на все?
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Виталий СОЧКАН

Продолжение. 
Начало в номерах «КП» 
от 11, 14, 18, 21, 28,

29 ноября с. г. 
и на сайте KP.RU.

«ВЫ БЕЖАЛИ 
ИЗ РОССИИ?»

«До Германии рукой 
подать», - подумал я. До 
Дрездена от моей поль-
ской «базы» два часа на 
поезде - лишь сделать 
пересадку в погранго-
родке Згожелец.

Некогда он был ча-
стью немецкого Гёр-
лица, который стоит на 
том берегу реки Нейсе. 
В 1945-м его поделили 
на две части: польскую 
и немецкую. Городок с 
тысячелетней историей, 
тут 4000 объектов куль-
турного наследия.

Поезд подали с немец-
кой педантичностью. 
Напротив села женщи-
на с большим рюкза-
ком. Полька, зовут Кася, 
путешествует по Евро-
пе автостопом и обще-
ственным транспортом. 
Также едет в Дрезден, 
оттуда в Мюнхен.

- Я из России, - сказал 
я и попал под вал вопро-
сов.

- Говорят, у вас вся 
страна рушится! Украи-
на захватила Белгород и 
Курск… Вы убежали из 
России? - забрасывала 
меня дама.

- О-го-го, - удивился 
я. - Погодите. Откуда у 
вас все это?

- Все наши СМИ об 
этом пишут, - призна-
лась она.

УЧИТЕ ПОЛЬСКИЙ
Кася из семьи пересе-

ленцев, вернувшихся в 
Нижнюю Силезию по-
сле раздела Германии. 
Ее бабка с дедом моло-
дыми сбежали в Юго-
славию, когда немцы 
оккупировали Польшу. 
Она графический дизай-
нер, работает удаленно 
и много путешествует: 
объездив Африку, реши-
ла оценить Германию.

- Что скажете про 
украинских беженцев 
в Польше? - спросил ее 
прямо.

Она сначала замялась, 
потом ее прорвало: евро-
пейцы поняли, что укра-

инцы не ангелы. Поля-
ки кричат: «Варшава не 
резиновая». Украинцы 
злятся, если в Польше 
говорят на русском, но 
когда местные перехо-
дят на польский, бесятся 
еще больше и возмуща-
ются, почему поляки не 
учат украинский.

- Слава богу, - заяви-
ла Кася, - что приняли 
закон в Польше, обя-
зывающий переселен-
цев с Украины учить 
польский язык. За год 
не заговорил - и посо-
бий лишишься, и вида 
на жительство не уви-
дишь, и работы.

«МНЕ БЕЗ ГАЗА»
Заговорили и о состоя-

нии дел в Польше.
- Мы почувствовали 

санкции против Рос-
сии на себе, - подели-
лась Кася, - подорожа-
ла «коммуналка», цены 
на продукты выросли. 
Полякам приходится 

сильно ужиматься. Пен-
сионерам совсем труд-
но - знаю случаи, что в 
частных домах даже от 
газа отказываются, что-
бы не платить, - ставят 
котлы для твердого то-
плива. Государство раз-
решило собирать валеж-
ник в лесах. Несладко 
сейчас.

В эту минуту мимо нас 
проехал длинный грузо-
вой состав с одинаковы-
ми контейнерами на от-
крытых платформах.

- Это из Германии, - 
вздохнув, объясняет моя 
попутчица. - В таких 
везут на Украину через 
Польшу вооружение, 
боеприпасы, амуницию. 
Через мою станцию та-
ких проходит по два-три 
в день. И в каждом ми-
нимум 60 вагонов. Когда 
это прекратится…

Так, за разговорами, 
нас и встретил Дрезден. 
На перроне мы прости-
лись, я записал ей свой 

номер телефона и при-
гласил в гости: «При-
езжайте, не бойтесь. Я 
вам покажу и Белгород, 
и Курск. Они прекрас-
ны». Кася улыбнулась, 
бросила в ответ: «У-у, 
может, когда-нибудь» - 
и исчезла в толпе.

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
СПРАВКА

Что я знал про Дрез-
ден? Первое - то, что 
это один из крупнейших 
культурных центров 
нынешней Германии, 
тут всемирно известные 
Дрезденская галерея и 
Оружейная палата, где 
можно ознакомиться с 
богатейшей коллекци-
ей драгоценностей. Еще 
относительно недавно 
Дрезден лидировал по 
числу туристов, в том 
числе и из России.

Помнил я и о том, что 
в конце Великой Отече-
ственной войны, в фев-
рале 1945 года, город 
был практически стерт 
с лица земли английской 
и американской авиаци-
ей. Тогда он был пере-
полнен беженцами (в 
основном женщинами 
и детьми). Число жертв 
этих бомбардировок до-
стигло 200 000 человек. 
Большинство из них 
погибли в результате 
возникшего огненного 
шторма.

После войны разва-
лины дворцов, церквей, 
исторических зданий 
были аккуратно разо-
браны немцами, каждый 
кирпичик был описан и 
вывезен за город. В ито-
ге на месте города фак-
тически образовалась 
ровная площадка с раз-
меченными на ней гра-
ницами бывших улиц и 
зданий. Восстановление 
центра Дрездена заняло 
почти сорок лет.

ГОВОРИТЕ 
ПО-РУССКИ

Первое, что тут бро-
сается в глаза, - полное 
отсутствие украинских 
флагов, призывных пла-
катов о любви и помощи 
Украине. Да и украин-
ской речи не слышно. 
Как будто и не в Европе 
уже находишься…

А вот по-русски гово-
рить можно. В смысле 
многие жители города 
тебя поймут и помогут. 
Причем говорят на вели-
ком и могучем не толь-
ко возрастные немцы, но 
и молодежь, проверено 
на себе несколько раз: я 
остановился в одном из 
кафе выпить знаменито-
го пива и закусить не ме-
нее знаменитыми кол-
басками, и если начали 
разговор с официанткой 
мы на английском, то за-
вершили уже по-русски.

Еще одна встреча 
удивила больше: я рас-
сматривал картины в 
галерее современного 
искусства, когда услы-
шал за спиной голос.

- Вам что-то понрави-
лось? - ко мне обращался 
человек с карикатурной 
одесской внешностью и 
не менее характерным 
акцентом.

- Вы из Одессы? - не 
удержался я.

- Нет. Я из Запорожья. 
В Дрездене уже 24 года. 
Это мои картины.

ОНИ УСТАЛИ 
ОТ БЕЖЕНЦЕВ

Художник Борис долго 
объяснял мне суть изо-
браженного на его по-
лотнах, где он выставля-
ется, кто их покупает…

- Нас, из СССР, тут 
очень много, - уже про-
щаясь, поделился со 
мной Борис. - Ведь Дрез-
ден в чем-то и русский 
город: раньше тут было 

очень много туристов из 
Советского Союза, нас 
тут не преследуют и не 
гнобят. Немцы культур-
ные люди, крайне ува-
жительно относятся к 
русской культуре и к то-
му, что Россия и СССР 
сделали для Восточной 
Европы. Многие с но-
стальгией вспоминают 
прошлую, социалисти-
ческую жизнь.

- Ну а как же сегод-
няшняя оголтелая про-
паганда?

- Мы же не дураки, об-
манывать можно мно-
гих, но не всех подряд. 
Немцы умеют думать, и 
у них есть свое мнение. 
Они устали от беженцев 
из Африки, они устали 
от беженцев с Украины. 
Они хотят жить своей 
жизнью для своих семей, 
а не для кого-то.

Я уезжал из некогда 
советского города со 
смешанными чувствами. 
В голове вертелась одна 
мысль: «Как же немно-
го надо, чтобы перевер-
нуть с ног на голову те 
спокойствие и порядок, 
которые есть в этих се-
мьях. Достаточно лишь 
пустить нуждающихся 
«гостей» - и вот ты уже 
не хозяин в своем доме».

Продолжение 
в следующем номере.

Путешествие в Европу с русским паспортом
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Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
бросил вызов 
санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.
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Немецкий Дрезден разрушили 
бомбардировки западных союзников.
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150 км

120 км

2023 г.

1945 г.

Дрезден в чем-то 
русский город?
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Доходная часть
В следующем году власти надеются, что в бюджет 

удастся собрать 35 трлн рублей. Это почти на четверть 
(!) больше, чем в уходящем году.

Примечательно, что доходы от продажи сырья, которое 
нынче стоит довольно дорого, занимают уже меньше трети 
в общих заработках бюджета (см. графику).

При этом власти осторожничают и закладывают в бюд-
жет относительно скромные доходы. В Минфине считают, 
что лучше перестраховаться, но не залезать в долги.

Дебет и кредит

Казна социалкой 
красна
...Но расходов на оборону 
все-таки больше. 
Разбираемся, 
на чем будет зарабатывать 
и как планирует тратить деньги 
федеральный бюджет - 2024.

Оборона   
Безопасность   
Социальная политика   
Национальная экономика   
Выплаты по госдолгу   
Содержание госаппарата   
Здравоохранение   
Образование   
Помощь регионам   
ЖКХ   
Экология   
Культура, СМИ и спорт   
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 В 2023 г. 
(план-
факт)*

В 2024  г. 
(план)

Трлн
руб.

На что пойдут деньги

Всего  30,27 Всего  36,66 

*План на 2023 
год согласно 

уточненным 
данным 

на 1.09.23.
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Прогнозы Минфина на следующий год
Курс 
доллара 
90,1 
рубля

Инфляция 
4,5%

Цена на нефть 
$71,3 за баррель

Цена на газ 
$269 за тыс. 
кубометров

Взяты средние значения в течение года.

 В 2023 г. 
(план-
факт)*

В 2024  г. 
(план)

Млрд
руб.

На какие приоритеты 
потратят больше всего

Демография 
Автодороги 
Здравоохранение 
Образование  
Жилье и городская среда  
Магистральная  
инфраструктура 
Наука и университеты  
Цифровая экономика  
Международная  
кооперация  и экспорт 
Экология  
Культура  
Малый бизнес  
Туризм  
Беспилотники  
Производительность  
труда
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Всего 2,87 трлн руб.

Всего 
2,93 
трлн 
руб.

Млрд
руб.

Млрд
руб.

*План 
на 2023 
год 
согласно 
уточненным 
данным 
на 1.09.23.

Расходная часть
Расходы тоже выросли. Но меньше, чем доходы - на 21%, 

до 36,7 трлн рублей.
Приоритеты государства видны сразу: на оборону, безопас-

ность (работа полиции со спецслужбами и прочая правоо-
хранительная деятельность сюда тоже входят) и социалку 
приходится почти 60% затрат казны. И все эти расходы по 
сравнению с прошлым годом заметно выросли. Так что на-
зовем условно наш бюджет оборонно-социальным.

А вот на статью «национальная экономика» пойдет меньше 
денег. Хотя именно от нее зависит, сколько средств затратят 
на помощь бизнесу, на строительство инфраструктуры и дру-
гие важные для развития вещи. Но мера эта вынужденная. 
Оборона и социалка сейчас на первых местах. Тем не менее, 
если в казне появятся дополнительные деньги, их в первую 
очередь отправят на поддержку проектов в сфере экономики, 
как было уже не раз.
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Сколько 
лежит 
в кубышке **...

12 трлн 
рублей
…А СКОЛЬКО 
ГОСУДАРСТВО 
ДОЛЖНО 
ПО ГОСОБЛИГАЦИЯМ

32,5 трлн рублей

** Это лишь в Фонде национального 
благосостояния. Помимо него есть 
еще международные резервы ЦБ. 
Они состоят из золота и валют 
дружественных и не очень стран. 
Половина этих денег заморожена. 
Сколько осталось, в Центробанке 
не раскрывают. Но, по оценкам 
экспертов, должно сохраниться 
около $300 млрд. Только 
золота в закромах - 
более 2300 тонн. 
По нынешнему 
курсу это около 12,5 трлн рублей.

Дефицит
- Около 1% ВВП ожидается (речь о дефиците госбюджета. - 

Ред.). Дополнительные ненефтегазовые доходы поступают 
неплохо. Экономика работает, и темпы роста позволяют нам 
говорить и о более высоких доходах бюджета, - заявил глава 
Минфина Антон Силуанов.

Покрывать дефицит бюджета в правительстве хотят из Фонда 
национального благосостояния. Там сейчас около 12 трлн рублей. 

Как будем зарабатывать
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• Продажа нефти и газа  8,9  11,5  +29%
• НДС и сборы  13,6  14,8  +9%
• Налог на прибыль   2  2,2  +10%
• Прочее  6,2  6,6  +55%
• Всего  28,7  35,1  +22%

*План на 2023 год согласно уточненным данным на 1.09.2023 г.

Статья 
доходов

 В 2023 г. 
(план-факт)*

В 2024  г. 
(план)   Изменение

Нацпроекты
Траты бюджета можно счи-

тать по-разному. В Минфине 
предпочитают это делать в 
том числе по целевому при-
знаку - на что конкретно идут 
деньги.

У нас есть более десятка 
национальных программ. Это 
государственные приорите-
ты на ближайшие несколько 
лет. В первую очередь пра-
вительство собирается выде-
лять деньги на демографию, 
дороги и здравоохранение 
(подробнее - см. графику).

Социальных расходов 
много. Так, планирует-
ся построить 1,7 тысячи 
фельдшерско-акушерских 
пунктов, отремонтировать 
6 тысяч поликлиник. Только 
на выплаты по маткапиталу в 
ближайшие три года отправят 
1,5 трлн рублей.
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2023 г.                  2024 г.
Страховая для неработающих пенсионеров

21 819 23 308

21 33920 067
Социальная

12 437 13 230

Страховая (средняя пенсия работающих 
и неработающих) 

Пенсии
проиндексируют

Работающим пенсионерам ежегодное 
повышение пенсии не проводится. 
Но в случае окончательного выхода 
на заслуженный отдых их пенсия вырастет 
с учетом всех пропущенных индексаций.
Социальная пенсия полагается тем 
россиянам, у которых не хватает 
пенсионных баллов и/или стажа, а также 
инвалидам, потерявшим кормильца и т. д.

Руб.

2023 г.                  2024 г.
На первого ребенка

587 631

834776 

На второго ребенка, 
если за первого уже получили

 189 203

На второго ребенка, 
если за первого не получали

Рост маткапитала 
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Тыс.
руб.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ
Что будет 
с курсом рубля 
и ценой 
на нефть?

Ванговать в Минфине пока 
не научились, но некоторые 
прогнозы делают. Они нужны 
для того, чтобы плюс-минус 
верно посчитать, сколько 
денег сможет получить бюд-
жет (от продажи тех же ре-
сурсов). Чем точнее будет 
предсказание, тем проще 
Минфину будет справляться с 
обязательствами по финанси-
рованию различных расходов.

Евгений БЕЛЯКОВ

Все посчитали и утвердили. В сере-
дине ноября Госдума приняла феде-
ральный бюджет. Потом это сделал 
Совет Федерации. А на этой неделе 
подписал и президент.

Да, часто жизнь вносит свои кор-
рективы в планы как по доходам, так 
и по затратам. Но и бюджет - не то 
что выбито в камне. В случае чего 
его тоже можно подредактировать.

Что заложено в федеральной казне 
на следующий год? На что планируем 
больше всего потратить? И хватит ли 
денег на все?
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чем вмешиваете нас в ваши чи-
новничьи дела, решайте сами. 
Лучше на эти деньги детские 
площадки поставить…

Валерий Михайлович и сей-
час, похоже, не понимает, по-
чему его преемник Дениченко 
попал в такую историю.

- Ладно бы, я такой вопрос 
избирателям задал - я ж был 
избранный народом мэр, - 
рассуждает Харахорин. - Но 
сейчас кто работодатель мэра? 
Назначившие его депутаты. 
Зачем же обращаться к людям 
через голову гордумы?! Депу-
таты на что?!

И хотел я сказать экс-мэру: 
«Эх, Валерий Михайлович, все 
ж очевидно. И поучительно». 
Похоже, дело было так…

ХУ ИЗ ВЕЧНЫЙ ЗАМ
Никто не мог представить - 

что Дениченко станет мэром. 
Вечный зам по экономике, с 
20-летним стажем. Такие «се-
рые лошадки» есть везде - не-
видимые, но без них работать 
некому.

Местный общественник 
Максим Макаров, отец пяте-
рых детей, который попортил 
много крови городским вла-
стям, вспоминает:

«Детская площадка во дворе 
как-то совсем развалилась. В 
парке меняли старую на но-
вую, иду в мэрию и предла-
гаю - давайте перенесем ста-
рую из парка к нам во двор. А 
мэрии лень. Это же надо ис-
кать подрядчика, эксперта. 
Они в отказ - снипы, нормати-
вы, то се… Случайно встретил 
тогдашнего зама Дениченко. 
Он: «А давай, попробуем». Раз, 
раз. И поставили качели.

Так и повелось в городе. Ес-
ли где-то охотники заблуди-
лись, машина в яме застряла, 
ребенок потерялся, звонили 
«вечному заму»…

Дениченко все порывался 
уволиться со службы: зарплата 
80 тысяч рублей для северного 
города - копейки. Но ему раз-
решили подработать… в мест-
ной газете «Северная звезда». 
Так Дениченко, похоже, ока-
зался первым в России вице-
мэром-корреспондентом. Рас-
следуя городские проблемы по 
письмам читателей, он публи-
ковал под псевдонимом статьи 
о работе своего же начальства.

О Дениченко говорили - хо-
роший парень, трудоголик… 
Но… Непредставительный 
какой-то. Да еще заикается. 
Ну какой он мэр?!

И когда Харахорин засо-
бирался в отставку, подобрав 
трех кандидатов себе на смену, 
то Дениченко среди них, ко-
нечно, не было. Да вот беда, 
один кандидат попал под уго-
ловку, двое отказались - не-
выгодно. Денег мало, а риска 
сесть - много.

Проблема. А кто ее обычно 
решает? Дениченко.

Обнаружив первого неиз-

бранного, да еще «непредста-
вительного» мэра, город фыр-
кнул: «Ху из Дениченко?». Мы 
за него не голосовали!

И именно это «Ху из?», уве-
рен, стал решающим. Дени-
ченко решил показать - «ху», 
черт возьми, он. С тех пор с 
городом и стало происходить 
удивительное.

ЧИНОВНИКИ ОНЛАЙН
У горожан был большой зуб 

на предыдущего мэра, и они с 
удовольствием обрушили на 
новичка свое раздражение. 
Например, председатель со-
вета дома по улице Строите-
лей Елена Минцева написа-
ла «неизбранному выскочке» 
гневное электронное письмо, 
перечисляя все грехи мэрии.

- Вдруг звонок, - вспоми-
нает она. - Приглашение на 
встречу. Прихожу. Там меня, 
обычного человека, ожидает 
все правительство - мэр и 
восемь замов, глав депар-
таментов. Мне объяснили, 
куда уходят деньги на бла-
гоустройство, когда уста-
новят лифты, что будет с 
дорогами.

Причем, по словам Минце-
вой, мэр приглашал не только 
ее.

- Но не все к мэру прихо-
дят, - смеется она. - У нас люди 
ведь как: любят поворчать, а 
дойдет до дела, они в кусты.

Затем Дениченко сломал 
еще одну вековую традицию. 
Городским ворчунам, прокли-
навшим власть, предложил… 
стать властью. Взять под бди-
тельный контроль интересую-
щие их участки ЖКХ (согла-
сились лишь двое).

Потом два года подряд вы-
игрывал федеральные гранты 
на благоустройство города (так 
не бывает - но если нанять гра-
мотных экспертов…).

Затем Дениченко заводит 
телеграм-канал «Мэр Стре-
жевого», где публикует номер 
личного мобильника и пред-
упреждение: «Можно выска-
зывать мнение о работе мэра. 
НО! Особенно приветствуют-
ся негативные оценки, именно 
они позволяют выявить недо-
статки и их устранить».

Пока город изучал невидан-
ную опцию: «Написать мэру и 
получить ответ за пару часов», 
такие же каналы выросли как 
грибы у всех служб города. 
Стрежевой окунулся в беспо-
щадный онлайн, когда любой 
коммент в «телеге» мэра мате-
риализовывался.

ВОПРОС: «СБРИТЬ БОРОДУ 
ИЛИ НЕТ?»

Да, это доводит местных 
чиновников до отчаяния. Им 
приходится жить в «телеге».

Макаров, которого за его 
борьбу за детские площадки, 
определили в очистку дворов, 
показывает экран смартфона. 
Вот обращение горожанина 

(обычный пост в чате) - без-
образие, нельзя из-за песка 
катить ребенка на санках.

- Я два дня ходил по городу 
с ребенком на санках, - изму-
ченно посмотрел на меня Ма-
каров. - Нет проблемы. Пишу 
мэру - необоснованная пре-
тензия. Валерич пишет: «Ну, 
давай хотя бы половину тро-
пинки засыплем». Ладно. За-
сыпали. В 6 утра мне присыла-
ет (показывает чат) - караул, 
люди жалуются: почему лишь 

половина посыпана?! Скольз-
ко. Возвращай, как было!

И так во всем. В Телеграме 
мэра бушуют страсти - дорвав-
шиеся до власти стрежевчане 
азартно вываливают свои вор-
чания, проклятия, капризы… 
Весело.

Взаимоисключающих идей 
оказалось так много, что на 
канале мэра, словно в Швей-
царии, заколосились ежене-
дельные референдумы: где 
ставить лавочки? Какую ули-
цу ремонтировать? Проводить 
ли детям школьную дискотеку 
или отправить в театр?

Однажды Дениченко по-
ставил на голосование: сбрить 
ему бороду или нет? Город по-
становил: «Не сбривать».

Мэр послушался…
Вскоре горожане замети-

ли - нервничает их начальник. 
Устал. Ругается...

И вот в ноябре нервы у мэ-

ра сдали. Из-за банального 
гололеда.

Отчаявшись доказать горо-
жанам, что сыпать соль на ав-
тодороги все же надо, иначе 
перебьются машины, что ко-
личество химии минимально 
и она не разъест обувь, Дени-
ченко не выдержал…

И поставил вопрос ребром, 
смысл которого был всем по-
нятен: заткнитесь! Или уйду!

СУРОВЫЙ ЧАТ
- Вы можете вспомнить, 

как это случилось? - спросил 

я градоначальника в мэрии, 
где расстановка мебели тоже 
прошла обсуждение на блоге.

- Конечно. Днем написал, 
в обед, - вздохнул «телеграм-
мэр». - Хотел встряхнуть лю-
дей. Мне за мои публикации 
уже прилетало от начальства: 
ты что там пишешь? Я объяс-
нял: если жителям нравится, 
то в чем проблема? Горожане, 
естественно, выбрали - «мэр, 
оставайся». Но и посыл мой 
они поняли…

- Ваш посыл - «Нервов моих 
не хватает!». Но получается, вы 
не рисковали, зная, что люди 
проголосуют за вас?

- Можете сами с людьми по-
говорить. Они видят, что мы 
стараемся. Ушли от бумажного 
оборота. Раньше мэру несли 
папку жалоб, и он отписывал: 
это - тому чиновнику, это - 
тому. Через месяц посылали 
жалобщику ответ. А я первый 

год в чате каждое обращение 
смотрел сам. И оказалось, 
проработав в мэрии 20 лет, я 
многого не знал! На второй год 
я привлек в чат команду. Сфо-
тографировал каждого, выло-
жил: ваши проблемы решают 
вот эти люди.

- Вы работали вице-мэром 
и журналистом одновременно. 
Это пригодилось?

- Еще как! Это была суровая 
школа. Я по 25 тысяч рублей 
в месяц в газете мог нарубить. 
Писал статьи до работы, в 
обед, ночью. У тебя в голове 
крутится, какой оборот при-
думать, чтоб людям интересно 
было. После работы в газете 
для меня тeлеграм-канал - 
тьфу вообще (смеется).

«НОВАЯ 
ИСКРЕННОСТЬ»

- Почему таких чиновников, 
как вы, в России немного?

- Это странно. У нас же про-
водили учебу чиновников на 
курсах «Ведение соцсетей», 
«Новая искренность». И ког-
да мне в области начинают го-
ворить: «Ты что пишешь?», я 
отвечаю: «Товарищи, так я по 
вашему же учебнику работаю. 
Вы сказали, что должна быть 
открытость, вот она. Долж-
на быть обратная связь - она 
есть». У нас реакция на жалобу 
гражданина менее 1,5 часа - 
лучшая в области. Нас учили 
не использовать чиновничьи 
обороты, чтоб быть понятнее 
людям. Где-то я эмоционален, 
но я же человек. Людям надо 
видеть, что мэр - такой же, как 
они… Я по улице иду, люди 
здороваются, просят селфи.

- Зачем вы остановили го-
лосование? Проиграли бы, но 
красиво и честно.

- Голосование было для жи-
телей Стрежевого, а не для тех, 
кто шутки ради стал крутить 
голоса… Это посторонние…

- Теперь вы перестанете си-
деть в Телеграме?

- Либо я буду делать город 
лучше так, как я это вижу, ли-
бо уйду...

- Опять грозитесь уйти?
- Не было дня, чтобы я не 

подумал: зачем я во все это по-
лез?! Но я не могу уйти. Пони-
маю, что подведу всех.

казус демократии

Максим Макаров раньше 
был просто «недовольным 
горожанином». Но мэр сделал 
сильный ход - поставил 
Макарова отвечать за жалобы 
таких же «недовольных». 
И дело пошло. (На фото - 
Максим показывает жалобу, 
из-за которой 
мэр «чуть 
не уволил 
сам себя...»)
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Как один 
русский 
городок чуть не стал 
сепаратистом - 
на сайте KP.RU

На прощание мы прогулялись с 
градоначальником по наконец-то подмороженно-
му городку. Дениченко сильно переживал - нака-
нуне его высмеял популярный блогер-коммунист 
Бондаренко (правда, Бондаренко в коммен-
тариях теперь осаждают разозленные жители 
Стрежевого).

- Не собираюсь избираться на второй срок, 
мне дай бог дожить первый. Я в этом кошмаре 
дольше жить не хочу, - ворчал градоначальник.

- Что будете делать после мэрства?

- Уеду отсюда.
- ?!
- Не хочу, чтобы меня проклинали. У нас всегда 

так: уйдешь с поста, и тебе несется вслед…
- Люди неблагодарны?
Мэр улыбнулся. И промолчал.
А на следующий день написал в своем блоге:
«Ждем статью в «Комсомолке». Запасаемся 

попкорном и валидолом».
И посыпались, посыпались комментарии: «У 

нас лучший мэр!»…

«Запасаемся попкорном и валидолом»P.S.

   Мэр спросил у жителей:       «Мил я иль уволиться?»
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Этот странный город я по-
чувствовал издалека.

До него из Нижневартовска 
лишь час на машине. Но во-
дитель загадочен.

- Дай бог, если в восемь до-
беремся - говорит.

- Как в восемь?! - вздраги-
ваю. - Сейчас пять утра. Три 
часа на 70 км?!

А вокруг, как назло, черти 
куролесят. Север Сибири. И 
вместо минус 30 - проливной 
дождь.

- С этим городом всегда 
так, - ворчит водитель. - И 
время у них на два часа впе-
ред. По томскому времени 
мучаются… Мы, вартовцы 
(Нижневартовск вроде ря-
дом, но уже в другом регионе - 
Ханты-Мансийском), спим, а 
эти бедолаги на работу идут. В 
темноте. Когда-то они бога-
то на нефти жили. А теперь... 
Странные они. Слышал, у них 
памятник Ленину шалит.

Сохраняю хладнокровие.
- Раньше Ильич указывал 

рукой в сторону аэропорта, 
мол, тикайте, горожане, пока 
не поздно, - продолжил води-
тель. - А потом перестал безоб-
разничать и руку убрал…

- Кто убрал?
- Памятник.
Молчим. Водитель почесал 

затылок.
- Это ж Стрежевой, - попы-

тался объяснить он. 

«ОБЫЧНЫЙ 
ЧЕЛОВЕК»

В задумчивости въезжаем 
в раскисший от глобально-
го потепления Стрежевой, 
что спрятался на самом краю 
Томской области. Приехал я 
к знаменитому мэру города 
Валерию Дениченко - самому 
странному мэру страны. Эта 
аномалия обнаружилась слу-
чайно. Дело было так. Вклю-
чил однажды Дениченко ком-
пьютер. Вошел в Телеграм...

До сих пор спорят: какая муха 
мэра укусила? Нервный срыв?
Затмение? Говорят, начальни-
ки потом звонили ему и зло-
веще любопытствовали: «Вы 
там совсем с ума посходили»?

Бывший мэр Валерий Хара-
хорин неодобрительно скажет 
мне: «Так нельзя! Это проти-
воречит устройству власти!».

«На что вообще рассчитывал 
этот Дениченко?!» - хохотали 
блогеры по всей стране.

Но это будет потом.
А пока мэр Стрежевого пи-

шет обращение к горожанам. 
И начинает с невозможных 
для чиновника слов:

«Уважаемые стрежевчане! 
Я обычный человек с обыч-

ными органами чувств и на-
бором нервных клеток».

НЕРВЫ НА ДОРОГАХ
«На кой оно мне, если все 

вокруг недовольны? - писал 
мэр. - Возможно, я уже вы-
горел, перестал понимать 
жителей и пора освобождать 
место? Как обычно, решать 
вам. Опрос далее. Выберете 
первый пункт - завтра подам 
заявление (об отставке). Выбе-
рете второй - закрываем тему 
с грязью на дорогах. Нервов 
моих на нее не хватает!»

И поставил голосовалку: 
«Как поступить с мэром?» 
Вариантов два:

❶ Испортил город, пусть 
увольняется.

❷ Дадим шанс, пусть еще 
поработает.

САМ СЕБЯ ЧУТЬ 
НЕ УВОЛИЛ

Конечно, тут же случилась 
катастрофа. (Эх, не зря Вла-
димир Вольфович учил меня: 
«Нельзя давать нашему изби-
рателю свободные выборы - 
они или Емельку Пугачева 
на трон посадят, или другую 
гадость сотворят»), но по-
ка заметим - Дениченко стал 
первым чиновником на Руси, 
спросившим народ: «Братцы, 
а нужен я вам?»

Причем спросил не на вы-
борах - Боже упаси, а бесхи-
тростно, как на вече в Древнем 
Новгороде: «Не люб я вам, лю-
ди добрые? Мне правда пойти 
вон?»

С большим шансом полу-
чить ответ: «Да пошел ты!»

И начали в Стрежевом го-
лосовать… Поначалу все шло 
благостно - горожане рас-

чувствовались и голосовали 
за второй, спасительный для 
Дениченко пункт. Но к вечеру 
все вдруг резко изменилось.

На канал «Мэр Стрежево-
го» набежали зеваки со всей 
страны и даже из-за границы. 
Диковинка же, настоящее по-
литшоу! И с 80% поддержка 
мэра упала до 53%.

Мэр успел закрыть голосо-
вание на краю отставки…

Интернет взорвался хохо-
том. «Смалодушничал, под-
крутил голосование!» - писали 
одни. «Не допустил иного-
роднего вмешательства, от-
станьте от нашего мэра - он 
лучший!» - возмущались дру-
гие. «Позвонили сверху и по-
требовали прекратить безоб-
разие», - шептали третьи.

И усмехнулась Россия - вот 
ведь загогулистая история. То 
ли смелый мужик, этот мэр? 
То ли трус-популист. То ли 
байка, то ли анекдот.

А скорее сказка: «Как один  
мэр понадеялся на народ и 
чуть сам себя не уволил».

НАКАЗ КОМСОМОЛЬЦЕВ
Стрежевой - осколок со-

ветской нефтегазовой импе-
рии. Начинался с репрессиро-
ванных-раскулаченных. А к 
концу века - процветающий 
город с передовой нефтянкой. 
Край советского энтузиазма. 
Студенческие стройотряды. 
Мир неминуемого счастья. 
Скорого. Молодого.

Приезжали в край 40-градус-
ных морозов юными, надеясь 
только на себя, и строили го-
род, как сейчас ремонтируют 
квартиру - заботливо, ведь са-
мим здесь жить.

- Это город добрых людей, - 
доказывала моя местная зна-
комая. - Помню картинку из 
детства - приехал с Большой 
земли какой-то парень, одет 
не по-нашему, легко, и стоит 
у витрины, смотрит на теплую 
куртку, считает деньги. Гру-
стит - не хватает. К нему под-
ходит стрежевчанин и просто 
дает деньги. Держи - не мерз-

ни, отдашь, как сможешь! Па-
рень кричит вслед: «Ты где жи-
вешь?» Тот - в ответ: «Такой-то 
цех, заходи, дружище!»

- Поэтому водители в Стре-
жевом не брали денег с по-
путчиков, - говорят здесь. - В 
жилье пускали переночевать. 
Помощь у нас в крови. И госу-
дарство нас не обижало - обе-
спечение московское. В Том-
ске при слове «стрежевчанин» 
завистливо качали головой - 
зажиточный, значит.

Не городок, а без пяти ми-
нут - рай. Осталось чуть-чуть...

В местном музее случайно 
наткнулся на письмо комсо-
мольцев Стрежевого потом-
кам. Наивное.

Но стало горько:
«Мы хотим, чтобы ты знал, 

сколько подвигов совершает 
твой народ для построения 
коммунизма, в котором ты 
будешь жить. И вот тебе наш 
наказ: сделай столько же для 
своих детей, сколько сделали 
мы. Помни, будущий человек, 
мы сделали все зависящее от 
нас. Очередь за тобой. Будь 
счастлив».

И подпись: «Люди 80-х годов 
XX столетия».

Эх, люди, знали бы вы…

НА НАЧАЛЬНИКОВ ВЕЗЛО
После распада СССР город 

понял, как же далек Томск 
(почти тысяча километров). 
И как далеки для областного 
начальства проблемы Стре-
жевого. Нефть еще спасала, 
но зарплаты уже уступали 
соседнему Нижневартовску. 
Потянулись люди из города. 
Перестало Стрежевому хва-
тать врачей, учителей. Стали 
исчезать и главные кормиль-
цы - нефтяники (из-за опти-
мизации компаний без работы 
остались сотни горожан).

Но Стрежевой не сдавался.
Благо на крепких градона-

чальников городу везло. Со-
ветских хозяйственников на 
прямых выборах горожане из-
бирали безошибочно.

Правда, последний народ-
ноизбранный мэр Валерий Ха-
рахорин вдруг решил прямые 
выборы отменить.

- Зачем тратить деньги на то, 
что людям не нужно? - пожал 
он плечами. - Они не ходят 
голосовать, да еще ругают - за-

Портрет явления: 
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Небывалая политическая драма стряслась в сибирском городке 
Стрежевом. Его мэр обиделся на горожан, критиковавших уборку до-

рог, и поставил на голосование вопрос: работать ему дальше 
или идти в отставку?

Обозреватель «КП» съездил в Стрежевой и узнал, чем 
кончился этот разгул демократии.

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    
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А в остальном 
Стрежевой - обычный 
городок, и местные 

активистки тут, как везде, 
плетут маскировочные 

сети для СВО...

На «качелях»: 
47% - за увольнение 
и 53% - «пусть еще 
поработает» - мэр 

голосование остановил. 

   Мэр спросил у жителей:       «Мил я иль уволиться?»

Тот самый мэр Стрежевого 
Валерий Дениченко 
и тот самый Ленин, 

который больше никуда 
не указывает.  

Россия
www.kp.ru
02.12.20238
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чем вмешиваете нас в ваши чи-
новничьи дела, решайте сами. 
Лучше на эти деньги детские 
площадки поставить…

Валерий Михайлович и сей-
час, похоже, не понимает, по-
чему его преемник Дениченко 
попал в такую историю.

- Ладно бы, я такой вопрос 
избирателям задал - я ж был 
избранный народом мэр, - 
рассуждает Харахорин. - Но 
сейчас кто работодатель мэра? 
Назначившие его депутаты. 
Зачем же обращаться к людям 
через голову гордумы?! Депу-
таты на что?!

И хотел я сказать экс-мэру: 
«Эх, Валерий Михайлович, все 
ж очевидно. И поучительно». 
Похоже, дело было так…

ХУ ИЗ ВЕЧНЫЙ ЗАМ
Никто не мог представить - 

что Дениченко станет мэром. 
Вечный зам по экономике, с 
20-летним стажем. Такие «се-
рые лошадки» есть везде - не-
видимые, но без них работать 
некому.

Местный общественник 
Максим Макаров, отец пяте-
рых детей, который попортил 
много крови городским вла-
стям, вспоминает:

«Детская площадка во дворе 
как-то совсем развалилась. В 
парке меняли старую на но-
вую, иду в мэрию и предла-
гаю - давайте перенесем ста-
рую из парка к нам во двор. А 
мэрии лень. Это же надо ис-
кать подрядчика, эксперта. 
Они в отказ - снипы, нормати-
вы, то се… Случайно встретил 
тогдашнего зама Дениченко. 
Он: «А давай, попробуем». Раз, 
раз. И поставили качели.

Так и повелось в городе. Ес-
ли где-то охотники заблуди-
лись, машина в яме застряла, 
ребенок потерялся, звонили 
«вечному заму»…

Дениченко все порывался 
уволиться со службы: зарплата 
80 тысяч рублей для северного 
города - копейки. Но ему раз-
решили подработать… в мест-
ной газете «Северная звезда». 
Так Дениченко, похоже, ока-
зался первым в России вице-
мэром-корреспондентом. Рас-
следуя городские проблемы по 
письмам читателей, он публи-
ковал под псевдонимом статьи 
о работе своего же начальства.

О Дениченко говорили - хо-
роший парень, трудоголик… 
Но… Непредставительный 
какой-то. Да еще заикается. 
Ну какой он мэр?!

И когда Харахорин засо-
бирался в отставку, подобрав 
трех кандидатов себе на смену, 
то Дениченко среди них, ко-
нечно, не было. Да вот беда, 
один кандидат попал под уго-
ловку, двое отказались - не-
выгодно. Денег мало, а риска 
сесть - много.

Проблема. А кто ее обычно 
решает? Дениченко.

Обнаружив первого неиз-

бранного, да еще «непредста-
вительного» мэра, город фыр-
кнул: «Ху из Дениченко?». Мы 
за него не голосовали!

И именно это «Ху из?», уве-
рен, стал решающим. Дени-
ченко решил показать - «ху», 
черт возьми, он. С тех пор с 
городом и стало происходить 
удивительное.

ЧИНОВНИКИ ОНЛАЙН
У горожан был большой зуб 

на предыдущего мэра, и они с 
удовольствием обрушили на 
новичка свое раздражение. 
Например, председатель со-
вета дома по улице Строите-
лей Елена Минцева написа-
ла «неизбранному выскочке» 
гневное электронное письмо, 
перечисляя все грехи мэрии.

- Вдруг звонок, - вспоми-
нает она. - Приглашение на 
встречу. Прихожу. Там меня, 
обычного человека, ожидает 
все правительство - мэр и 
восемь замов, глав депар-
таментов. Мне объяснили, 
куда уходят деньги на бла-
гоустройство, когда уста-
новят лифты, что будет с 
дорогами.

Причем, по словам Минце-
вой, мэр приглашал не только 
ее.

- Но не все к мэру прихо-
дят, - смеется она. - У нас люди 
ведь как: любят поворчать, а 
дойдет до дела, они в кусты.

Затем Дениченко сломал 
еще одну вековую традицию. 
Городским ворчунам, прокли-
навшим власть, предложил… 
стать властью. Взять под бди-
тельный контроль интересую-
щие их участки ЖКХ (согла-
сились лишь двое).

Потом два года подряд вы-
игрывал федеральные гранты 
на благоустройство города (так 
не бывает - но если нанять гра-
мотных экспертов…).

Затем Дениченко заводит 
телеграм-канал «Мэр Стре-
жевого», где публикует номер 
личного мобильника и пред-
упреждение: «Можно выска-
зывать мнение о работе мэра. 
НО! Особенно приветствуют-
ся негативные оценки, именно 
они позволяют выявить недо-
статки и их устранить».

Пока город изучал невидан-
ную опцию: «Написать мэру и 
получить ответ за пару часов», 
такие же каналы выросли как 
грибы у всех служб города. 
Стрежевой окунулся в беспо-
щадный онлайн, когда любой 
коммент в «телеге» мэра мате-
риализовывался.

ВОПРОС: «СБРИТЬ БОРОДУ 
ИЛИ НЕТ?»

Да, это доводит местных 
чиновников до отчаяния. Им 
приходится жить в «телеге».

Макаров, которого за его 
борьбу за детские площадки, 
определили в очистку дворов, 
показывает экран смартфона. 
Вот обращение горожанина 

(обычный пост в чате) - без-
образие, нельзя из-за песка 
катить ребенка на санках.

- Я два дня ходил по городу 
с ребенком на санках, - изму-
ченно посмотрел на меня Ма-
каров. - Нет проблемы. Пишу 
мэру - необоснованная пре-
тензия. Валерич пишет: «Ну, 
давай хотя бы половину тро-
пинки засыплем». Ладно. За-
сыпали. В 6 утра мне присыла-
ет (показывает чат) - караул, 
люди жалуются: почему лишь 

половина посыпана?! Скольз-
ко. Возвращай, как было!

И так во всем. В Телеграме 
мэра бушуют страсти - дорвав-
шиеся до власти стрежевчане 
азартно вываливают свои вор-
чания, проклятия, капризы… 
Весело.

Взаимоисключающих идей 
оказалось так много, что на 
канале мэра, словно в Швей-
царии, заколосились ежене-
дельные референдумы: где 
ставить лавочки? Какую ули-
цу ремонтировать? Проводить 
ли детям школьную дискотеку 
или отправить в театр?

Однажды Дениченко по-
ставил на голосование: сбрить 
ему бороду или нет? Город по-
становил: «Не сбривать».

Мэр послушался…
Вскоре горожане замети-

ли - нервничает их начальник. 
Устал. Ругается...

И вот в ноябре нервы у мэ-

ра сдали. Из-за банального 
гололеда.

Отчаявшись доказать горо-
жанам, что сыпать соль на ав-
тодороги все же надо, иначе 
перебьются машины, что ко-
личество химии минимально 
и она не разъест обувь, Дени-
ченко не выдержал…

И поставил вопрос ребром, 
смысл которого был всем по-
нятен: заткнитесь! Или уйду!

СУРОВЫЙ ЧАТ
- Вы можете вспомнить, 

как это случилось? - спросил 

я градоначальника в мэрии, 
где расстановка мебели тоже 
прошла обсуждение на блоге.

- Конечно. Днем написал, 
в обед, - вздохнул «телеграм-
мэр». - Хотел встряхнуть лю-
дей. Мне за мои публикации 
уже прилетало от начальства: 
ты что там пишешь? Я объяс-
нял: если жителям нравится, 
то в чем проблема? Горожане, 
естественно, выбрали - «мэр, 
оставайся». Но и посыл мой 
они поняли…

- Ваш посыл - «Нервов моих 
не хватает!». Но получается, вы 
не рисковали, зная, что люди 
проголосуют за вас?

- Можете сами с людьми по-
говорить. Они видят, что мы 
стараемся. Ушли от бумажного 
оборота. Раньше мэру несли 
папку жалоб, и он отписывал: 
это - тому чиновнику, это - 
тому. Через месяц посылали 
жалобщику ответ. А я первый 

год в чате каждое обращение 
смотрел сам. И оказалось, 
проработав в мэрии 20 лет, я 
многого не знал! На второй год 
я привлек в чат команду. Сфо-
тографировал каждого, выло-
жил: ваши проблемы решают 
вот эти люди.

- Вы работали вице-мэром 
и журналистом одновременно. 
Это пригодилось?

- Еще как! Это была суровая 
школа. Я по 25 тысяч рублей 
в месяц в газете мог нарубить. 
Писал статьи до работы, в 
обед, ночью. У тебя в голове 
крутится, какой оборот при-
думать, чтоб людям интересно 
было. После работы в газете 
для меня тeлеграм-канал - 
тьфу вообще (смеется).

«НОВАЯ 
ИСКРЕННОСТЬ»

- Почему таких чиновников, 
как вы, в России немного?

- Это странно. У нас же про-
водили учебу чиновников на 
курсах «Ведение соцсетей», 
«Новая искренность». И ког-
да мне в области начинают го-
ворить: «Ты что пишешь?», я 
отвечаю: «Товарищи, так я по 
вашему же учебнику работаю. 
Вы сказали, что должна быть 
открытость, вот она. Долж-
на быть обратная связь - она 
есть». У нас реакция на жалобу 
гражданина менее 1,5 часа - 
лучшая в области. Нас учили 
не использовать чиновничьи 
обороты, чтоб быть понятнее 
людям. Где-то я эмоционален, 
но я же человек. Людям надо 
видеть, что мэр - такой же, как 
они… Я по улице иду, люди 
здороваются, просят селфи.

- Зачем вы остановили го-
лосование? Проиграли бы, но 
красиво и честно.

- Голосование было для жи-
телей Стрежевого, а не для тех, 
кто шутки ради стал крутить 
голоса… Это посторонние…

- Теперь вы перестанете си-
деть в Телеграме?

- Либо я буду делать город 
лучше так, как я это вижу, ли-
бо уйду...

- Опять грозитесь уйти?
- Не было дня, чтобы я не 

подумал: зачем я во все это по-
лез?! Но я не могу уйти. Пони-
маю, что подведу всех.

казус демократии

Максим Макаров раньше 
был просто «недовольным 
горожанином». Но мэр сделал 
сильный ход - поставил 
Макарова отвечать за жалобы 
таких же «недовольных». 
И дело пошло. (На фото - 
Максим показывает жалобу, 
из-за которой 
мэр «чуть 
не уволил 
сам себя...»)
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Как один 
русский 
городок чуть не стал 
сепаратистом - 
на сайте KP.RU

На прощание мы прогулялись с 
градоначальником по наконец-то подмороженно-
му городку. Дениченко сильно переживал - нака-
нуне его высмеял популярный блогер-коммунист 
Бондаренко (правда, Бондаренко в коммен-
тариях теперь осаждают разозленные жители 
Стрежевого).

- Не собираюсь избираться на второй срок, 
мне дай бог дожить первый. Я в этом кошмаре 
дольше жить не хочу, - ворчал градоначальник.

- Что будете делать после мэрства?

- Уеду отсюда.
- ?!
- Не хочу, чтобы меня проклинали. У нас всегда 

так: уйдешь с поста, и тебе несется вслед…
- Люди неблагодарны?
Мэр улыбнулся. И промолчал.
А на следующий день написал в своем блоге:
«Ждем статью в «Комсомолке». Запасаемся 

попкорном и валидолом».
И посыпались, посыпались комментарии: «У 

нас лучший мэр!»…

«Запасаемся попкорном и валидолом»P.S.

   Мэр спросил у жителей:       «Мил я иль уволиться?»
Россия
www.kp.ru8  01.12.2023 

Этот странный город я по-
чувствовал издалека.

До него из Нижневартовска 
лишь час на машине. Но во-
дитель загадочен.

- Дай бог, если в восемь до-
беремся - говорит.

- Как в восемь?! - вздраги-
ваю. - Сейчас пять утра. Три 
часа на 70 км?!

А вокруг, как назло, черти 
куролесят. Север Сибири. И 
вместо минус 30 - проливной 
дождь.

- С этим городом всегда 
так, - ворчит водитель. - И 
время у них на два часа впе-
ред. По томскому времени 
мучаются… Мы, вартовцы 
(Нижневартовск вроде ря-
дом, но уже в другом регионе - 
Ханты-Мансийском), спим, а 
эти бедолаги на работу идут. В 
темноте. Когда-то они бога-
то на нефти жили. А теперь... 
Странные они. Слышал, у них 
памятник Ленину шалит.

Сохраняю хладнокровие.
- Раньше Ильич указывал 

рукой в сторону аэропорта, 
мол, тикайте, горожане, пока 
не поздно, - продолжил води-
тель. - А потом перестал безоб-
разничать и руку убрал…

- Кто убрал?
- Памятник.
Молчим. Водитель почесал 

затылок.
- Это ж Стрежевой, - попы-

тался объяснить он. 

«ОБЫЧНЫЙ 
ЧЕЛОВЕК»

В задумчивости въезжаем 
в раскисший от глобально-
го потепления Стрежевой, 
что спрятался на самом краю 
Томской области. Приехал я 
к знаменитому мэру города 
Валерию Дениченко - самому 
странному мэру страны. Эта 
аномалия обнаружилась слу-
чайно. Дело было так. Вклю-
чил однажды Дениченко ком-
пьютер. Вошел в Телеграм...

До сих пор спорят: какая муха 
мэра укусила? Нервный срыв?
Затмение? Говорят, начальни-
ки потом звонили ему и зло-
веще любопытствовали: «Вы 
там совсем с ума посходили»?

Бывший мэр Валерий Хара-
хорин неодобрительно скажет 
мне: «Так нельзя! Это проти-
воречит устройству власти!».

«На что вообще рассчитывал 
этот Дениченко?!» - хохотали 
блогеры по всей стране.

Но это будет потом.
А пока мэр Стрежевого пи-

шет обращение к горожанам. 
И начинает с невозможных 
для чиновника слов:

«Уважаемые стрежевчане! 
Я обычный человек с обыч-

ными органами чувств и на-
бором нервных клеток».

НЕРВЫ НА ДОРОГАХ
«На кой оно мне, если все 

вокруг недовольны? - писал 
мэр. - Возможно, я уже вы-
горел, перестал понимать 
жителей и пора освобождать 
место? Как обычно, решать 
вам. Опрос далее. Выберете 
первый пункт - завтра подам 
заявление (об отставке). Выбе-
рете второй - закрываем тему 
с грязью на дорогах. Нервов 
моих на нее не хватает!»

И поставил голосовалку: 
«Как поступить с мэром?» 
Вариантов два:

❶ Испортил город, пусть 
увольняется.

❷ Дадим шанс, пусть еще 
поработает.

САМ СЕБЯ ЧУТЬ 
НЕ УВОЛИЛ

Конечно, тут же случилась 
катастрофа. (Эх, не зря Вла-
димир Вольфович учил меня: 
«Нельзя давать нашему изби-
рателю свободные выборы - 
они или Емельку Пугачева 
на трон посадят, или другую 
гадость сотворят»), но по-
ка заметим - Дениченко стал 
первым чиновником на Руси, 
спросившим народ: «Братцы, 
а нужен я вам?»

Причем спросил не на вы-
борах - Боже упаси, а бесхи-
тростно, как на вече в Древнем 
Новгороде: «Не люб я вам, лю-
ди добрые? Мне правда пойти 
вон?»

С большим шансом полу-
чить ответ: «Да пошел ты!»

И начали в Стрежевом го-
лосовать… Поначалу все шло 
благостно - горожане рас-

чувствовались и голосовали 
за второй, спасительный для 
Дениченко пункт. Но к вечеру 
все вдруг резко изменилось.

На канал «Мэр Стрежево-
го» набежали зеваки со всей 
страны и даже из-за границы. 
Диковинка же, настоящее по-
литшоу! И с 80% поддержка 
мэра упала до 53%.

Мэр успел закрыть голосо-
вание на краю отставки…

Интернет взорвался хохо-
том. «Смалодушничал, под-
крутил голосование!» - писали 
одни. «Не допустил иного-
роднего вмешательства, от-
станьте от нашего мэра - он 
лучший!» - возмущались дру-
гие. «Позвонили сверху и по-
требовали прекратить безоб-
разие», - шептали третьи.

И усмехнулась Россия - вот 
ведь загогулистая история. То 
ли смелый мужик, этот мэр? 
То ли трус-популист. То ли 
байка, то ли анекдот.

А скорее сказка: «Как один  
мэр понадеялся на народ и 
чуть сам себя не уволил».

НАКАЗ КОМСОМОЛЬЦЕВ
Стрежевой - осколок со-

ветской нефтегазовой импе-
рии. Начинался с репрессиро-
ванных-раскулаченных. А к 
концу века - процветающий 
город с передовой нефтянкой. 
Край советского энтузиазма. 
Студенческие стройотряды. 
Мир неминуемого счастья. 
Скорого. Молодого.

Приезжали в край 40-градус-
ных морозов юными, надеясь 
только на себя, и строили го-
род, как сейчас ремонтируют 
квартиру - заботливо, ведь са-
мим здесь жить.

- Это город добрых людей, - 
доказывала моя местная зна-
комая. - Помню картинку из 
детства - приехал с Большой 
земли какой-то парень, одет 
не по-нашему, легко, и стоит 
у витрины, смотрит на теплую 
куртку, считает деньги. Гру-
стит - не хватает. К нему под-
ходит стрежевчанин и просто 
дает деньги. Держи - не мерз-

ни, отдашь, как сможешь! Па-
рень кричит вслед: «Ты где жи-
вешь?» Тот - в ответ: «Такой-то 
цех, заходи, дружище!»

- Поэтому водители в Стре-
жевом не брали денег с по-
путчиков, - говорят здесь. - В 
жилье пускали переночевать. 
Помощь у нас в крови. И госу-
дарство нас не обижало - обе-
спечение московское. В Том-
ске при слове «стрежевчанин» 
завистливо качали головой - 
зажиточный, значит.

Не городок, а без пяти ми-
нут - рай. Осталось чуть-чуть...

В местном музее случайно 
наткнулся на письмо комсо-
мольцев Стрежевого потом-
кам. Наивное.

Но стало горько:
«Мы хотим, чтобы ты знал, 

сколько подвигов совершает 
твой народ для построения 
коммунизма, в котором ты 
будешь жить. И вот тебе наш 
наказ: сделай столько же для 
своих детей, сколько сделали 
мы. Помни, будущий человек, 
мы сделали все зависящее от 
нас. Очередь за тобой. Будь 
счастлив».

И подпись: «Люди 80-х годов 
XX столетия».

Эх, люди, знали бы вы…

НА НАЧАЛЬНИКОВ ВЕЗЛО
После распада СССР город 

понял, как же далек Томск 
(почти тысяча километров). 
И как далеки для областного 
начальства проблемы Стре-
жевого. Нефть еще спасала, 
но зарплаты уже уступали 
соседнему Нижневартовску. 
Потянулись люди из города. 
Перестало Стрежевому хва-
тать врачей, учителей. Стали 
исчезать и главные кормиль-
цы - нефтяники (из-за опти-
мизации компаний без работы 
остались сотни горожан).

Но Стрежевой не сдавался.
Благо на крепких градона-

чальников городу везло. Со-
ветских хозяйственников на 
прямых выборах горожане из-
бирали безошибочно.

Правда, последний народ-
ноизбранный мэр Валерий Ха-
рахорин вдруг решил прямые 
выборы отменить.

- Зачем тратить деньги на то, 
что людям не нужно? - пожал 
он плечами. - Они не ходят 
голосовать, да еще ругают - за-

Портрет явления: 
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Небывалая политическая драма стряслась в сибирском городке 
Стрежевом. Его мэр обиделся на горожан, критиковавших уборку до-

рог, и поставил на голосование вопрос: работать ему дальше 
или идти в отставку?

Обозреватель «КП» съездил в Стрежевой и узнал, чем 
кончился этот разгул демократии.

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    
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А в остальном 
Стрежевой - обычный 
городок, и местные 

активистки тут, как везде, 
плетут маскировочные 

сети для СВО...

На «качелях»: 
47% - за увольнение 
и 53% - «пусть еще 
поработает» - мэр 

голосование остановил. 

   Мэр спросил у жителей:       «Мил я иль уволиться?»

Тот самый мэр Стрежевого 
Валерий Дениченко 
и тот самый Ленин, 

который больше никуда 
не указывает.  

Россия
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Ольга РОДИНА

16-летняя Женя поразительно 
похожа на отца.

30 ноября в прокат вышла семейная комедия ре-
жиссера Андрея Богатырева «Баба Мороз и тайна 
Нового Года». Накануне прошла светская пре-
мьера с участием актеров фильма. На красной 
дорожке позировали Татьяна Орлова, 
Иван Стебунов, Полина Айнутди-
нова, а также 16-летняя Евгения 
Абдулова - дочь покойного Алек-
сандра Абдулова.

Когда актера не стало, девоч-
ке было всего 9 месяцев (Абдулов 
скончался от рака в январе 2008 года 
в возрасте 54 лет). Отца она не помнит, 
но все фильмы с ним пересмотрела не 
единожды и закономерно «заболела» ки-
нематографом.

В комедии «Баба Мороз и тайна Нового 
Года» Женя исполнила роль одной из дочек 
главной героини. Это ее вторая киноработа - 
ранее Абдулова снималась в фильме Аллы 
Суриковой «Любовь и Сакс». На ковровой до-
рожке Женя появилась одна, без мамы Юлии. 
Яркий вечерний макияж не помешал окружаю-
щим отметить поразительное сходство девушки 
с ее знаменитым отцом. Да и высоким ростом 
юная актриса явно пошла в папу.

Поначалу Женя стеснялась и не знала, как 
себя вести под прицелами камер. Но через 
какое-то время благодаря коллегам по фильму 
пришла в себя и заулыбалась.

Чистосердечное признание

 ■ ФОТОФАКТ

Дочь Александра Абдулова 
снялась в кино про Новый год

Антонина ВЕТКИНА

Увы, теперь 
официально: 
бывшая участница 
шоу «Голос» 
окончательно 
утратила честь, 
совесть и разум.

Знаменитые пран-
керы Вован и Лексус 
(Владимир Кузнецов и 
Алексей Столяров) до-
звонились до певицы 
Наргиз Закировой - 
сначала под видом 
экс-министра культу-
ры Украины Алексан-
дра Ткаченко, а потом 
и самого украинского 
президента Владими-
ра Зеленского (в сеансе 
видеосвязи его роль сы-
грал загримированный 
актер). Фрагменты это-
го пранка на днях пока-
зал Первый канал.

Гражданка США и 

Узбекистана, кото-
рой за русофобию за-
прещен въезд в РФ на 
50 лет, ныне отсижи-
вается в Ташкенте. Ра-
боты у нее почти нет, 
самооценка падает… И 
тут звонят высокопо-
ставленные украинцы - 
поблагодарить за анти-
российскую позицию, 
представляете?! Наргиз 
приободрилась - пом-
нят, родненькие! И, как 
водится, каркнула во 
все воронье горло (да-
лее цитаты по телеграм-
каналу Вована и Лексу-
са @russiacalling).

- Мы сегодня будем 
стрелять по Донецку. 
Мы можем на ракетах 
написать ваше имя, ес-
ли хотите, - предложил 
«Зеленский».

- Напишите! - обра-
довалась Наргиз и сло-
жила руки в молитвен-
ном жесте.

- Вооруженным си-
лам Украины помога-
ли?

- Да! Я просто об 
этом не ору. Я, конеч-
но, в хороших русских 
очень мало верю. Хо-
роший русский - это 
мертвый русский, ска-
жем так. Но мой супруг, 
он вообще иноплане-
тянин у меня. Сейчас 
мы ждем, пока он по-
лучит паспорт. Мы его 
сожжем, российский 
паспорт, прилюдно, а 
потом мы отсюда [из 
Узбекистана] свалим. 
Пока мы просто так 
притаились и потихо-
нечку мочим…

Певица показала «Зе-
ленскому» татуировку 
украинского трезубца 
и пообещала вскорости 
набить портрет… Бан-
деры.

- А если набьете меня, 
я вам выдам граждан-
ство Украины! - сооб-
щил «Зеленский». Увы, 
Наргиз не семи пядей 
во лбу, даже этот от-
кровенный стеб не рас-
кусила.

- Непременно набью! 
Потому что мои татуи-
ровки - это история, 
а не просто картинки. 
Бандера вообще очень 
такой… Я как творче-
ский человек на него 
смотрю. He is very sexy 
(он очень сексуаль-
ный. - Ред.). Это мой 
герой! Мне с Украины 
пишут: «Ты бандеров-
ка наша». Я этим очень 
горжусь!

Также Наргиз пожа-
ловалась, что жители 
Узбекистана в основ-
ном настроены про-
российски, а ее «зажи-
мают».

На роль Зеленского пранкеры пригласили 
известного блогера Макса Комикадзе. Певица пребывала 

в шоке от счастья и не заметила подвоха.

МНЕНИЕ
«Это экстремизм! 
За этим стоит ее дядя 
Фаррух Закиров»
Макс ФАДЕЕВ, экс-продюсер Наргиз:

- Одно дело, что «красную черту» она давно 
перешла в отношениях со мной, но в данном 
случае это уже слишком серьезно. Я это расце-
ниваю как экстремизм и призывы к массовым 
убийствам. Как это возможно? Почему ей все это 
сходит с рук? Теперь мне понятно, что за этим 
всем стоит ее дядя Фаррух Закиров (певец, худрук 
легендарной советской группы «Ялла», известной 
по песне «Учкудук». - Ред.). Он «крышует» весь 
беспредел, который творит его племянница, и 
при этом, оказывается, активно гастролирует 
по Российской Федерации и зарабатывает здесь 
деньги. В связи с этим я публично обращаюсь к 
МВД и ФСБ России с просьбой обратить вни-
мание на концерты дяди Наргиз Закировой на 
территории нашей страны.
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Наргиз ЗАКИРОВА:

Я бандеровка, помогаю ВСУ. 
А хороший русский - 
это мертвый русский
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Владимир МАЗЕНКО

Плесните колдовства 
в хрустальный мрак бо-
кала - эту фразу можно 
смело делать девизом гря-
дущих новогодних вечери-
нок. Накануне високосного 
года наши люди массово уда-
рились в мистику - желают, 
понимаете ли, знать, что будет.

Чародеи и предсказатели тоже не 
сидят сложа руки и накануне празд-
ников активно продвигают свои ус-
луги. Особую популярность набирают 
сейчас гадалки на картах Таро. Но и 
классика не выходит из моды - астро-
логи тоже традиционно пользуются 
популярностью. А вы говорите - Дед 
Мороз…

«БРОНИРУЙТЕ 
ЗАРАНЕЕ»

«Ужe позабoтилиcь o своем ново-
годнем корпoрaтиве? Брoниpуйтe 
ceйчaс - до сезoнногo пoвышeния 
цен!» - так начинается одно из десят-
ков объявлений, которые выскакива-
ют на популярном сайте по продаже 
товаров и услуг на запрос «Таролог на 
мероприятие».

Вот, например, Нателла. Цена ее ус-
луг - от 8000 рублей в час. До того как 
сделать консультирование Таро своей 
основной профессией, Нателла 15 лет 
работала в страховании. Но эзотерика 
оказалась занятием более выгодным. 
А научиться этому нехитрому делу 
сейчас нетрудно - недостатка в посо-
биях и видеоинструкциях нет.

У гадалки Аллы услуги подешевле - 
всего 4000 рублей в час. Но работа на 
корпоративах - это еще и возможность 
обзавестись постоянной клиентурой. 
Так что внакладе она не останется. 
Кстати, и рассчитываться с ней удоб-
но, можно прямо через бухгалтерию - 
возможен наличный и безналичный 
расчет, поскольку зарегистрирована 
как самозанятая. Как и большинство 
ее коллег.

Варианты работы гадалок на ново-
годнем празднике могут быть разны-
ми, но обычно это или разогрев на 
1 - 2 часа перед началом основного 
действа. Или работа в течение всего 
вечера, примерно 3 - 4 часа. Антураж 
в виде свечей, травяных скруток, кри-
сталлов, мантии и прочих магических 
атрибутов оговаривается отдельно.

Обычно таролог устраивается где-
нибудь в специально отведенном 
уголке, куда к нему подсаживаются 
гости, желающие узнать «что было, 
что будет, чем сердце успокоится». 
Сначала редкие, но к концу вечера 
может и очередь выстроиться.

- Если будет желание, сделаем инте-
рактив, - объясняет Нателла, к кото-
рой журналисты «КП» обратились под 
видом потенциальных клиентов. - На 
небольшие компании это выглядит 
так. В течение получаса я рассказываю 
про Таро, что это, откуда, отвечаю на 
вопросы. Потом час-полтора отво-
дятся на вопросы тет-а-тет, в инди-
видуальном режиме.

ЦЕНЫ ТОЖЕ 
ВОЛШЕБНЫЕ

Ведущий мероприятий с 20-летним 
стажем Роман Арестов согласен: эзо-
терика стала трендом 2023 года.

- Недавно я работал на открытии 
магазина, в котором продаются товары 
для дома, - рассказал «Комсомольской 

правде» Роман. - Было организовано 
несколько площадок для покупате-

лей - где-то их учили составлять буке-
тики из сухоцвета, где-то дамам делали 
макияж, а за отдельным столиком си-
дела таролог-нумеролог Зарина. Она с 
помощью карт и прочих магических 
штучек что-то там делала с энергией 
девушек, чтобы все у них было хорошо. 
И на один из новогодних кооперати-
вов, куда меня пригласили в качестве 
ведущего, заказчики позвали еще и 
астролога, которая будет давать гостям 
прогнозы на будущий год. В прошлые 
годы я ни с чем таким не сталкивался, 
так что тенденция налицо.

Роман считает, что такая услуга осо-
бенно востребована в коллективах, где 
много женщин и гостей не слишком 
много - до 30 человек.

Ну а там, где растет спрос, повы-
шаются и цены. Если еще недавно за 
расклад Таро брали в среднем 4 тыся-
чи рублей, то сейчас цена - 6 тысяч. 
Составление индивидуальной наталь-
ной карты на год (если коротко, это 
персональный гороскоп) стоит до 10 
тысяч, хотя раньше можно было сго-
вориться на шести.

Подорожание журналисты «Комсо-
молки» почувствовали и на себе - пока 
мы обхаживали Нателлу, ее ценник в 
объявлении вдруг вырос с 8 тысяч до 
11 тысяч рублей за час.

Впрочем, в сфере экстрасенсори-
ки разброс цен очень большой, ведь 
многое зависит от репутации «мага». 
Начинающие могут предоставить хо-
рошие скидки, а именитый сдерет три 
шкуры. Поэтому определить средние 
цены на такого рода услуги - это как 
измерять среднюю температуру по 
больнице.

СПРОС НА ГАДАЛОК
ВСЕ-ТАКИ УПАЛ?

Можно ли рост спроса на эзотери-
ческие шоу на новогодних корпора-
тивах объяснить тем, что россияне 
пошли по кривой дорожке мрако-
бесия? За ответом на этот вопрос 
мы обратились в компанию Price.
ru, которая анализирует интер-

нет-запросы на самые разные 
товары и услуги.

- Мы видим, что в 2023 го-
ду по сравнению с 2022-м 
онлайн-спрос на эзотери-
ческие услуги снизился на 

16%, - удивили нас специали-
сты компании. - Астрологов 
ищут реже на 21%, тарологов - 
на 18%, нумерологов - на 4%. 
Частота запроса «гороскоп на 
сегодня» снизилась на 14%, 
запроса «гадание» - на 18%. 
Спрос на услуги гадалок упал 
на 12%, а на карты Таро - на 
11%.

В Price.ru зафиксировали 
рост интереса к эзотерике 
лишь в декабре 2022 года - ян-
варе 2023 года. По данным ана-
литиков, он был значительно 

выше, чем двумя-тремя месяцами 
позже. Выходит, что общий интерес 
к гаданиям и другим мистическим 
услугам у нас снижается, а всплески 
происходят лишь в новогодние празд-
ники. И этот сезонный интерес, по-
хоже, как раз и эксплуатируют всевоз-
можные медиумы, осваивая формат 
работы на корпоративах.

Впрочем, праздновать победу ра-
ционального взгляда на жизнь над 
оккультными практиками пока явно 
преждевременно.

Во-первых, даже если запрос на 
магические услуги в России умень-
шился, это все равно огромный ры-
нок. Конечно, официальных цифр 
на этот счет нет. Но лет десять на-
зад заместитель директора Института 
психологии РАН Андрей Юревич на 
пресс-конференции заявил: в России 
насчитывается порядка 800 тысяч ма-
гов и колдунов.

Во-вторых, даже в российской биз-
нес-среде, судя по данным аналити-
ков компании IFORS Research, велико 
доверие мистическим практикам (см. 
«Наглядно»). Это означает, что многие 
решения в деловой сфере принима-
ются у нас в соответствии с тем, что 
«звезды говорят».
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- Всю правду 
скажу: 

что было, 
что будет, 

чем бизнес 
успокоится...

КОМПЕТЕНТНОЕ 
МНЕНИЕ
Когда хочется 
все бросить, 
остается надежда 
на высшие силы

Почему предприниматели доверяют не-
традиционным практикам? И связано ли это 
с тем, что в нынешнее время все труднее 
прогнозировать события и строить бизнес 
привычными рациональными методами?

- Человеку всегда проще действовать, 
когда он может сверяться с каким-то пла-
ном. Нумерология, Таро и астрология помо-
гают некоторым людям усилить решимость 
рисковать, верить в себя и преодолевать 

препятствия. Особенно когда ра-
циональных сил уже не осталось 
и хочется все бросить, - коммен-
тирует психолог Анна Девятка.

Какие сны 
сбываются 

и как читать 
их предсказания - на сайте 

Снегурка гадала, 
за ручку брала…

НЭП: наша эзотерическая полоса

На  новогодние 
корпоративы все 
чаще приглашают 

экстрасенсов 
и тарологов. Что это - 
возвращение моды 
на потустороннее 

или примета 
тяжелого 
времени?

ДЛЯ РЕШЕНИЯ КАКИХ ВОПРОСОВ ВЫ УЖЕ ИСПОЛЬЗОВАЛИ
 ИЛИ ПЛАНИРУЕТЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЭЗОТЕРИЧЕСКИЕ ИНСТРУМЕНТЫ?
• Повышение прибыли бизнеса, привлечение клиентов,  59%
заключение выгодных контрактов 
• Взаимоотношения и атмосфера в коллективе  38%
• Взаимоотношения с конкурентами  28%
• Личный бренд вас как владельца и его роль в бизнесе  19%

НАГЛЯДНО

СЧИТАЕТЕ ЛИ ВЫ 
ПОЛЕЗНЫМИ
ЭЗОТЕРИЧЕСКИЕ 
ИНСТРУМЕНТЫ 
ПРИ ПРИНЯТИИ 
РЕШЕНИЙ В РАБОТЕ?

% Да

Скорее 
да

Скорее 
нет

Нет

По данным IFORS Research. В опросе приняли участие 
1000 владельцев и руководителей малого и среднего бизнеса, 
а также индивидуальных предпринимателей.

КАКИМИ ИНСТРУМЕНТАМИ ВЫ ПОЛЬЗОВАЛИСЬ 
ПРИ ПРИНЯТИИ РАБОЧИХ РЕШЕНИЙ?
• Астрологический прогноз на ситуацию  29%
• Нумерологический прогноз  12%
• Консультации с тарологами, рунологами  10%
• Магические ритуалы (услуги магов, экстрасенсов)  7%
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Ольга РОДИНА

16-летняя Женя поразительно 
похожа на отца.

30 ноября в прокат вышла семейная комедия ре-
жиссера Андрея Богатырева «Баба Мороз и тайна 
Нового Года». Накануне прошла светская пре-
мьера с участием актеров фильма. На красной 
дорожке позировали Татьяна Орлова, 
Иван Стебунов, Полина Айнутди-
нова, а также 16-летняя Евгения 
Абдулова - дочь покойного Алек-
сандра Абдулова.

Когда актера не стало, девоч-
ке было всего 9 месяцев (Абдулов 
скончался от рака в январе 2008 года 
в возрасте 54 лет). Отца она не помнит, 
но все фильмы с ним пересмотрела не 
единожды и закономерно «заболела» ки-
нематографом.

В комедии «Баба Мороз и тайна Нового 
Года» Женя исполнила роль одной из дочек 
главной героини. Это ее вторая киноработа - 
ранее Абдулова снималась в фильме Аллы 
Суриковой «Любовь и Сакс». На ковровой до-
рожке Женя появилась одна, без мамы Юлии. 
Яркий вечерний макияж не помешал окружаю-
щим отметить поразительное сходство девушки 
с ее знаменитым отцом. Да и высоким ростом 
юная актриса явно пошла в папу.

Поначалу Женя стеснялась и не знала, как 
себя вести под прицелами камер. Но через 
какое-то время благодаря коллегам по фильму 
пришла в себя и заулыбалась.

Чистосердечное признание

 ■ ФОТОФАКТ

Дочь Александра Абдулова 
снялась в кино про Новый год

Антонина ВЕТКИНА

Увы, теперь 
официально: 
бывшая участница 
шоу «Голос» 
окончательно 
утратила честь, 
совесть и разум.

Знаменитые пран-
керы Вован и Лексус 
(Владимир Кузнецов и 
Алексей Столяров) до-
звонились до певицы 
Наргиз Закировой - 
сначала под видом 
экс-министра культу-
ры Украины Алексан-
дра Ткаченко, а потом 
и самого украинского 
президента Владими-
ра Зеленского (в сеансе 
видеосвязи его роль сы-
грал загримированный 
актер). Фрагменты это-
го пранка на днях пока-
зал Первый канал.

Гражданка США и 

Узбекистана, кото-
рой за русофобию за-
прещен въезд в РФ на 
50 лет, ныне отсижи-
вается в Ташкенте. Ра-
боты у нее почти нет, 
самооценка падает… И 
тут звонят высокопо-
ставленные украинцы - 
поблагодарить за анти-
российскую позицию, 
представляете?! Наргиз 
приободрилась - пом-
нят, родненькие! И, как 
водится, каркнула во 
все воронье горло (да-
лее цитаты по телеграм-
каналу Вована и Лексу-
са @russiacalling).

- Мы сегодня будем 
стрелять по Донецку. 
Мы можем на ракетах 
написать ваше имя, ес-
ли хотите, - предложил 
«Зеленский».

- Напишите! - обра-
довалась Наргиз и сло-
жила руки в молитвен-
ном жесте.

- Вооруженным си-
лам Украины помога-
ли?

- Да! Я просто об 
этом не ору. Я, конеч-
но, в хороших русских 
очень мало верю. Хо-
роший русский - это 
мертвый русский, ска-
жем так. Но мой супруг, 
он вообще иноплане-
тянин у меня. Сейчас 
мы ждем, пока он по-
лучит паспорт. Мы его 
сожжем, российский 
паспорт, прилюдно, а 
потом мы отсюда [из 
Узбекистана] свалим. 
Пока мы просто так 
притаились и потихо-
нечку мочим…

Певица показала «Зе-
ленскому» татуировку 
украинского трезубца 
и пообещала вскорости 
набить портрет… Бан-
деры.

- А если набьете меня, 
я вам выдам граждан-
ство Украины! - сооб-
щил «Зеленский». Увы, 
Наргиз не семи пядей 
во лбу, даже этот от-
кровенный стеб не рас-
кусила.

- Непременно набью! 
Потому что мои татуи-
ровки - это история, 
а не просто картинки. 
Бандера вообще очень 
такой… Я как творче-
ский человек на него 
смотрю. He is very sexy 
(он очень сексуаль-
ный. - Ред.). Это мой 
герой! Мне с Украины 
пишут: «Ты бандеров-
ка наша». Я этим очень 
горжусь!

Также Наргиз пожа-
ловалась, что жители 
Узбекистана в основ-
ном настроены про-
российски, а ее «зажи-
мают».

На роль Зеленского пранкеры пригласили 
известного блогера Макса Комикадзе. Певица пребывала 

в шоке от счастья и не заметила подвоха.

МНЕНИЕ
«Это экстремизм! 
За этим стоит ее дядя 
Фаррух Закиров»
Макс ФАДЕЕВ, экс-продюсер Наргиз:

- Одно дело, что «красную черту» она давно 
перешла в отношениях со мной, но в данном 
случае это уже слишком серьезно. Я это расце-
ниваю как экстремизм и призывы к массовым 
убийствам. Как это возможно? Почему ей все это 
сходит с рук? Теперь мне понятно, что за этим 
всем стоит ее дядя Фаррух Закиров (певец, худрук 
легендарной советской группы «Ялла», известной 
по песне «Учкудук». - Ред.). Он «крышует» весь 
беспредел, который творит его племянница, и 
при этом, оказывается, активно гастролирует 
по Российской Федерации и зарабатывает здесь 
деньги. В связи с этим я публично обращаюсь к 
МВД и ФСБ России с просьбой обратить вни-
мание на концерты дяди Наргиз Закировой на 
территории нашей страны.
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Наргиз ЗАКИРОВА:

Я бандеровка, помогаю ВСУ. 
А хороший русский - 
это мертвый русский
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Владимир МАЗЕНКО

Плесните колдовства 
в хрустальный мрак бо-
кала - эту фразу можно 
смело делать девизом гря-
дущих новогодних вечери-
нок. Накануне високосного 
года наши люди массово уда-
рились в мистику - желают, 
понимаете ли, знать, что будет.

Чародеи и предсказатели тоже не 
сидят сложа руки и накануне празд-
ников активно продвигают свои ус-
луги. Особую популярность набирают 
сейчас гадалки на картах Таро. Но и 
классика не выходит из моды - астро-
логи тоже традиционно пользуются 
популярностью. А вы говорите - Дед 
Мороз…

«БРОНИРУЙТЕ 
ЗАРАНЕЕ»

«Ужe позабoтилиcь o своем ново-
годнем корпoрaтиве? Брoниpуйтe 
ceйчaс - до сезoнногo пoвышeния 
цен!» - так начинается одно из десят-
ков объявлений, которые выскакива-
ют на популярном сайте по продаже 
товаров и услуг на запрос «Таролог на 
мероприятие».

Вот, например, Нателла. Цена ее ус-
луг - от 8000 рублей в час. До того как 
сделать консультирование Таро своей 
основной профессией, Нателла 15 лет 
работала в страховании. Но эзотерика 
оказалась занятием более выгодным. 
А научиться этому нехитрому делу 
сейчас нетрудно - недостатка в посо-
биях и видеоинструкциях нет.

У гадалки Аллы услуги подешевле - 
всего 4000 рублей в час. Но работа на 
корпоративах - это еще и возможность 
обзавестись постоянной клиентурой. 
Так что внакладе она не останется. 
Кстати, и рассчитываться с ней удоб-
но, можно прямо через бухгалтерию - 
возможен наличный и безналичный 
расчет, поскольку зарегистрирована 
как самозанятая. Как и большинство 
ее коллег.

Варианты работы гадалок на ново-
годнем празднике могут быть разны-
ми, но обычно это или разогрев на 
1 - 2 часа перед началом основного 
действа. Или работа в течение всего 
вечера, примерно 3 - 4 часа. Антураж 
в виде свечей, травяных скруток, кри-
сталлов, мантии и прочих магических 
атрибутов оговаривается отдельно.

Обычно таролог устраивается где-
нибудь в специально отведенном 
уголке, куда к нему подсаживаются 
гости, желающие узнать «что было, 
что будет, чем сердце успокоится». 
Сначала редкие, но к концу вечера 
может и очередь выстроиться.

- Если будет желание, сделаем инте-
рактив, - объясняет Нателла, к кото-
рой журналисты «КП» обратились под 
видом потенциальных клиентов. - На 
небольшие компании это выглядит 
так. В течение получаса я рассказываю 
про Таро, что это, откуда, отвечаю на 
вопросы. Потом час-полтора отво-
дятся на вопросы тет-а-тет, в инди-
видуальном режиме.

ЦЕНЫ ТОЖЕ 
ВОЛШЕБНЫЕ

Ведущий мероприятий с 20-летним 
стажем Роман Арестов согласен: эзо-
терика стала трендом 2023 года.

- Недавно я работал на открытии 
магазина, в котором продаются товары 
для дома, - рассказал «Комсомольской 

правде» Роман. - Было организовано 
несколько площадок для покупате-

лей - где-то их учили составлять буке-
тики из сухоцвета, где-то дамам делали 
макияж, а за отдельным столиком си-
дела таролог-нумеролог Зарина. Она с 
помощью карт и прочих магических 
штучек что-то там делала с энергией 
девушек, чтобы все у них было хорошо. 
И на один из новогодних кооперати-
вов, куда меня пригласили в качестве 
ведущего, заказчики позвали еще и 
астролога, которая будет давать гостям 
прогнозы на будущий год. В прошлые 
годы я ни с чем таким не сталкивался, 
так что тенденция налицо.

Роман считает, что такая услуга осо-
бенно востребована в коллективах, где 
много женщин и гостей не слишком 
много - до 30 человек.

Ну а там, где растет спрос, повы-
шаются и цены. Если еще недавно за 
расклад Таро брали в среднем 4 тыся-
чи рублей, то сейчас цена - 6 тысяч. 
Составление индивидуальной наталь-
ной карты на год (если коротко, это 
персональный гороскоп) стоит до 10 
тысяч, хотя раньше можно было сго-
вориться на шести.

Подорожание журналисты «Комсо-
молки» почувствовали и на себе - пока 
мы обхаживали Нателлу, ее ценник в 
объявлении вдруг вырос с 8 тысяч до 
11 тысяч рублей за час.

Впрочем, в сфере экстрасенсори-
ки разброс цен очень большой, ведь 
многое зависит от репутации «мага». 
Начинающие могут предоставить хо-
рошие скидки, а именитый сдерет три 
шкуры. Поэтому определить средние 
цены на такого рода услуги - это как 
измерять среднюю температуру по 
больнице.

СПРОС НА ГАДАЛОК
ВСЕ-ТАКИ УПАЛ?

Можно ли рост спроса на эзотери-
ческие шоу на новогодних корпора-
тивах объяснить тем, что россияне 
пошли по кривой дорожке мрако-
бесия? За ответом на этот вопрос 
мы обратились в компанию Price.
ru, которая анализирует интер-

нет-запросы на самые разные 
товары и услуги.

- Мы видим, что в 2023 го-
ду по сравнению с 2022-м 
онлайн-спрос на эзотери-
ческие услуги снизился на 

16%, - удивили нас специали-
сты компании. - Астрологов 
ищут реже на 21%, тарологов - 
на 18%, нумерологов - на 4%. 
Частота запроса «гороскоп на 
сегодня» снизилась на 14%, 
запроса «гадание» - на 18%. 
Спрос на услуги гадалок упал 
на 12%, а на карты Таро - на 
11%.

В Price.ru зафиксировали 
рост интереса к эзотерике 
лишь в декабре 2022 года - ян-
варе 2023 года. По данным ана-
литиков, он был значительно 

выше, чем двумя-тремя месяцами 
позже. Выходит, что общий интерес 
к гаданиям и другим мистическим 
услугам у нас снижается, а всплески 
происходят лишь в новогодние празд-
ники. И этот сезонный интерес, по-
хоже, как раз и эксплуатируют всевоз-
можные медиумы, осваивая формат 
работы на корпоративах.

Впрочем, праздновать победу ра-
ционального взгляда на жизнь над 
оккультными практиками пока явно 
преждевременно.

Во-первых, даже если запрос на 
магические услуги в России умень-
шился, это все равно огромный ры-
нок. Конечно, официальных цифр 
на этот счет нет. Но лет десять на-
зад заместитель директора Института 
психологии РАН Андрей Юревич на 
пресс-конференции заявил: в России 
насчитывается порядка 800 тысяч ма-
гов и колдунов.

Во-вторых, даже в российской биз-
нес-среде, судя по данным аналити-
ков компании IFORS Research, велико 
доверие мистическим практикам (см. 
«Наглядно»). Это означает, что многие 
решения в деловой сфере принима-
ются у нас в соответствии с тем, что 
«звезды говорят».
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- Всю правду 
скажу: 

что было, 
что будет, 

чем бизнес 
успокоится...

КОМПЕТЕНТНОЕ 
МНЕНИЕ
Когда хочется 
все бросить, 
остается надежда 
на высшие силы

Почему предприниматели доверяют не-
традиционным практикам? И связано ли это 
с тем, что в нынешнее время все труднее 
прогнозировать события и строить бизнес 
привычными рациональными методами?

- Человеку всегда проще действовать, 
когда он может сверяться с каким-то пла-
ном. Нумерология, Таро и астрология помо-
гают некоторым людям усилить решимость 
рисковать, верить в себя и преодолевать 

препятствия. Особенно когда ра-
циональных сил уже не осталось 
и хочется все бросить, - коммен-
тирует психолог Анна Девятка.

Какие сны 
сбываются 

и как читать 
их предсказания - на сайте 

Снегурка гадала, 
за ручку брала…

НЭП: наша эзотерическая полоса

На  новогодние 
корпоративы все 
чаще приглашают 

экстрасенсов 
и тарологов. Что это - 
возвращение моды 
на потустороннее 

или примета 
тяжелого 
времени?

ДЛЯ РЕШЕНИЯ КАКИХ ВОПРОСОВ ВЫ УЖЕ ИСПОЛЬЗОВАЛИ
 ИЛИ ПЛАНИРУЕТЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЭЗОТЕРИЧЕСКИЕ ИНСТРУМЕНТЫ?
• Повышение прибыли бизнеса, привлечение клиентов,  59%
заключение выгодных контрактов 
• Взаимоотношения и атмосфера в коллективе  38%
• Взаимоотношения с конкурентами  28%
• Личный бренд вас как владельца и его роль в бизнесе  19%

НАГЛЯДНО

СЧИТАЕТЕ ЛИ ВЫ 
ПОЛЕЗНЫМИ
ЭЗОТЕРИЧЕСКИЕ 
ИНСТРУМЕНТЫ 
ПРИ ПРИНЯТИИ 
РЕШЕНИЙ В РАБОТЕ?

% Да

Скорее 
да

Скорее 
нет

Нет

По данным IFORS Research. В опросе приняли участие 
1000 владельцев и руководителей малого и среднего бизнеса, 
а также индивидуальных предпринимателей.

КАКИМИ ИНСТРУМЕНТАМИ ВЫ ПОЛЬЗОВАЛИСЬ 
ПРИ ПРИНЯТИИ РАБОЧИХ РЕШЕНИЙ?
• Астрологический прогноз на ситуацию  29%
• Нумерологический прогноз  12%
• Консультации с тарологами, рунологами  10%
• Магические ритуалы (услуги магов, экстрасенсов)  7%
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Любовь, романтика… А 
как ни крути, самая долго-
жданная эсэмэска - что зар-
плата перечислена!

�  �  �
У дворца одного бога-

того эмира останавли-
вается переполненный 
автобус, и из него на-
чинает выходить огром-
ная вереница пожилых 
женщин с чемоданами. 
Эмир подзывает своего 
визиря: 

- Это что, снова экс-
курсия?

- Нет, мой повелитель, 
это ваши тещи погостить 
приехали.

�  �  �
У Штирлица сломалась 

машина. Он вышел и стал 
копаться в моторе.

- Штирлиц, вы - русский 
разведчик, - сказал прохо-
дивший мимо Мюллер. - Не-
мец отдал бы свою машину 
в автосервис.

�  �  �
Прямо на рабочем ме-

сте в зоопарке аресто-
ван ежик-коррупционер. 
Оперативники ОБЭП 
также изъяли докумен-
ты, по которым на его 
содержание ежегодно 
тратилось 14 миллио-
нов рублей.

�  �  �
Уже столько лет прошло, 

а я опять радуюсь, что не 
нужно 1 сентября идти в 
школу!

Выпускникам школ 
вернут серебряные медали 

< стр. 1.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Фойе в гостинице. 8. Из-
рядное самообладание. 
9. Чердак деревенского 
сарая. 10. Значение по 
умолчанию в компьютерных 
программах. 11. Что верну-
ло герою черного фэнтези 
«Рога» человеческий облик? 
13. Погремушка из игуэро. 
15. Плод к голубым сырам. 
17. Суть сала. 18. Король 
трона бронированных мед-
ведей из фантастического 
романа «Северное сияние». 
22. Гонщик вне спорта. 
23. Куда поступают, что-
бы избежать армии? 25. 
Как можно украсть товар 
у покупателя? 26. Особо 
секретное слово. 27. Ис-
катель на дне морском.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. На 
автомобиле из мультфиль-
ма «Как обезьянки обеда-
ли» написано «Живая ...». 

3. Кто из нобелевских лау-
реатов называл себя пер-
вым «несоветским поэтом»? 
4. Задворки линии фронта. 
5. Какой чин носит Николай 
Раевский из драмы «Звезда 
пленительного счастья»? 6. 
Спрос на пике. 7. Гениаль-
ный друг поэта Гвидо Ка-
вальканти. 8. Одно имя на 
двоих у популярных актеров 
Андреева и Спиридонова. 
12. Африканская страна, 
чье название происходит 
от португальских креве-
ток. 14. «Сколько жизней 
спасла ..., сколько лет 
скоротать помогла!». 16. 
Цветок «золотого корня». 
19. Что подпоясывают оби? 
20. Какое движение вдох-
новило на создание мюзик-
ла «Волосы»? 21. Какой 
цветок помогает геологам 
отыскать залежи никеля? 
24. Плоть кратко.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лобби. 
8. Выдержка. 9. Сеновал. 10. Дефолт. 11. Крестик. 13. 
Маракас. 15. Инжир. 17. Жир. 18. Йорек. 22. Лихач. 23. 
Институт. 25. Недовес. 26. Пароль. 27. Водолаз. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 2. Осетрина. 3. Бродский. 4. Тыл. 5. Генерал. 6. 
Ажиотаж. 7. Данте. 8. Вадим. 12. Камерун. 14. Сигарета. 
16. Родиола. 19. Кимоно. 20. Хиппи. 21. Астра. 24. Тело.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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от «КП» - 
на KP.RU
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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«Комсомольская правда», 

ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.

На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Рая ШИЛОВА, 
Пермь:

- Я профессиональный 
бездельник. 

Подрабатываю 
моделью 

для маркетплейсов. 
Увлекаюсь спортом, 
в свободное время 

люблю играть 
в мобильные игры, 

параллельно 
веду стримы. 

Мечтаю увидеть кита.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Старшеклассницы 

сегодня в моде 
не только в школах, 

но и в офисах. 
Юбка чуть короче, 

платформа чуть выше, 
конский хвост - 
и образ готов. 

Если позволяет дресс-код, 
экспериментируйте 
с удовольствием.

ночью днем
Калининград  -6… -5  -4… -1

Советск  -6… -4  -6… -5

Балтийск  -2… -1  0… +2
Правдинск  -5… -4  -5… -3
Светлогорск  -4… -3  -2… +1

• Прогноз погоды на завтра,
3 декабря.

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 96 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
тихий, 0-1 м/с

Восход - 8.40
Закат - 16.15

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Сергей БОГРОВ

Сегодня и мама, и ребенок 
чувствуют себя хорошо. 

Ранним утром 20 ноября двадцатичеты-
рехлетняя женщина поступила в роддом 
№ 3 Калининграда на 39,5 неделе беремен-
ности. Роды были не первые, у пациентки 
уже есть двое детей. При этом врачи про-
вели ей кесарево сечение по медицинским 
показаниям.

- В результате все прошло успешно, паци-
ентка уже самостоятельно передвигалась, 
кормила малыша, - рассказал руководитель 
роддома № 3 Юрий Клименко. - Но почти 
через сутки, около часу ночи, у нее вдруг 
начались сильные головные боли, состо-
яние резко ухудшилось, а затем она вне-
запно потеряла сознание и не выходила 
из этого состояния, несмотря на предпри-
нимаемые усилия наших врачей.

Бригада скорой помощи пациентку экс-
тренно доставила в областную больницу.

ЧТО СКАЖЕТ ДИАГНОСТИКА?
Заведующий отделением нейрохирур-

гии № 2 областной больницы, главный 
внештатный нейрохирург регионального 
министерства здравоохранения Эдуард 
Хасаншин рассказал, что главной задачей 
в сложившейся ситуации была диагности-
ка в кратчайшие сроки для определения 
дальнейшей тактики лечения.

- У пациентки было диагностировано 
серьезнейшее кровоизлияние в полость 
черепа со сдавлением головного мозга, 
нарушением жизненно важных функций, 
что требовало экстренной хирургической 
помощи, - констатировал Эдуард Хасаншин. 

Оперативное вмешательство длилось 40 
минут. За это время дежурный нейрохи-
рург выполнил трепанацию черепа, удалил 
большую гематому, устранил сдавление 
головного мозга, что позволило спасти 
жизнь пациентке.

По словам завотделением нейрохирур-
гии, такие кровоизлияния происходят 
вследствие черепно-мозговых травм или 

длительного применения препаратов, раз-
жижающих кровь. Необычность этой ситуа-
ции состояла в том, что у пациентки ничего 
этого не было, и, как правило, подобные 
гематомы у людей молодого возраста не 
появляются.

ВСЕ СЛУЖБЫ НА ВЫСОТЕ
- И тем не менее все службы оказались 

на высоте, поэтому пациентку удалось 
спасти, - особенно отметил Эдуард Хасан-
шин. - Очень помогло нам и применение 
высокоточного оборудования, постав-
ленного по президентскому нацпроекту 
«Здравоохранение». Это и современная 
эндоскопическая стойка, и специаль-
ный операционный нейрохирургический 
микроскоп, и навигационная система. С 
их помощью мы можем сегодня делать 
большой объем хирургических вмеша-
тельств и ускорять период восстанов-
ления пациентов. 

И отдельно Эдуард Хасаншин подчеркнул 
профессиональную работу реаниматоло-
гов, принимавших участие в манипуляциях. 
В течение двух суток после операции они 
полностью скомпенсировали жизненно 
важные функции пациентки и вернули ее 
в обычное состояние, в котором она была 
до этого случая.

Добавим, продолжается укрепление 
материально-технической базы больниц 
Калининградской области в рамках нац-
проекта «Здравоохранение». По данным 
регионального минздрава, в этом году уже 
приобретено 110 единиц оборудования на 
455 миллионов рублей, в том числе 22 
«тяжелого»; 97 единиц уже поставлено, 
получение оставшейся медтехники ожи-
дается до конца года.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Где в Калининграде можно 
бесплатно сдать тест на ВИЧ 
Вера ГРИНВИЧ

В Калининграде пройдет 
мероприятие по профилак-
тике ВИЧ-инфекции. Об 
этом сообщает региональ-
ное отделение Российского 
Красного Креста. 

2 и 3 декабря 2023 го-
да с 10.00 до 16.00 жи-
тели города смогут пройти 
экспресс-тестирование на 
ВИЧ. Результаты будут до-
ступны немедленно. 

Места проведения: офис 
регионального отделения 

Росийского Красного Кре-
ста на улице Зарайской, д. 
19, а также Центр СПИД 
на улице Желябова, д. 
6/8.

Напомним, 1 декабря от-
мечался Всемирный день 
борьбы со СПИДом. 

Сергей БОГРОВ

Такой результат стал 
возможен благодаря 
опережающему 
финансированию 
из федерального бюджета 
и работе подрядчиков.

Строительство транспортной развязки 
в районе Советского проспекта Калинин-
града позволило значительно разгрузить 
и улучшить ситуацию на дорогах област-
ного центра. В открытии технического 
движения 30 ноября принял участие гу-
бернатор Антон Алиханов.

Одна из крупнейших транспортных 
развязок в регионе является составной 
частью Северного обхода. Она включа-
ет в себя три путепровода, построенных 
взамен снесенного двухполосного моста. 
Протяженность основного хода - 1,6 км с 
шестью полосами движения шириной 3,75 
м. Кроме путепроводов над Советским 
проспектом и на ул. Габайдулина обустро-
ены два кольцевых пересечения и съезды.

Помимо строительства дорожной ин-
фраструктуры подрядной организацией АО 
«ВАД» произведено переустройство инже-
нерных коммуникаций и системы водоот-
ведения, обустроены система наружного 
освещения и автоматизированная система 
управления дорожным движением.

По контракту работы должны быть за-
вершены в декабре 2025 года. Однако 
благодаря опережающему финансирова-
нию из федерального бюджета и работе 
подрядчиков практически в круглосуточ-
ном режиме стало возможным открыть 
техническое движение на данном участке 
с опережением сроков на два года.

До момента ввода объекта в эксплуата-
цию на объекте будет действовать огра-
ничение скоростного режима для авто-
транспорта - 40 км/час, как для объекта, 
находящегося в стадии строительства.

- В ближайшие недели объявим резуль-
таты конкурса на следующие этапы Се-
верного обхода. В этом году на подготови-
тельные работы предусмотрено порядка 
миллиарда рублей, на следующий год 
заложено четыре миллиарда, - сообщил 
Антон Алиханов.

После выполнения процедуры ввода 
объекта в эксплуатацию будут сняты 
скоростные ограничения до расчетных: 
для легкового транспорта - 110 км/час и 
грузового транспорта - 90 км/час.

Суббота
2 декабря · 2023

В Калининграде суд признал 
геноцидом преступления гитлеровцев 
на территории Восточной Пруссии

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтена территории Восточной Пруссии

 ■ ПОЕХАЛИ!

Развязку 
открыли на два 
года раньше
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Врачи экстренно 
прооперировали 

пациентку - мама троих 
детей спасена!

Врачи спасли роженицу 
с гематомой в голове 
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Александр КАТЕРУША,
Вера ГРИНВИЧ

В среду, 29 ноября, 
в Калининграде прошла 
традиционная прямая 
линия с губернатором 
Калининградской области. 

Общение длилось два часа. Вопросы 
главе региона можно было адресовать 
заранее в социальных сетях, а также 
во время прямой линии. Приводим важ-
ные моменты.

О ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРА
Власти Калининградской области 

обратились в Минстрой РФ с прось-
бой продлить сроки заключения до-
говоров жителей региона с «Кали-
нинградгазификацией».

- Скорость заключения договоров 
- эта тема нас особенно волнует. По-
тому что в середине ноября у нас было 
всего чуть более 2 тысяч договоров, 
которые были подтверждены с обе-
их сторон. Притом что у нас больше 
400 тысяч квартир и домов, которые 
требуют заключения таких соглаше-
ний, - сказал губернатор.

Он сообщил, что уже обратился к 
коллегам из федерального Минстроя.

- Есть ощущение, что мы не одни 
такие в стране, и хотелось бы все-таки 
перенести как-то сроки, если вдруг 
мы не успеем, чтобы не допустить 
ситуации, когда у нас в разгар ото-
пительного сезона вдруг отключается 
газ в силу того, что кто-то не успел 
какие-то документы подписать, - ска-
зал глава региона.

Напомним, из-за изменений в за-
конодательстве в регионе может быть 
только одна организация, отвечаю-
щая за проверку на безопасность все-
го газового оборудования в квартирах 
и частных домах. В Калининградской 
области это «Калининградгазифи-
кация».

О КОММУНАЛКЕ
Одна из местных жительниц об-

ратилась к губернатору и попросила 
рассказать, с чем связан рост платы 
за коммунальные услуги, отметив, 
что индексы изменения тарифов у 
нас больше, чем во многих регионах 
России. 

- Важно понимать, что это толь-
ко предельно допустимые потолки. 
Не значит, что тарифы поднимут-
ся именно на такой размер. Но есть 
отдельные виды тарифов, например 
на вывоз твердых коммунальных от-
ходов. Они объективно будут расти в 
силу того, что у нас полигоны сильно 
уехали на восток и плечо транспорт-
ное совершенно другое. Хочу отме-
тить, что в общем тарифе на ЖКХ 
вывоз мусора составляет 6,7%, - объ-
яснил глава региона. 

Губернатор добавил, что индекса-
ция запланирована не раньше июля 
следующего года.

О СТОИМОСТИ ПЕРЕЛЕТОВ
Волнуют жителей региона высо-

кие цены на авиабилеты. Глава ре-

гиона отметил, что калининградское 
направление очень востребовано и 
авиаперевозчики не хотят упускать 
своей выгоды. Антон Алиханов рас-
сказал, что на новогодних праздни-
ках в Санкт-Петербург каждый день 
будет до 12 рейсов, в Москву - 21. 
А также пояснил, что есть вариант 
поменять систему субсидирования, 
однако и здесь свои камни преткно-
вения.

- Мы сейчас ведем работу с феде-
ральным правительством, направили 
в адрес министерства транспорта со-
ответствующие предложения с тем, 
чтобы вот эти субсидии по аналогии 
с Дальним Востоком сделать доступ-
ными для жителей Калининградской 
области. В этом тоже есть негатив-
ные моменты. Например, студенты 
из других регионов, которых много. 
В случае если мы поменяем вот эту 
систему, для них субсидированные 
билеты перестанут быть доступны-
ми, - прокомментировал губернатор.

О МЕЛКОМ ДЕСЯТКЕ 
Прозвучал вопрос о дороговизне 

куриных яиц. Глава региона напом-
нил, что в Калининградской области 
в сети «Наш продукт» куриные яйца 
категории С2 можно купить по 76 
рублей за десяток.

- Мелкое яйцо более полезное, всем 
советую не брать крупные, а брать 
средние или мелкие яйца. Они для 
здоровья полезнее, - сказал губер-
натор.

Он отметил, что компания «Долгов 

Групп» должна вернуться к продаже 
таких яиц категории С2 не только в 
сети «Наш продукт», но и в других 
торговых сетях региона.

- Они должны это сделать, - сказал 
глава региона.

О ПРОДУКТОВЫХ КАРТОЧКАХ
Продуктовые карточки для пенси-

онеров и многодетных семей Кали-
нинградской области могут вернуть 
в 2024 году.

- Не планировали пока это делать, 
но посмотрим. Понимаем, что очень 
удобно было, особенно для пожилых 
людей. Но хочу сказать, что мы доста-
точно большой объем средств, больше 
двух миллиардов рублей, направляем 
на доплату к минимальной пенсии, 
доводя ее до МРОТ. Понятно, что 
продуктовая карта очень удобная, и 
обещаю, что вернемся к этому вопро-
су по итогам трех месяцев следующего 
года, - пообещал Антон Алиханов. 

О ПЕРЕВОЗЧИКАХ
На автобусную линию между Кали-

нинградом и Гурьевском могут поста-
вить дополнительных перевозчиков, 
чтобы решить проблему с давками в 
часы пик. И ближайшие две недели 
работники министерства развития 
инфраструктуры области будут мони-
торить загрузку транспорта по этому 
направлению. Если перевозчик, ком-
пания «Тотем», не сможет поставить 
дополнительные автобусы, на линию 
выйдут другие предприятия. 

- Если перевозчик, который вы-

играл конкурс, не может справить-
ся, давайте доигрывать аукционы, 
ставить больше автобусов. Понимаю, 
что это может привести к конфликту 
перевозчиков, но это вопросы адми-
нистрирования, - заявил губернатор.

Примечательно, что во время пря-
мой линии губернатор зачитал со-
общение министра развития инфра-
структуры Евгении Кукушкиной, в 
котором говорилось, что интервал 
движения автобуса № 103 вечером 
и утром составляет порядка 10 минут.

О БЕСПЛАТНЫХ КАЧЕЛЯХ
Работы по благоустройству Цен-

трального парка и его окружения уже 
идут. В следующем году запланирован 
капремонт домов рядом с парком, 
продолжаются работы на здании те-
атра кукол, в 2024 году начнется рас-
чистка Паркового ручья.

Также он отметил, что изменения 
ждут и часть парка, которая связана с 
аттракционами. В частности, выска-
зался за то, чтобы какие-то аттракци-
оны были бесплатными.

- Часть аттракционов, наверное, бу-
дет демонтирована, часть будет заме-
нена на новые. Давайте скажем прямо 
- они там уставшие. Но, конечно, для 
детей развлечения будут сохранены. Я 
бы на месте парковой администрации 
сделал упор на бесплатные развлече-
ния, как это сделано, например, в гу-
рьевском Парке пяти чувств. Там куча 
всяких бесплатных аттракционов для 
детей, детям очень нравится, - сказал 
губернатор.

Растущие цены, переполненный транспорт и газ в домах:

О чем спрашивали во время 
прямой линии Антона Алиханова
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Всего было задано 39 вопросов от жителей разных муниципалитетов региона. 
Глава области заверил, что на все вопросы, которые поступили во время прямой 

линии и не прозвучали в эфире, до конца года будут даны ответы.
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Александр КАТЕРУША

Калининградцы и жители 
других регионов 
выступают за то, чтобы 
сберечь историческое 
каменное покрытие, 
оставшееся от немцев.

КАМЕНЬ ПРЕТКНОВЕНИЯ
Споры о том, нужна в Калининграде 

брусчатка или нет, не утихают. Уди-
вительно, но четкой, единодушной 
позиции по этому поводу в нашем го-
роде до сих пор нет ни у жителей, ни 
у властей.

Последний скандал случился вокруг 
исторического покрытия на улице Ра-
дищева - главной дороге кенигсберг-
ского района Ратсхоф, нынешней «Ва-
гонки» (одноименный клуб и завод 
рядом). Там якобы замерили уровень 
шума и начали говорить, что брусчатку 
нужно убирать.

Нашлись жители и активисты, кото-
рые выступили категорически против, 
но городские власти были непоколеби-
мы. Мол, дорогу расширять надо, и во-
обще все это уже как-то несовременно.

Это обсуждалось в апреле в эфире 
пространства «ГорПросвет». Главный 
архитектор Калининграда Андрей 
Анисимов говорил: «Уберите брусчат-
ку с исторической улицы, но сделай-
те отличные тротуары из плитки или 
камня, с высаженными деревьями - 
улица ничего не потеряет абсолютно!»

Он сказал, что как житель Калинин-
града выступает за брусчатку, но как 
профессионал - уже не совсем.

- Как архитектор я должен погру-
жаться в вопрос глубже, не просто 
ориентироваться на внешний облик 
какого-то предмета, - объяснял он и 
добавил, что формат города-сада давно 
не соответствует сегодняшним нормам.

Впрочем, окончательного решения 
тогда не приняли. Хотя было уже ясно, 
что у мэрии мнение - убрать. В октябре 
выбрали подрядчика, который заме-
нит брусчатку на асфальт.

ГУБЕРНАТОР ВЗЯЛ СЛОВО
Неожиданно пару недель назад тема 

брусчатки на Радищева всплыла бла-
годаря высказыванию губернатора. 
Антон Алиханов на встрече с редак-
торами региональных СМИ сказал, 
что на улицах Радищева и Галицкого 
необходимо сохранить брусчатку.

- Я живу в центре, улица Радищева 
не очень далеко от меня. Когда они 
[власти Калининграда] говорят: «Мы 
будем реконструировать Радищева и 
снимать брусчатку», я говорю: «Ну 
оставьте. Такой хороший красивый 
район. Зачем вы это делаете?!» <...> 
Я сказал Елене Ивановне [Дятловой]: 
«Во-первых, не чешите, где не чешет-
ся. Во-вторых, не надо злить, не де-
лайте этого».

Тогда же он сказал, что калинин-
градцы «начинают справедливо воз-
мущаться», в том числе по улице 
Галицкого, где также власти города 
намерены брусчатку убрать. Елена 
Дятлова накануне говорила, что брус-
чатка там сохранилась фрагментарно, 
а потому оставлять ее смысла нет.

Губернатор считает, что улице Га-
лицкого не нужен капитальный ре-
монт.

- С точки зрения автомобильной 
нагрузки - это просто смех. И там нор-
мальная брусчатка. Единственное, что 
нужно сделать, - привести в порядок 
тротуары, сделать освещение и нор-
мальный забор у нашей экологической 
станции. Сделать его прозрачным, 
чтобы люди ходили, место прекрас-
ное, - высказался Антон Алиханов.

Мэрия с ответом медлить не стала. 
Глава администрации заявила, что 
хотя конкурс и отыгран, но в перво-
начальный проект еще можно внести 
коррективы.

- Улицу Радищева будут делать до 
конца следующего года. Весна при-
дет, еще раз пообщаемся с жителями 
Калининграда. Потому что если это 
так беспокоит людей, то спросить надо 
жителей, - прокомментировала Елена 
Дятлова.

ПОДПИСЫВАЕТСЯ ВСЯ СТРАНА
В Калининграде 3 ноября начался 

сбор подписей за сохранение брус-
чатки на улицах. За первые часы обра-
щение к губернатору и главе админи-
страции подписали более 300 человек. 
За 10 дней - 2 тысячи человек. Сейчас 
подписей около 2,5 тысячи.

Как рассказали «Комсомолке» ак-
тивисты-организаторы, подписались 
жители всех районов Калининграда, 
не только Центрального.

Подключились градозащитники и 
активисты Петербурга. Члены обще-
ства защиты памятников «Старый Пе-
тербург» 28 ноября написали письмо-
обращение к губернатору Алиханову.

- Уникальное каменное убранство 
улиц и тротуаров, равного которому 
в России больше нигде нет, не только 
визитная карточка вашего города, но 
и общероссийское культурное досто-
яние, - говорится в их сообщении и 
просьбе не уничтожать в городе ста-
ринное покрытие.

Интересно, что больше 20 процен-
тов подписавшихся под петицией - 
иногородние, в основном это жите-
ли Санкт-Петербурга и Москвы. Но, 
как оказалось, историческое наследие 
волнует и тех, кто живет далеко от 
Калининградской области. Органи-
заторы насчитали подписи из 50 ре-
гионов России. Там Алтайский край 
и Амурская область, Уфа и Башкор-
тостан, Владимир и Иваново, Брянск 
и Воронеж, Екатеринбург и Иркутск, 
Кабардино-Балкария, Казань и Та-
тарстан, Оренбург и Томск, Ростов, 
Челябинск и многие другие города.

- Брусчатка - это не только немецкое 
наследие, но и культурный код кали-
нинградцев, живущих тут несколько 
поколений, - пишут калининградцы.

- Я не житель Калининграда, но меч-
таю туда переехать и очень люблю ваш 
город! Надеюсь, что у вас все получит-
ся! В Санкт-Петербурге, к сожалению, 
брусчатка осталась только у памят-
ников культуры или на территории 
музейных комплексов. В городе на 
дорогах мы уже ее не встретим, так 
что не сдавайтесь и боритесь! - пишут 
петербуржцы.

Не только наследие, но и наш культурный код:

Тысячи человек подписали петицию 
за сохранение брусчатки
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Александр КАТЕРУША

Под петицией в интернете 
можно оставить сообщение, 
и подписавшиеся этой 
возможностью активно 
пользуются. Вот лишь 
некоторые цитаты 
из их сообщений.

***
- О калининградскую брусчатку старший 

брат разбил мой новый фотоаппарат. И 
хотя мне было безумно обидно, исто-
рия про неубиваемые плитки осталась 
в нашей семье как трогательное воспо-
минание. Я боюсь возвращаться в Кали-
нинград: вдруг он слишком изменится? Я 
хочу, чтобы в городе осталось все, во что 
я влюбилась 13 лет назад: от брусчатки 
и трамваев до органного зала и янтаря. 
Я не хочу терять такое наследие.

- Это все работает в комплексе: старая 
историческая архитектура, мощенные 
брусчаткой улицы, старые пожарные 
гидранты на улицах, крышки колодцев, 
деревья. Это же как натуральное про-
странство для квеста на историческую 
тему! И главное - делать-то ничего не на-
до, а только поддерживать в хорошем 
состоянии. Это привлекает туристов. Что 
вы хотите туристам показывать? Новый 
асфальт? Калининград - это жемчужина. 
Не надо портить город своим представ-
лением о прекрасном.

***
- Мое детство прошло в районе ул. Га-

лицкого, холма Бесселя, школы юных на-
туралистов. Я очень радуюсь тому, как 
преображается мой любимый город, когда 
приезжаю в гости к родителям, и огорча-
юсь, когда исчезают уникальные историче-
ские элементы города, придающие особый 
шарм и колорит, какую-то таинственность 
нашему замечательному краю. Именно 
сохранившиеся места старого города 
привлекают к нам туристов, а не новое 
асфальтовое покрытие, которое через 
2-3 года покроется дырками... Займитесь 
созиданием, а не разрушением истории.

***
- Брусчатка - это не только часть ар-

хитектурных ансамблей, памятников, 
кварталов, парков, но и экология, функ-

циональность, красота, безопасность, 
неспешное и осмысленное проживание 
в городе, который мы любим и который 
прежде всего сохраняется и обновляется 
для горожан - живых людей, а не без-
душных машин.

***
- Вы же не привлекаете многочислен-

ных туристов роликами про современ-
ные многоэтажки в спальных районах 
Калининграда. Потому что они ничем не 
отличаются от других городов. Вы эф-
фективно эксплуатируете то, что сегод-
ня благодаря вашим действиям может 
исчезнуть. Задумайтесь: какой город вы 
хотите построить и для кого? 

***
- Складывается впечатление, что всеми 

силами стараются из города с огромной 
историей и своими изюминками сделать 
среднестатистический уездный городок на-
шей большой страны. Мой дед штурмовал 
Инстербург, чудом остался тогда жив. Что 
я покажу своим детям и гостям города? 
Новый город Калининград? Чем гордиться 
и говорить «это завоевал мой дед»? Что 
осталось старого немецкого - уничтожили.

***
- Снятие брусчатки - варварство. Мы не 

для того выбираем власть, чтобы получить 
армию варваров.

***
- Убирая брусчатку, мы опускаем Кали-

нинград до уровня обычного провинциаль-
ного города, которых тысячи. Пожалуй-
ста, давайте беречь и уважать историю 
Калининграда.

***
- Жила в Калининграде с 1957 года, 

сейчас - в области. Всей душой болею 
за родной город. Тяжело видеть, как без-
дарно чиновники рушат то, что дорого 
коренным калининградцам.

***
- Я водитель. Брусчатка не ведет к ава-

рийности, особо не разгонишься, чистить 
зимой нужно. После дождей нет луж, как 
на асфальте, и не надо постоянно делать 
ямочный ремонт.

***
- Я водитель и понимаю, что управле-

ние автомобилем на брусчатке требует 
особого внимания, но как житель города 
я за сохранение брусчатки на улицах.

Споры идут вокруг этой улицы в историческом районе 
города. На фотографии, сделанной этой осенью - 

перекресток улиц Радищева и Литейной.

КОНКРЕТНО

«О брусчатку старший брат 
разбил мой фотоаппарат, 
но я все равно ее люблю»
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Средневековый ужин, янтарные  шедевры и фото с живым Кантом

В нашем регионе немало очень ин-
тересных достопримечательностей: 
Куршская коса, крупнейший в мире 
карьер по добыче янтаря, заповедный 
Роминтский лес… Но и музеи туристы 
не обходят стороной. Сегодня в ка-
честве завершения продолжавшейся 
несколько месяцев нашей рубрики 
«Сокровища калининградских му-
зеев» предлагаем вам почитать отзы-
вы отдыхающих из других регионов 
России. 

МУЗЕЙ МИРОВОГО ОКЕАНА:
«ПОБЫВАТЬ НА «ВИТЯЗЕ» - 

ЧЕСТЬ»
 ✓ Ольга:
- Музей уникальный. Прошли по 

всем кораблям и подлодке. Очень 
доброжелательные сотрудники: на-
чиная от работников касс, заканчивая 
смотрителями. Огромное спасибо за 
увлекательные экскурсии по научным 
судам «Космонавт Виктор Пацаев» и 
«Витязь», особенно машинное отде-
ление впечатлило. Поражены мощью 
судов. Всем советуем к посещению!

 ✓ Антон:
- Однозначно стоит посетить дан-

ный музей. Все очень интересно. Так-
же советую взять экскурсию на кате-
ре. С воды ощущается весь масштаб.

 ✓ Ульяна:
- Один из лучших музеев. Осмотре-

ли судно «Витязь». Полазили по лест-
ницам, почитали о судне, звонили в 
колокол. Посетили подлодку - так 
интересно перебираться из отсека в 
отсек. В музее отличная экспозиция с 
рыбами и еще одна с подводными ап-
паратами. Провели в музее более двух 
часов. Обязательно к посещению.

 ✓ Екатерина:
- Мы были на «Витязе» и подво-

дной лодке. Рассчитывайте на три 
часа осмотра, ибо оно того стоит! Не-
вероятно, что еще сказать. Это при 
том, что я очень далека от техники. 
В общем, рекомендую всем, корабли 
прекрасны, экспозиция интересная, 
внутри тепло (зимой это важно), ну 
и не соскучишься.

 ✓ Константин:
- Территория комплекса позволя-

ет неспешно прогуляться минут 15, 
отвлекаясь на экспонаты судов на 
открытом воздухе, противоподлодоч-
ный самолет, детские площадки, зо-
ны отдыха под кроной шикарной ивы, 
кофейню в старинном локомотиве, 
арт-объекты и информационные 
стенды. Радуют кассы-терминалы на 
улице (работающие!). Радует буфет с 
рыбными блюдами, сувенирка. Хоро-
ший зал-аквариум, хоть и небольшой 
- особенно отмечу инкубатор мальков 
акул, это прямо удивило. Зал «Глуби-
на» восхищает тактильностью экспо-
натов, реальными скелетами серого 
кита, кашалота и огромным сердцем 
серого кита. Вдогонку - симулятор 
вождения корабля и хорошие, удоб-

ные, не перегруженные информацией 
терминалы. 

Второй этаж - это выставка произ-
ведений искусства и конференц-зал. 
Третий этаж - это физическая лабо-
ратория с интерактивом. Четвертый 
этаж - модель маяка и смотровая пло-
щадка. Научное судно «Витязь» - на-
стоящая эпоха науки прошлого века, 
побывать на нем - честь. Незабывае-
мые препараты глубоководных рыб, 
каюты-лаборатории. На корабль-ма-
як, пакгауз и подводную лодку нас не 
хватило. Хочу написать, что нужно 
выделять целый день на осмотр всего, 
но понимаю, что и одного дня может 
быть мало.

МУЗЕЙ ЯНТАРЯ:
«ПОРАЖАЕШЬСЯ ТАЛАНТУ 

МАСТЕРОВ»
 ✓ Инкогнито:
- Заходили в первую очередь за юве-

лирными изделиями - нашла то, что 
хотела! Сам музей достаточно инте-
ресный, много экспонатов; един-
ственное, не хватает экскурсии.

 ✓ Ольга:
- Музей отличный по экспозиции 

и наполнению. Особенно основной 
зал. Единственное но - не было экс-
курсовода, и это всего лишь в апреле, 
когда не сезон. Так как янтарь - это 
главное в городе, хотелось бы полно-
ценную экскурсию с гидом. Про об-
разование янтаря, про инклюзы, про 
янтарную добычу, про мануфактуру, 
про особые изделия из камня. Музей 
находится в здании форта, что само 
по себе интересно. Сходите, не по-
жалеете.

 ✓ Константин:
-Красивое старинное и мощное зда-

ние. Музей вроде и большой, но ян-
таря в нем не так уж и много - около 
половины помещений, вторая же по-

ловина - это экспонаты других выста-
вок и сувенирные лавки. Все можно 
обойти неспешным шагом за полчаса. 
Но все равно - есть мультимедиа с 
неплохой подачей информации, есть 
квесты. Есть эксклюзив с растениями 
и насекомыми в кусках янтаря, есть 
чудесные произведения искусства и 
просто куски янтаря разных разме-
ров, цветов и форм.

 ✓ Наталья:
- Замечательный музей, как внутри, 

так и территория снаружи. Краси-
вые изделия из янтаря. На некоторые 
посмотришь и просто поражаешься 
таланту мастеров. Также интересно 
походить просто по самому зданию 
и его территории. А еще на входе с 
правой стороны - милый хомлин.

 ✓ Григорьева:
- Посетила Музей янтаря, сбежав из 

поездки по маленьким городкам Ка-
лининградской области. Быть в Кали-
нинграде и не побывать тут - просто 

нонсенс! Экспозиция музея мне по-
нравилась, брала аудиогид, информа-
ция познавательная. С удовольствием 
рассматривала ювелирные изделия из 
янтаря, картины, статуэтки - просто 
глаз радуется. Рекомендую посетить 
и насладиться изобилием янтарной 
красоты!

ЗАМОК ТАПИАУ:
«АТМОСФЕРНОЕ МЕСТО»

 ✓ Ольга:
- На территории раньше располага-

лась колония. Сейчас большая часть 
построек колонии снесена, ведутся 
работы по дальнейшему сносу, по-
сещение разрешено только с экскур-
соводом. В дальнейшем будет замок-
музей. История у здания интересная; 
к сожалению, в 40 минут экскурсии 
вошло очень мало, в дальнейшем ска-
зали, будут развивать. Место очень 
атмосферное, рекомендуется к по-
сещению.

Музей Мирового океана. 
Иногда для изучения 
экспонатов требуется 
 серьезное оптическое 

приспособление.

Как туристы вспоминают 
о посещении 

калининградских музеев.

Таким единственный сохранившийся флигель Тапиау был 
до начала реконструкции. Сейчас он выглядит по-другому…
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 ✓ Данилова:
- Заехали «на удачу», оказалось, что 

проводятся экскурсии. Набор группы 
каждый час. Экскурсовод был замеча-
тельный, погрузил в историю места 
начиная с XIII века. Правда, от зам-
ка мало что осталось, поскольку еще 
сравнительно недавно здесь находи-
лась исправительная колония. Про-
вели по территории, некоторым под-
вальным помещениям и нескольким 
сохранившимся залам… Впечатлила 
средневековая плитка, сохранившаяся 
в трапезной, и целый подвал - со спе-
циальными резервуарами из камня, в 
которых квасили капусту. И «печати» 
Тевтонского ордена на потолке…

ФРИДЛАНДСКИЕ ВОРОТА:
«ПОГРУЖЕНИЕ В ИСТОРИЮ»

 ✓ Москвич:
- Отличный музей! Прекрасно 

оформлены выставочные залы, до-
брый и приветливый персонал. От-
дельное спасибо экскурсоводу Татья-
не, которая провела изумительную и 
познавательную экскурсию! Огром-
ная благодарность и уважение со-
трудникам, которые с такой отдачей 
относятся к работе. Браво! Будем 
рекомендовать музей друзьям и на-
деемся, что сами когда-нибудь еще 
вернемся из Москвы.

 ✓ Дмитрий:
- Богатая экспозиция подлинных 

артефактов довоенной Германии. 
Каждый час на большом проекторе 
запускают слайд-шоу с черно-белыми 
фотографиями, можно увидеть, как 
выглядел город в начале 20-го века. 
Замечательно!

 ✓ Алексей:
- Это массивное, заметное издалека 

сооружение, которое раньше являлось 
частью оборонительного пояса Кё-
нигсберга. Построены ворота были в 
период с 1857-го по 1862 год. Автором 
проекта выступил Фридрих Август 
Штюлер. Сегодня это музей, ока-
завшись перед которым обязательно 
отмечаешь для себя красоту декора-
тивных украшений, которые возвы-
шаются над воротами сооружения… 
Музей понравился. Откровенно го-
воря, отправляясь сюда, я и не думал, 
что здесь столько всего интересного. 
Место обязательно стоит посетить, 
чтобы с удовольствием погрузиться в 
историю бывшего Кёнигсберга.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ КРАЯ 
В БАГРАТИОНОВСКЕ:

ПАМЯТЬ О СРАЖЕНИИ 
ПРИ ПРЕЙСИШ-ЭЙЛАУ

 ✓ Павел:
- Музей находится в старом здании 

Дома культуры и занимает второй 
этаж. Музей небольшой, осматрива-
ется менее чем за час, мы зашли туда 
случайно - нам надо было уточнить 
дорогу к другим местным достопри-
мечательностям. Нам все рассказали 
и пригласили осмотреть музей. Мы 
согласились и не пожалели.

 ✓ Грек:
- Очень интересный музей с богатой 

экспозицией, собранной буквально 

по крупицам. Спасибо экскурсоводу 
за изумительный рассказ! Советую 
посетить по возможности.

 ✓ Дмитрий:
- Посетил этот музей в рамках экс-

курсионной поездки. Наш гид за-
ранее рассказал о директоре музея 
Александре, о том, что он по возмож-
ности проводит экскурсии по музею 
самостоятельно, а также о том, что 
при музее создан прекрасный клуб 
реконструкторов, пользующийся из-
вестностью в России и за рубежом.

В музее несколько залов, которые 
посвящены истории заселения Ба-
гратионовского района и окрестных 
земель, появлению Тевтонского ор-
дена и его периоду истории, ну и, бе-
зусловно, Наполеоновским войнам, 
в особенности сражению при Прей-
сиш-Эйлау. Также имеется экспози-
ция, рассказывающая о наступлении 
Красной армии, советском периоде 
истории, и фотографии того периода. 
И да, экскурсию действительно про-
вел директор музея и сделал это очень 
интересно. Видно, что он увлеченный 
историей родного края человек.

ЗАМОК ВАЛЬДАУ:
УЖИН В СРЕДНЕВЕКОВОМ СТИЛЕ

 ✓ Екатерина:
- Интересное место, невероятные 

ощущения от того, что можно при-
коснуться к стенам настолько старо-
го замка. Неплохой музей, дающий 
представление об истории замка и 
его жителях.

 ✓ Павел:
- Заехали на территорию Вальдау, 

потому что увидели с дороги гнез-
до аистов на крыше замка и решили 
сфотографировать… Изучили замок, 
его архитектуру, потрогали древний 
кирпич, изучили особенность средне-
вековой кладки, узнали о местных 
традициях прошлого до готической 
эпохи, после чего поужинали блюда-
ми по рецепту XIII века. Были при-
ятно удивлены - cпасибо!

 ✓ Лев:
- Замок Вальдау - интересный объ-

ект для посещения. В нем есть и ма-
кеты, отражающие исторические 

аспекты данного строения и его пре-
образований, и рыцарские доспехи, 
и уникальные награды. В подвале 
мне особенно запомнились удиви-
тельной формы бутылки и пивные 
кружки с лицами, а также огромные 
деревянные башмаки - кломпы. Но 
самым ярким впечатлением все же 
стали деревянные резные фигуры из 
бука, вишни, клена и других видов 
древесины.

ИСТОРИКО-ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
МУЗЕЙ:

ИСТОРИЯ С ВИЗУАЛИЗАЦИЕЙ
 ✓ Юлия:
- Если раздумываете, стоит ли идти, 

- идите. Особенно впечатлила диора-
ма «Последний штурм Кёнигсберга». 
В отличие от большинства диорам 
здесь можно буквально погрузиться 
в события.

 ✓ Сергей:
- Ходили на панораму «Кёниг-

сберг-45. Последний штурм». Здесь 
в двух залах прекрасно чувствуешь 
величие подвига наших солдат и ко-
мандиров. Поверьте, эта панорама 
действительно впечатляет, однознач-
но советую посетить.

 ✓ Алексей:
- Такие музеи посещать необходи-

мо, обязательно! Его формат - при-

вычный нам с детства краеведческий 
музей. Все начинается с найденных 
при раскопках древних черенков и из-
делий из металла, затем чучела мест-
ных птиц, животных, далее - история 
с визуализацией, Пруссия и немецкий 
период, война - очень сильная пано-
рама взятия Кёнигсберга. Затем уже 
мирное строительство, советское вре-
мя, плакаты, мебель, очень наглядно.

КАФЕДРАЛЬНЫЙ СОБОР:
КАНТ, ОРГАН И НЕ ТОЛЬКО

 ✓ Ирина:
- Прекраснейшее место, попали 

на орган. Прогулка по Преголе с чу-
десной экскурсией. Интерактивное 
фото с Кантом бесплатно, а с живым 
Кантом уже за денежку. Но все равно 
интересно. Прекрасные фото на фоне 
собора и синагоги. На целый день по-
ложительных эмоций. Рекомендую!

 ✓ Александр:
- В 1980-х все было в руинах. А сей-

час наконец-то восстановлено. На 
орган не попали. Придется приехать 
еще раз.

 ✓ Екатерина:
- Очень красивое и атмосферное 

место со своей историей и уникаль-
ностью. Понравится как любителям 
красивой архитектуры, так и любите-
лям истории. Мне очень понравился 
органный концерт, я люблю класси-
ку, а вот муж чуть не уснул - так что 
концерт на усмотрение. А вот собор и 
остров - это топ-1 достопримечатель-
ностей Калининграда.

 ✓ Марина:
- Место потрясающее. Готический 

собор прекрасный. Здание старин-
ное, еще строили тевтонцы. Под впе-
чатлением. Обязательно сходите на 
органный концерт. Музей нам тоже 
понравился, но если мало времени, то 
лучше в следующий раз. Орган очень 
красивый, с ангелочками.

Все материалы 
проекта читайте на сайте
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Замок Вальдау. Интерьеры немецких домов и квартир первых 
переселенцев воссозданы с документальной точностью.

В Калининграде, как ни крути, все пути ведут к Кафедральному собору.

Отзывы изучал Платон ЕГОРОВ.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Мне кажется, в преддве-
рии праздника людям захо-
чется увидеть что-то доброе 
и веселое, поймать ново-
годнее настроение. Причем 
там есть и комедия, и дра-
ма, получится и поплакать, 
и посмеяться: весь спектр 
эмоций, которые мы хотим 
получить от кино, будет по-
лучен. Более того, на этот 
фильм можно прийти всей 
семьей. Ну, и еще: впервые 
на экране появляется наш 
дуэт с Ларисой Гузеевой. 
Мне кажется, у «Тещи» са-
мая длинная промокампа-
ния в истории: я начал ре-
кламировать фильм у себя 
в соцсетях лет пять назад, 
еще не предполагая, что 
мы с Ларисой будем сни-
маться вместе.

- В смысле?
- Ну, я начал делать роли-

ки с нарезками из передачи 
«Давай поженимся!» (Хар-
ламов там иронизировал 
и над Гузеевой, и над Розой 
Сябитовой, и над гостями, 
встык монтируя их выска-
зывания с фрагментами раз-
ных фильмов и видеоклипов. 
А в какой-то момент предпо-
ложил, что мог бы вести пе-
редачу «Давай разведемся!» 
под псевдонимом Гузей Ла-
рисов. - Ред.). Практически 
весь мой Инстаграм* был 
на этом и построен. Самое 
большое количество просмо-
тров всегда собирали имен-
но эти ролики. Лариса даже 
думала, что я ее ненавижу, 
хотя там никаких оскорб-
лений в ее адрес не было. 
И никакой личной непри-
язни я к ней никогда не ис-
пытывал - мы даже не были 
в тот момент знакомы!

- Она не снималась в ки-
но девять лет. Как, на ваш 
взгляд, не забыла профессию 
актрисы за то время, что ра-
ботала телеведущей?

- Я считаю, что совсем нет. 
Вообще. Это как научиться 
кататься на велосипеде. Ес-
ли научился, а потом 20 лет 
не катался, все равно потом 
сядешь, проедешь пару кру-
гов и все вспомнишь.

- Что вы еще делали в «Те-
ще», кроме того, что играли 
главную роль?

- Я участвовал в написании 
сценария, даже в постанов-
ке некоторых сцен. Кое-что 
переписывал прямо во время 
съемок. А созданием песни 
к фильму занялась группа 
в моем лице и в лице Азамата 
Мусагалиева, которая назы-
вается «Купание обезьяны 
в теплой воде».

«Я НЕ АКТЕР. Я АРТИСТ»
- Большую часть «Тещи» 

вы играете пожилую женщи-
ну в теле Гарика Харламова. 

Что для вас в этом процессе 
было самым сложным?

- Мне помогала сама Лари-
са. Мы придумали лайфхак. 
Если у меня возникали во-
просы, как женщина в том 
или ином эпизоде должна 
себя повести, какой жест 
сделать и так далее, мы с Ла-
рисой перед дублем уходили 
в отдельную комнату, и она 
играла сцену так, как сыграла 
бы ее перед камерой. А я играл 
свои эпизоды. Она смотрела, 

что я делаю, а я смотрел, что 
делает она. Мы пытались все 
это на себя перетянуть, а по-
том шли в кадр.

- Теща говорит вашему без-
работному герою, что, если 
бы она была на его месте, на-
шла бы себе работу за один 
день. Давайте представим, 
что вы сами оказались в этой 
ситуации: нет Comedy Club, 
нет съемок, и есть только 
один день, чтобы найти ра-
боту. Что бы вы сделали?

- Мне кажется, ес-
ли уж совсем припрет, 
то работу-то найти 
можно. Грузчиком по-
шел бы как минимум. 
Сначала грузчиком, по-
том вверх по карьерной 
лестнице - и заделался 
бы старшим грузчиком…

«У МЕНЯ 
НЕТ ДИПЛОМА»

- Вы однажды сказали, 
что не ощущаете себя про-
фессиональным актером. 
С момента выхода «Самого 
лучшего фильма» прошло 
больше 15 лет, и вы снялись 
уже в огромном количестве 
проектов. Почему же вы 
не профессионал?

- Ну, у меня нет дипло-
ма. Я же не получал со-
ответствующего образо-
вания…

- Татьяна Пельтцер, Ок-
сана Акиньшина и Татьяна 
Друбич, например, тоже его 
не получали. И у Сергея Бо-
дрова не было диплома. При 
этом никто к ним не предъ-
являл претензий по части 
профессионализма.
- Ну нет, без образования 

я все-таки не могу назвать 
себя актером. Это отдель-
ная профессия, серьезная 
и очень уважаемая. Арти-
стом - да, назову, но это 
более обширное понятие. 
Артист может и песни петь, 
и в кино сниматься, и муль-
тики озвучивать - вот, кстати, 
что я обожаю делать: после 
«Тещи» выйдет «Кентервиль-
ское привидение» (британ-
ский мультфильм, где голо-
сом Гарика говорит призрак, 
в оригинале озвученный 
Стивеном Фраем. - Авт.), по-
том «Великолепная пятер-
ка» про собак… Я в какой-
то момент понял, что внутри 
Comedy Club мне становится 
тесновато, хочется еще где-
то себя попробовать. Ну вот 
- как автор сценариев себя 
пробую, как автор музыки, 
в кино снимаюсь… Да, я ар-
тист. И это замечательные 
слово и профессия.

«ТЕЩА». 
В кино с 30 ноября, 16+

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.

* Принадлежит 
корпорации Meta, 
которая признана в РФ 
экстремистской, 
ее работа запрещена 
на территории России.

Для решения 
извечного 

конфликта тещ 
и зятьев в фильме 

используется 
старый прием: герои 
внезапно меняются 

телами и постепенно 
начинают понимать 

друг друга...

Клубный пиджак
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Вите уже 40, а он все не найдет своего 
места в жизни: безуспешно запускает один 
бизнес за другим, оставаясь, по сути, безработным неудачником. 
Его тещу Ольгу Николаевну такое положение дел категорически 
не устраивает - она от души издевается над непутевым зятем. 
Тот в долгу тоже не остается. После очередного скандала теща 
и зять обнаруживают, что они поменялись телами. Они лихора-
дочно ищут способ вернуть все как было…

Гарик ХАРЛАМОВ:

Лариса Гузеева думала, 
что я ее ненавижу!

О ЧЕМ КИНО

Россия
www.kp.ru
02.12.202318
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07.20 Поедем, поедим! (16+)
08.20 Едим дома. (0+)
09.00 Сегодня.
09.20 Главная дорога. (16+)
10.00 Живая еда с Сергеем 

Малоземовым. (12+)
11.00 Квартирный вопрос. 

(0+)
12.10 Попутчик. (16+)
13.20 Игры разумов. (0+)
14.00 Своя игра. (0+)
15.00 Сегодня.
15.20 ЧП. Расследование. 

(16+)
16.00 Секрет на миллион. 

Сергей Астахов. (16+)
18.00 Центральное телевиде-

ние с Вадимом 
Такменевым.

19.20 Суперстар! (16+)
22.35 Ты не поверишь! (16+)
23.35 Международная пило-

рама с Тиграном 
Кеосаяном. (18+)

00.15 Захар Прилепин. Уроки 
русского. (12+)

00.45 Дачный ответ. (0+)
01.40 СВЕТ И ТЕНЬ МАЯКА. 

СЕРИАЛ. (16+)
 Константин думает, что квар-

тиру пыталась поджечь 
Галина...

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России. Суббота.
07.00 Вести. Калининград.
07.20 Местное время. 

Суббота.
07.35 По секрету всему свету.
08.00 Формула еды. (12+)
08.25 Пятеро на одного.
09.10 Сто к одному.
10.00 Вести.
10.50 В кругу друзей.
11.50 Доктор Мясников. (12+)
13.00 Вести.
13.50 Парад юмора. (16+)
16.00 Вести.
16.50 Привет, Андрей! 

Вечернее шоу Андрея 
Малахова. (12+)

19.00 Вести.
20.00 ЭТО ЖИЗНЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.35 НЕОТПРАВЛЕННОЕ 

ПИСЬМО. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)
Личная жизнь Ольги 
Захаровой никак не склады-
вается. А ведь ей уже за 
тридцать! Ей хочется любя-
щего мужа, семью и детей. 
Вот только ей все время 
попадаются мерзавцы. 
Вероятно, из-за того, что 
сама Ольга слишком мягкая 
и доверчивая. Подружка 
гадает Ольге...

03.15 ТОЛЬКО ТЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.00 Умницы и умники. (12+)
09.45 Слово пастыря. (0+)
10.00 Новости.
10.15 Наше все. (12+)
11.05 ПроУют. (0+)
12.00 Новости.
12.15 Поехали! (12+)
13.10 Подкаст.Лаб. Обман 

веществ. (16+)
13.50 Подкаст.Лаб. 

Креативные индустрии. 
Владимир Машков. (16+)

14.35 КРАЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.00 Я люблю мою страну. 
(0+)

18.00 Вечерние новости.
18.20 Михаил Задорнов: вся 

жизнь. (16+)
19.15 Эксклюзив с Дмитрием 

Борисовым. (16+)
20.05 Кто хочет стать миллио-

нером? (12+)
21.00 Время.
21.35 Сегодня вечером. (16+)
23.20 ФАВОРИТКА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
01.35 Подкаст.Лаб. Неформат. 

(16+)
02.20 Подкаст.Лаб. Письма. 

(16+)
03.05 Подкаст.Лаб. Мелодии 

моей жизни. (16+)
03.50 Подкаст.Лаб. 

Антропология. (16+)

08.10 КУБАНСКИЕ КАЗАКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

10.30 События.
10.50 Смешите меня семеро. 

(16+)
12.00 СЛЕПОЙ МЕТОД. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
13.30 События.
13.50 СЛЕПОЙ МЕТОД. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
16.15 СЛЕПОЙ МЕТОД-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
20.00 Постскриптум.
21.05 Право знать! (16+)
22.20 События.
22.30 Неизвестный Берия. 

Док. фильм. (16+)
23.10 Прощание. Владислав 

Листьев. (16+)
23.55 Траектория успеха. 

(16+)
00.20 Хватит слухов! (16+)
00.50 Прощание. Елизавета II. 

(16+)
01.35 Прощание. Евгений 

Меньшов. (16+)
02.15 Прощание. Римма и 

Леонид Марковы. (16+)
03.00 Актерские драмы. 

Звезды на весах. (16+)
03.40 10 самых... Когда ушла 

красота. (16+)
04.05 Большое кино. 

Неуловимые мстители. 
(12+)

08.00 ПроСТО кухня. (12+)
08.30 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 100 мест, где поесть. 

(16+)
10.00 Суперниндзя. 

Финалисты. (16+)
11.05 Шоу Уральские пельме-

ни. (16+)
12.25 ДЖУМАНДЖИ. ЗОВ 

ДЖУНГЛЕЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

14.55 ДЖУМАНДЖИ. НОВЫЙ 
УРОВЕНЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

17.20 ЧЕЛОВЕК-ПАУК. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
После встречи с командой 
Мстителей Питер Паркер 
должен вернуться домой к 
обычной жизни, но в городе 
начинает орудовать 
Стервятник, и тут приходит 
время для настоящих испы-
таний... 

20.00 ЧЕЛОВЕК-ПАУК. ВДАЛИ 
ОТ ДОМА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.35 ШАЛЬНАЯ ПУЛЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.30 Фактор страха. 
Испытание тайгой. (16+)

01.20 БРАТЬЯ. СЕРИАЛ. (16+)
04.00 6 кадров. (16+)
04.20 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 04.05, 04.10 Ну, пого-
ди! Каникулы. 
Мультфильм. (0+)

04.20, 03.00 Пятница News. 
(16+)

04.45, 04.50, 05.00 ТАЙНЫ 
МЕДОВОЙ ДОЛИНЫ. 
СЕРИАЛ. (12+)

05.05, 05.10, 05.15, 05.25, 
05.30, 05.35, 05.40, 
05.50, 05,55 
ПРОСТОКВАШИНО. 
СЕРИАЛ. (0+)

06.00 Артур и минипуты. 
Мультфильм. (16+)

08.00 Тревел-баттл. (16+)
09.00 Гость у порога. (16+)
10.30, 15.30, 17.50, 20.00 

Битва шефов. (16+)
12.50 Дом отдыха Ягодка. 

(16+)
22.00 Теперь я Босс! Под при-

крытием. (16+)
23.00 ОТСТУПНИКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
01.30 СКАЙЛАЙН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.00, 07.20, 07.40, 08.00, 08.20, 
08.40 ПОРУС. СЕРИАЛ.

09.00, 18.30 Новости культуры.
09.15 МЫ ИЗ ДЖАЗА. ХУД. ФИЛЬМ.
10.40 Человеческий фактор. 

Творческая деревня.
11.05 Черные дыры. Белые пятна.
11.45, 00.25 Охотники за медом. 

Док. фильм.
12.30 Рассказы из русской исто-

рии.
13.50 К 300-летию Российской 

академии наук. Нобелевские 
победы российской науки. 

14.35 Первая позиция. Док. фильм.
15.20 Рассекреченная история. 

Эвакуация в Алма-Ату. 
Кинофронт. Док. фильм.

15.45 АКТРИСА. ХУД. ФИЛЬМ.
17.00 Большая опера.
18.45 МАЛЕНЬКИЙ БУДДА. 

ХУД. ФИЛЬМ.
21.00 Агора.
22.00 Великие мгновения музыки. 

Мария Каллас. Тоска. 
Док. фильм.

22.55 НА МУРОМСКОЙ 
ДОРОЖКЕ... ХУД. ФИЛЬМ.

01.05 Искатели. Призраки 
Шатуры.

01.50 Великая битва Слона с 
Китом. Мультфильм.

04.00, 03.05 Самые шокирую-
щие гипотезы. (16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30 Новости. 

(16+)
08.00 Минтранс. (16+)
09.00 Самая полезная про-

грамма. (16+)
10.00, 12.00 Военная тайна с 

Игорем Прокопенко. 
(16+)

14.00 СОВБЕЗ. (16+)
16.00 Документальный спец-

проект. (16+)
17.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

18.00 СОЛОМОН КЕЙН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

19.55 ВИКИНГИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.55 ПОСЛЕДНЯЯ ДУЭЛЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.50 ЧЕРНАЯ СМЕРТЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

02.20 Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

04.00, 02.00 Золотая 
Лихорадка. (16+)

05.30, 07.40 Pro-Новости. 
(16+)

05.50 Плейлист. Зима. (16+)
08.00 У-Дачный чарт. (16+)
09.00 Моя волна. (16+)
10.00 Чарт Золотой граммо-

фон Русского Радио. 
(16+)

11.00 Pro-Новости. Лучшее. 
(16+)

11.30 Топ-30: Народный хит. 
(16+)

14.00 Приехали! (16+)
14.30 Хит-Сториз. (16+)
15.00 Пригожин. (16+)
15.40 Лига свежих клипов. 

(16+)
16.00 Битва поколений. (16+)
17.30 Танцы! (16+)
21.15, 00.00 Танцпол. (16+)
22.00 Love чат. (16+)
23.00 DFM - Dance chart. 

(16+)
01.00 Караоке хит. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

07.10 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.00 Страна советов. (16+)
08.30, 09.25, 10.25 

УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

11.20, 12.15, 13.10 
УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

14.10 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.05 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.55 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.50 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

17.45 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.40 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
23.00 Известия. Главное. 

(16+)
00.05 Светская хроника. 

(16+)
01.10, 02.00, 02.50, 03.40 

ПРОКУРОРСКАЯ 
ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал
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СУББОТА, 12.25

«ДЖУМАНДЖИ: ЗОВ ДЖУНГЛЕЙ» (16+)

Четверо подростков оказываются 
внутри игры Джуманджи. Их ждет 
схватка с носорогами, черными мамба-
ми, а на каждом шагу будет подстере-
гать бесконечная череда ловушек и 
головоломок. В игре они перевоплоща-
ются: робкий и застенчивый Спенсер 
превращается в отважного и сильного 
исследователя, здоровяк Фридж - в 
коротышку-зоолога, модница и красави-
ца Беттани - в полного профессора, а 
неуклюжая Марта становится бес-
страшной и ловкой амазонкой. Друзьям 
придется привыкнуть к новым ролям, 
постараться не погибнуть и найти 
дорогу домой.

Режиссер - Джейк Кэздан.
В главных ролях: Дуэйн 

Джонсон, Кевин Харт, Джек Блэк.

УСЛУГИ
ТРИКОЛОР. Настройка. Тел. 
(4012) 50-98-48.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ
Разместить объявление

Для размещения строчного 
объявления обратиться в 

Городской информационный 
центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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20 Калининград
www.kp.ru
02.12.2023 Сканворд

3

21

4 5

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Порядок - Омега - Композитор - Метла - Амплитуда - Бонд - Матье - Блэр - Рога - Желудок - Бали - Молоко - Голубкина - Диас - «Нора» - Опа-
ла - Подошва - Гриффит - Религия - Ужастик - Подлог - Дуров - «Титаник» - Идеал - Ключ - Симпатия - Атланта - Кларнет - Ревенко - Кран - Ромул - Усик - Ковш - Запах - Галлия - Эней.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Митинг - Уборщица - Милано - Доре - Пафос - Коса - Турмалин - Кларет - Ацтек - Выучка - Коко - Побег - Пепел - Чернушка - Турку - Изол - Ябиру - Спевка - Дурак - 
Корм - Прореха - Баба - Моран - Фата - Джинн - Перо - Тюфяк - Лакей - Пики - Рид - Такса - Узда - Дача - Шагал - Наган - Орли - Касыда - Крест.


